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21o  Mín.

35o  Máx.
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l Mãe do deputado Hugo Motta, Ilanna Motta, sai da prisão. Página 4

l Rede de Bancos de Leite faz arrecadação de frascos de vidro. Página 5

l Greve dos bancários prejudica construção civil e agricultores. Página 7

l Número de contratações em empresas da Paraíba cresceu 4%. Página 19

Estado lança edital para
acordos de precatórios

Documento com as regras para o processo de conciliação de pagamento será divulgado hoje, em solenidade no 
Palácio da Redenção, em João Pessoa. Dívida atual do Governo do Estado está orçada em R$ 1,3 bilhão. PÁGinA 3

Mais de 100 mil alunos da rede pública fazem hoje a última etapa de provas do Sistema Estadual de Avaliação da 
Educação da Paraíba, que estabelece indicadores de qualidade e auxilia na definição de políticas de ensino.  PÁGINA 7

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

Nublado com 
chuvas ocasionais

DÓLAR    R$ 3,341  (compra) R$ 3,343  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,320  (compra) R$ 3,520  (venda)
EURO   R$ 3,758  (compra) R$ 3,764   (venda)

www.paraiba.pb.gov.br auniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb Twitter > @uniaogovpb

Concerto terá regên-
cia do maestro português 
Osvaldo Ferreira e solo 
com o saxofonista Dilson 
Florêncio. PÁGINA 9

Orquestra Sinfônica 
faz apresentação 
no Espaço Cultural

Esportes

FOTO: Wagner Varela/Secom-PB
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Número de assassinatos na PB caiu 9,2%
Pesquisa divulgada ontem pela Secretaria de Segurança 

faz balanço das ocorrências de janeiro e agosto. PÁGinA 6

Florêncio é o 
1o brasileiro 
diplomado em 
saxofone

FOTO: Agências

“Não temos provas. Mas temos convicção”
Procurador Deltan Dallagnol, da Lava Jato, apresentou 

tese de acusação, mas admitiu falta de provas.  PÁGinA 13

Lula é denunciadoDados da segurança

Avaliação do ensino
FOTO: Delmer Rodrigues/Secom-PB

 
ParalimPíadas 2016

Com o bronze da 
corredora Verônica 
Hipólito nos 400m, 
o Brasil conquistou 

a 44a medalha e 
superou a marca de 

londres. PÁGiNa 21

ALTA

ALTA

09h11

21h28

0.2m

0.2m

baixa

baixa

02h02

15h30

2.4m

2.4m

CâMARA de CONCILIAçãO



Convidada para assistir à recen-
te posse de sua amiga Cármen Lúcia, 
na presidência do Supremo Tribunal 
Federal, a escritora Nélida Piñon, ao 
fim da solenidade, não se furtou a 
dar sua personalíssima definição so-
bre Brasília: “Tem hora que aqui me 
lembra aqueles castelos medievais 
protegidos por uma ponte levadiça. 
Só que a ponte está, muitas vezes, 
içada para o povo não entrar”. Pois 
não demorou nem 48 horas para que 
a realidade política confirmasse, em 
termos, as palavras da escritora: 19 
governadores do Nordeste, Norte e 
Centro-Oeste, tentaram, em vão, uma 
audiência com o presidente da Repú-
blica, Michel Temer, anteontem.

Cada governador representa a 
população de seu Estado. Seria, pois, 
natural, e, mais ainda, recomendá-
vel, que o presidente da República se 
dispusesse a recebê-los em audiência 
conjunta, conforme havia sido pre-
viamente agendado. Não foi o que 
aconteceu. Tiveram apenas acesso ao 
ministro da Fazenda, Henrique Mei-
relles, a quem transmitiram a infor-
mação de que vão decretar estado 
de calamidade pública, em até duas 
semanas, se o governo não apresen-
tar uma solução para a crise finan-
ceira dos Estados. Os governadores 
querem uma ajuda extra por meio da 
compensação das perdas do Fundo 
de Participação dos Estados (FPE). 
Eles argumentam que o projeto que 
alonga as dívidas dos Estados por 20 
anos e oferece carência de seis meses 
para os pagamentos, em trâmite no 
Congresso, não os auxilia, uma vez 
que as regiões têm dívidas baixas.

Ainda que não se enquadre entre 
os Estados que até já deixaram de 

honrar seus compromissos com fun-
cionários e fornecedores, a Paraíba 
participou do encontro. E coube ao 
governador Ricardo Coutinho fazer 
um resumo bem didático da atual si-
tuação em que se encontram as uni-
dades federadas do Norte e Nordeste. 
Disse o governador: 

- Em três anos o PIB brasileiro 
caiu 7%, portanto, é a maior depres-
são econômica que este país já viu. 
Quem se endividou menos e fez o de-
ver de casa, como é o caso da Paraí-
ba, mesmo assim se vê diante desta 
crise sem ter o auxílio necessário. Na 
Paraíba, o ICMS cresceu, enquanto o 
FPE, que é a transferência da União 
para os Estados, despencou. Então 
estamos pagando por um processo 
que não é estadual, mas sim da União 
e o que queremos é um fôlego para 
poder não desorganizar os serviços 
essenciais, como saúde e segurança, 
sintetizou Ricardo. 

O problema é que o diálogo não 
está avançando e pelo menos 14 Es-
tados poderão ter de decretar cala-
midade. Ninguém quer que se chegue 
a isto, mesmo porque é ruim para os 
Estados, para o País e para o povo. 
O que pedem os governadores? “Rei-
vindicamos a metade da perda do 
FPE, que representa cerca de R$ 7 
bilhões para os Estados do Nordeste, 
Norte e Centro-Oeste. Queremos essa 
antecipação e até podemos fazer uma 
negociação para descontar com a re-
patriação dos capitais estrangeiros”, 
explicou o governador da Paraíba. 
Agora, sem que haja esta sensibili-
dade do governo central, o quadro 
tende a piorar dia após dia. E daí a 
se atingir um estado de calamidade 
é um pulo.

Editorial

 Situação de calamidade

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de setembro de 2016

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6539/3218-6509

Artigo

 Bagres e tubarões

Sei que vocês já viram este filme, 
mas, diante de nova reprise da greve 
anual mais anunciada do país,  inde-
pendente do respeito – e do apreço, 
por que não? - que se tenha pela ca-
tegoria.

 Continuo sem entender de conta-
bilidade, mas deve ser algo próximo 
de zero, ao menos diante dos espan-
tosos lucros registrados em seus ba-
lanços. Prejuízo mesmo – e aí não pre-
cisa entender senão de sofrimento – é 
o suportado por quem tem conta em 
banco.

Ocioso repetir que se acata e res-
peita o direito de greve e, mais ain-
da, o direito que os bancários - como 
qualquer outra categoria de trabalha-
dores - têm de lutar por melhores sa-
lários. Isso é indiscutível.

Discutível, isto sim, é a forma 
como se luta por tais direitos prejudi-
cando quem não tem nada a ver com o 
peixe. No caso da greve dos bancários, 
então, o prejuízo (de quem não tem 
nada a ver com o peixe) é intolerável.

Claro que não me refiro propria-
mente aos grandes correntistas, aos 
investidores de peso, às grandes em-
presas, aos peixes graúdos – por mais 
que sofram, também eles, as suas per-
das.

Refiro-me aos pequenos corren-
tistas, aos aposentados, aos que têm 
conta-salário, aos pequenos comer-

ciantes, aos bagres, à raia miúda – os 
que mais padecem com o fechamento 
das agências bancárias.

E não só com o fechamento das 
agências, pois os bancários, sacando 
da greve um cheque de insensibili-
dade, depositam na conta dos pade-
centes o desabastecimento de alguns 
caixas eletrônicos, por exemplo. Sem 
contar a retenção dos envelopes para 
depósito, entre outros impedimentos. 
Ou seja, a raia miúda fica no mato sem 
cachorro.

É esse requinte de maldade que 
torna ainda mais intolerável o prejuí-
zo causado aos bagres pela greve dos 
bancários, independente do respeito 
– e do apreço, por que não? - que se 
tenha pela categoria.

Quanto aos banqueiros, aos tuba-
rões, não estão nem aí. Pudera! Não 
perdem praticamente nada com isso...

BEM FEITO
Quem pergunta o que quer,  ouve o 

que não quer.
O sujeito entra na fila do banco e 

observa que atrás de si um tipo mal
-encarado segura um pacote de cédu-
las saindo pelo ladrão.       

Entre curioso e inconformado, 
pergunta:

- Amigo, pra que tanto dinheiro?
O outro responde em cima da bucha:
- Não é da sua conta!

Refiro-me aos pequenos correntistas, aos aposentados, aos que
têm conta-salário, aos pequenos comerciantes, enfim, à raia miúda”

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@.bol.com
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NÃO FOi AO DEbAtE

DEpOiMENtO DE piNhEiRO põE VitAl NA bERliNDA

A eleição da nova diretoria 
da Associação dos Magistra-
dos Brasileiros (AMB) terá 
um paraibano na disputa. O 
juiz Marcos Coelho de Salles, 
titular da 1ª Turma Recursal 
de João Pessoa, é candidato à 
vice-presidência dos Direitos 
Humanos pela chapa ‘Cons-
truindo uma só voz’, cujo can-
didato à presidência é Gervásio 
Santos, do Maranhão. A eleição 
ocorrerá em novembro.

“É lamentável que o prefeito 
não venha debater com os es-
tudantes que são o futuro da 
nossa cidade e precisam voltar 
a se encantar com a política”. 
Da candidata Cida Ramos (PSB), 
criticando a ausência do pre-
feito Luciano Cartaxo (PSD) no 
debate que reuniu candidatos a 
prefeito de João Pessoa na es-
cola Sesquicentenário. Mais de 
500 estudantes e professores 
participaram do debate.

“A grande pesquisa é a do 
sentimento das ruas”. Do ve-
reador Marco Antonio (PHS), 
líder do prefeito na Câmara 
Municipal de João Pessoa, mi-
nimizando a queda de quase 
10 pontos percentuais aferi-
da nas pesquisas de intenção 
de votos realizadas na capi-
tal. O vereador pôs em dúvida 
e legitimidade das avaliações: 
“lamento essa falta de credi-
bilidade”.   

REjEiÇÃO A SENADORES é AltA EM jp, ApONtA pESquiSA
Surpreendente a rejeição atestada pela pesquisa  6Sigma/Correio aos nomes dos senadores José Ma-
ranhão (PMDB) e Cássio Cunha Lima, em João Pessoa: 57,9% e 59,7%, respectivamente. Estes são os 
percentuais de eleitores que jamais votariam em candidatos apoiados pelos dois senadores. Se for se 
pautar pela pesquisa, Luciano Cartaxo (PSD) terá de ‘esconder’ o apoio dos dois parlamentares. Por outro 
lado, 61,6% afirmaram que votariam num candidato apoiado pelo governador Ricardo Coutinho (PSB). 

A presidente da Companhia Docas da 
Paraíba, Gilmara Temóteo, desmen-
tiu ontem que a BR Distribuidora e 
a Transpetro estariam encerrando 
suas atividades logísticas no Porto 
de Cabedelo. De acordo com ela, isso 
é “um boato” espalhado por pesso-
as ligadas ao Sindipetro-PB. “Garan-
to que isso não vai ocorrer”, disse.

A coligação “Pra Mudar Campina”, do candidato Adriano 
Galdino (PSB), ingressou com representação por propa-
ganda irregular contra o candidato Romero Rodrigues 
(PSDB). O tucano estaria omitindo o nome do seu candi-
dato a vice, Enivaldo Ribeiro (PP), no seu material de pro-
paganda. De acordo com a legislação, o nome do vice deve 
ter 30% do tamanho do titular. Nem a isso teve direito.

Um viCe OCUlTO em CG
bOAtO DESMENtiDO

ElEiÇÃO DA AMb ElE MiNiMizA

O depoimento do ex-presidente da construtora OAS, Léo Pinheiro, ao juiz Sérgio Moro, põe na berlinda o 
ex-senador e ministro do Tribunal de Contas da União (TCU), Vital do Rêgo. Ele confirma o que havia dito, 
em delação premiada, o ex-senador Delcídio do Amaral: o então candidato a governador da Paraíba, na 
eleição de 2014, teria recebido R$ 1,5 milhão da empreiteira, em caixa 2, em troca de não convocá-lo 
para depor na Comissão Parlamentar Mista de Inquérito (CPMI) da Petrobras, da qual o ex-senador pee-
medebista era presidente. O depoimento do executivo é, portanto, muito similar ao que dissera Delcídio. 
Os encontros para as supostas negociatas, de acordo com Pinheiro, teriam ocorrido na casa do ex-sena-
dor Gim Argello, que era o vice-presidente da comissão. Argello, inclusive, foi preso pela Polícia Federal, 
na 28ª fase da Operação Lava-Jato. O fato novo é que Pinheiro revelou que também foi ‘convencido’ a 
doar R$ 1 milhão para o PMDB nacional. O ministro Vital do Rêgo reagiu do mesmo modo que o fez em 
relação ao depoimento de Delcídio: negou qualquer participação no esquema de recebimento de propina.
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Governo e TJPB lançam edital para 
conciliar pagamentos de precatórios
Iniciativa inédita deve 
viabilizar a celebração de 
acordos diretos das dívidas

O Governo do Estado da 
Paraíba, por meio da Pro-
curadoria Geral do Estado 
(PGE-PB), fará nesta quinta-
feira (15), às 10h, no Palácio 
da Redenção, o lançamento 
conjunto com o Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) do 
Edital de Convocação para 
conciliação de pagamentos 
de precatórios pela Câmara 
de Conciliação de Precatórios 
(Conprec).

Instituída pela Lei 
10.945/2015, a Conprec é 
uma iniciativa inédita no Es-
tado, que vai trabalhar para 
viabilizar a celebração de 
acordos diretos para o paga-
mento aos titulares, sucesso-
res, procuradores e cessio-
nários desses débitos, e para 
acelerar o pagamento da dí-
vida estadual em precatórios, 
orçada em R$ 1,3 bilhão. 

O procurador-geral do 
Estado, Gilberto Carneiro da 
Gama, presidente da Conprec, 
explicou que a celebração 
dos acordos diretos junto à 
Câmara devem respeitar os 
princípios constitucionais, 
que norteiam a atividade 
administrativa, em especial, 
os princípios da legalidade, 
impessoalidade, moralidade, 
publicidade e eficiência.

“Com essa medida, a Pa-
raíba vai avançar cada vez 
mais e servir de exemplo 
para todo o País na consoli-
dação de medidas eficazes 
para redução da dívida com 
precatórios, fazendo com 
que a atual gestão continue 
batendo recordes no pa-
gamento desses créditos”, 
comentou Gilberto Carnei-
ro. Em pouco mais de cinco 

anos, foram mais de R$ 600 
milhões, enquanto no perío-
do de 2000 a 2010, foram 
pagos apenas R$ 50 milhões.

A Conprec é composta 
por cinco membros e terá o 
acompanhamento do Comitê 
Gestor do TJPB, que, por sua 
vez, repassará mensalmente 
o saldo disponível para rea-
lização dos acordos diretos 
decorrentes dos depósitos 
obrigatórios em conta es-
pecífica criada para esta fi-
nalidade, que poderão ser 
efetuados com um deságio 
de 40%. A Câmara é formada 
pelo procurador-geral, pelo 
procurador-geral adjunto, 
como membros natos, por 
um procurador de Estado in-
tegrante, preferencialmente 
da Gerência Operacional de 
Precatórios, e por dois pro-
curadores de Estado da ativa, 
indicados pelo procurador-
geral do Estado. 

Após o lançamento e 
publicação do edital, o cre-
dor interessado em realizar 
acordo, pessoalmente ou 
por intermédio de advogado 
com procuração pública es-
pecífica, deverá apresentar a 
proposta por escrito, em re-
querimento padrão disponi-
bilizado no endereço eletrô-
nico da PGE, contendo todos 
os dados atualizados e in-
dividualizados para correta 
identificação da situação de 
seu precatório, além de ou-
tros documentos necessários 
previstos no referido edital. 
O pedido deverá ser acompa-
nhado da declaração de con-
cordância com o percentual 
mínimo a ser reduzido no 
acordo, de renúncia de qual-
quer pendência judicial ou 
administrativa, atual ou futu-
ra em relação ao precatório e 
de titularidade do crédito.

O Tribunal de Contas da Paraíba 
emitiu pareceres favoráveis à apro-
vação das contas oriundas de sete 
Prefeituras e três Câmaras Munici-
pais. Também, do Tribunal de Justiça 
do Estado e Fundação Espaço Cultu-
ral (exercício de 2014), além das con-
tas da Defensoria Pública (2013).

Os prefeitos com prestações de 
contas anuais aprovadas pelo TCE, 
na sessão plenária dessa quarta-fei-
ra (14), foram os de Nova Floresta 
(João Elias da Silveira Neto Azevedo, 
2014), Junco do Seridó (Cosmo Si-
mões de Medeiros, 2013), Monteiro 
(Ednacê Alves Silvestre Henrique), 
Pedra Branca (Allan Feliphe Bastos 
de Sousa, 2013, por maioria, vencido 

o voto do relator Arnóbio Viana).
Ainda, os de Juripiranga (Pau-

lo Dália Teixeira, 2013), Caldas 
Brandão (Neuma Rodrigues de 
Moura Soares, 2014) e Remígio 
(Melchior Naelson Batista da Silva, 
2013, com ressalvas).

Houve  aprovação, também, às 
contas das Câmaras Municipais de 
Curral de Cima (2014 e 2015), São 
Sebastião do Umbuzeiro (2011, com 
ressalvas, em grau de recurso) e São 
Mamede (2014).

As do exercício de 2015, pro-
cedentes da Câmara de Vereado-
res de Pilões, foram reprovadas 
conforme voto do conselheiro No-
minando Diniz, relator do proces-

so. Contribuíram para a decisão 
o não recolhimento de contribui-
ções previdenciárias e despesas 
não licitadas. Ainda cabe recurso.

Conduzida pelo presidente 
em exercício André Carlo Torres 
Pontes, a sessão plenária teve as 
participações dos conselheiros 
Arnóbio Viana, Fábio Nogueira, 
Fernando Catão, Marcos Costa e 
Nominando Diniz. Também, dos 
conselheiros substitutos Antonio 
Gomes Vieira Filho, Antonio Cláu-
dio Silva Santos e Renato Sérgio 
Santiago Melo. O Ministério Pú-
blico de Contas esteve representa-
do pela procuradora-geral Sheyla 
Barreto Braga de Queiroz.

Órgãos do Estado têm contas aprovadas
FUNESC E DEFENSORIA PÚBLICA

FOTO: Divulgação/TCE-PB

Sessão no Tribunal de Contas do Estado da Paraíba foi presidida na manhã de ontem pelo conselheiro André Carlo Torres Pontes

TCE realiza 
inspeção na 
Prefeitura de 
Santa Rita

O Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba instaurou, 
nessa quarta-feira (14), inspe-
ção especial de acompanha-
mento de gestão na Prefeitura 
de Santa Rita.

A inspeção, que está sen-
do feita in loco por dois dias (14 
e 15), foi decidida na última 
sexta-feira (9). O trabalho está 
a cargo de um grupo de qua-
tro auditores e se concentra na 
parte orçamentária e financei-
ra da administração municipal.

Inspeções especiais são 
instauradas, sob coordenação 
da Diretoria de Auditoria e Fis-
calização da Corte, sempre ob-
jetivando amplo levantamento 
de dados relativos a aplicações 
dos recursos financeiros em to-
das as áreas – de pessoal, obras 
e aquisição de bens e serviços.

Integrante da Região 
Metropolitana da capital, 
Santa Rita é o terceiro muni-
cípio mais populoso do Esta-
do, com 135 mil habitantes, 
conforme dados do censo de 
2014 do Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística. E 
está, também de acordo com 
o IBGE, em quarto lugar em 
participação no PIB estadu-
al, com índice de 4,2%. Fica 
atrás, apenas, de João Pes-
soa (29%) Campina Grande 
(14,2%) e Cabedelo (8,7%). 

O Tribunal de Contas 
da Paraíba, por meio da Es-
cola de Contas Otacílio Sil-
veira – Ecosil, vai realizar 
nesta quinta-feira (15), das 
8hs às 18hs, o Seminário 
“Gasto Público e Políticas 
Sociais em um Cenário de 
Crise”, evento idealizado 
pelo Ministério Público de 
Contas junto ao TCE e que 
deverá reunir especialistas 
renomados do País. O se-
minário acontecerá no au-
ditório do Centro Cultural 
Ariano Suassuna, anexo ao 
prédio sede do TCE-PB.

A programação de pa-
lestras será aberta, às 8h, 
pela procuradora jurídica 
do Município de Rio de Ja-
neiro, Vanice Regina Lírio 
do Vale, expondo sobre 
‘Discricionariedade e Es-
colha nas Políticas em um 
Cenário de Crise’. A confe-
rência de encerramento, 
sobre o tema central do 
evento, será proferida pelo 
professor doutor Otacílio 
dos Santos Silveira Neto, 
da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte.

Destinado aos gestores 
que compõem o público de 
jurisdicionados do TCE-PB, 
e também a advogados, 
contadores e administra-
dores, além de estudantes 
dessas três áreas, o seminá-

rio tem programação distri-
buída em três painéis.

De acordo com a procu-
radora-geral do Ministério 
Público de Contas, Sheyla 
Barreto Braga de Queiroz, 
o objetivo do seminário é 
tratar de quatro eixos te-
máticos (Saúde, Educação, 
Previdência e Responsabi-
lidade Social), sob a pers-
pectiva dos resultados da 
boa aplicação dos recursos 
públicos.

O primeiro painel te-
mático terá exposição do 
professor José de Souza 
Silva – PhD em Sociologia 
e pesquisador da Embra-
pa-, sobre o tema ‘Educação 
para o Desenvolvimento ou 
para a Vida ? ‘

O segundo painel abre 
com a procuradora-ge-
ral Cláudia Fernanda de 
Oliveira Pereira, do Minis-
tério Público de Contas do 
Distrito Federal, falando 
sobre ‘As Múltiplas Formas 
de Cooperação no Controle 
e Fiscalização das Ações e 
Serviços de Saúde’ .

E o terceiro, a cargo 
do gerente de Programas 
do Ministério da Previdên-
cia, Hélio Carneiro Fer-
nandes, traz à discussão 
o ‘Panorama dos Regimes 
Próprios de Previdência 
Social’.

Tribunal promove ciclo 
de debates na capital

GASTOS PÚBLICOS

Com o objetivo de cum-
prir mandados de busca e 
apreensão, prisão tempo-
rária, condução coercitiva 
e suspensão temporária do 
exercício de função pública, 
o Grupo de Atuação Espe-
cial Contra o Crime Organi-
zado (Gaeco) do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB), 
autuou nessa quarta-feira 
(14), em parceria com o Mi-
nistério Público de Rondô-
nia (MPro) e com a Polícia 
Civil do Estado de Rondô-
nia, na execução da ‘Opera-
ção Niké’.

A operação foi defla-
grada pelo Ministério Pú-
blico de Rondônia na ma-
nhã dessa quarta-feira, 
por meio de investigações 
realizadas pelo Centro de 
Atividades Extrajudiciais 
(Caex) e Grupo Especial 
de Combate ao Crime Or-
ganizado (Gaeco) rondo-
nienses; e também pela 
Promotoria de Justiça de 
Ariquemes, no Estado de 
Rondônia.

A investigação foi ini-
ciada em novembro de 2015 
e revelou direcionamento 
de licitações na Prefeitura 
de Cujubim, em Rondônia, 

em favor da Construtora 
e Empreendedora Vitória 
Ltda., durante os anos de 
2014, 2015 e 2016.

De acordo com as in-
vestigações, a empresa ha-
via sido condenada judicial-
mente à pena de proibição 
de contratação com o Poder 
Público, em ação civil públi-
ca por ato de improbidade, 
por fatos praticados duran-
te a gestão do ex-prefeito 
Ernan Amorin (PRTB), que 
renunciou ao cargo, assu-
mindo em seu lugar o então 
vice-prefeito Fábio Patrício 
Neto (PMDB).

As fraudes continua-
ram na gestão de Fábio Pa-
trício, envolvendo a Cons-
trutora e Empreendedora 
Vitória Ltda., que celebrou 
contratos junto à prefeitura 
para a prestação dos mais 
variados serviços, sendo 
certo que nos processos 
licitatórios geralmente ela 
era a única a concorrer ou 
a ser habilitada. Segundo 
o MPro aponta a situação 
como organização crimi-
nosa voltada à prática dos 
crimes de falsidade ideo-
lógica, fraude à licitação e 
peculato.

A operação está cum-
prindo, dentro e fora do 
Estado de Rondônia quatro 
mandados de prisão tem-
porária nos municípios de 
Cujubim (RO) e João Pes-
soa (PB): Fábio Patrício, 
Wilson Feitosa dos Santos 
(o “Alemão”, vereador no 
Município de Cujubim), 
Sidney Godoy (empresário) 
e Leandro Eudes dos San-
tos Medeiros (engenheiro 
contratado pela Prefeitura 
de Cujubim); dez manda-
dos de busca e apreensão: 
na Prefeitura de Cujubim, 
na Construtora e Empre-
endedora Vitória Ltda., na 
Eudes Engenharia & Con-
sultoria Ltda.-EPP, no Sho-
pping do Estudante, entre 
outros locais; cinco ordens 
de suspensão temporária 
do exercício de função pú-
blica; e quatro conduções 
coercitivas, todas determi-
nadas pelo Tribunal de Jus-
tiça do Estado de Rondônia 
(TJRO).

O nome da operação 
é uma referência ao nome 
“Victoria”, pelo qual a deu-
sa “Niké” era chamada pe-
los romanos – em alusão à 
empresa investigada.

MPs da Paraíba e de Rondônia 
cumprem mandados de prisões 

OPERAÇÃO NIKÉ
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Políticas

Lígia busca implantar a  
Casa da Mulher Brasileira
Obra será construída em 
terreno que foi doado 
pelo Governo do Estado

A vice-governadora Lí-
gia Feliciano voltou a pro-
curar a Secretaria Especial 
de Política para as Mulhe-
res, nessa terça-feira (13), 
em Brasília, para verificar 
como anda o processo de 
licitação da Casa da Mu-
lher Brasileira que será im-
plantada em João Pessoa. 
A obra será construída no 
bairro de Mangabeira, em 
João Pessoa, em um terreno 
que foi doado pelo Governo 
do Estado.

De acordo com Lígia, a 
secretária especial de Polí-
ticas para as Mulheres, Fáti-
ma Pelaes, se comprometeu 
a enviar o processo para 
licitação. “A audiência foi 
muito positiva, pois, além 
de a secretária se compro-
meter pessoalmente com a 
instalação da Casa da Mu-
lher Brasileira na Paraíba, 
nós aproveitamos o encon-
tro para buscar novas par-
cerias para a ampliação de 
linhas de crédito exclusiva 
para mulheres e a implan-
tação da Universidade da 
Mulher no nosso Estado,” 
explicou Lígia Feliciano.

A Casa da Mulher Bra-
sileira é um programa do 
Governo Federal que dispo-
nibiliza serviços integrados. 
O espaço vai reunir todos 
os serviços destinados para 
as mulheres em situação de 
violência e vulnerabilidade 
social: Delegacia da Mulher, 
Defensoria Pública, Ministé-
rio Público, vara especializa-
da em gênero, posto médico, 
brinquedoteca e salas para o 
atendimento psicossocial e 
de qualificação profissional.

AGENDA DOS CANDIDATOS
(JOÃO PESSOA)

6h - Adesivagem e panfletagem
8h40 - Caminhada no Jardim Cidade 
Universitária
10h00 - Entrevista ao Portal MaisPB
14h30 - Audiência no Conselho dos 
Direitos da Criança e do Adolescente
15h40 - Caminhada na Torre
17h40 - Caminhada no Ernani Sátiro
19h30 - Missa no Santuário Mãe 
Rainha
20h – Prêmio Heitor Falcão 2016

8h - Visita obra em execução
10h - Entrevista para a Rádio CBN
14h - Reunião com vereador
15h - Gravação de Guia Eleitoral
19h - Caminhada no Cidade Verde, 
em Mangabeira
21h - Reunião com vereador

Cida Ramos (PSB)

Luciano Cartaxo (PSD)

Charliton Machado (PT)

9h - Gravação de Guia Eleitoral
14h30 - Audiência no Conselho do 
Direito da Criança e do Adolescente
17h - Panfletagem e caminhada no 
bairro da Torre
 20h - Prêmio Heitor Falcão

CAMPINA GRANDE

11h – Visita à empresa
12h30 à 13h10 – Entrevista para a 
Rádio Panorâmica
13h40 – Visita à empresa
16h30 – Visita à AeC 
17h – Caminhada no Três Irmãs
19h – Reunião com lideranças
20h – Reunião com moradores do 
bairro do Ligeiro

Não informou agenda

Artur Bolinha (PPS)

Romero Rodrigues (PSDB)

Adriano Galdino (PSB)

Manhã - Reunião com equipe de 
campanha
12h - Debate da Rádio Tabajara 
(transmissão via Campina FM 93.1)
15h40 - Caminhada no Bairro Jardim 
Borborema
20h30 - Reunião com lideranças do 
Bairro Acácio Figueiredo

Manhã – Visita à Feira da Ceasa e 
Café da Manhã com pastores
13h - Entrevista para a TV Borbo-
rema
14h30 – Encontro com Conselho 
Municipal de Saúde
Noite – Visita às universidades

Walter Brito Neto (PEN)

Veneziano Vital do Rêgo (PMDB)

9h15 - Gravação de Guia Eleitoral

15h15 - Caminhada no Jardim Qua-
renta e Vila Cabral de Santa Rosa

19h15 - Transmissão ao Vivo para 
as Redes Sociais 

21h15 - Encontro com Lideranças

Não informou agenda

Victor Hugo (PSol)

David Lobão (PSol)

Não informou agenda

Jefferson Saldanha
jeffersonsaldanha1@hotmail.com

Depois de cinco dias presa por 
determinação da Justiça Federal 
da 5ª Região, após deflagração da 
Operação Veiculação, no último 
dia 9 de setembro, a mãe do depu-
tado federal Hugo Motta (PMDB), 
foi solta na noite desse terça-feira 
dia 13 de setembro.

Ilanna, que é filha da prefeita 
afastada de Patos, Francisca Motta 
(PMDB), estava recolhida na sede 
do 3o Batalhão de Polícia Militar, 
onde juntamente com o prefeito 
de São José de Espinharas, Renê 
Caroca (PSDB), que é casado com 
ela, e também o prefeito de Emas, 

Segundo Madruga, seu ex-genro.
Ilanna, juntamente como os 

outros dois gestores, é acusada de 
participar de um esquema crimi-
noso investigado pelo Ministério 
Público Federal (MPF), suspeito de 
irregularidades em licitação, con-
tratos superfaturados de locação 
de veículos, dentre outros crimes, 
que teria causado um prejuízo aos 
cofres públicos que pode chegar 
aos R$ 11 milhões.

Renê Caroca e Segundo Ma-
druga aguardam também habeas 
corpus para relaxamento da pri-
são. Correligionários dos prefei-
tos afastados aguardavam que a 
liberação ocorresse nessa mesma 
terça-feira.

Depois de cinco dias presa, mãe de 
Hugo Motta é liberada pela Justiça

OPERAÇÃO VEICULAÇÃO

O conselheiro Marcos 
Costa, membro do Tribunal 
de Contas da Paraíba, sus-
pendeu, por medida caute-
lar, o processo seletivo sim-
plificado para provimento 
temporário de 62 vagas no 
quadro de pessoal da Secre-
taria de Saúde de Patos.

A providência decorreu 
de representação aviada, 
neste sentido, pelos pro-
curadores do TCE Marcílio 
Toscano Franca Filho, Lu-
ciano Andrade Farias e Bra-
dson Tibério Luna Camelo. 
Segundo eles, a seleção, 
“mediante simples exame 
curricular para funções na 
área médica”, conforme es-
tabelece o Edital 001/2016 
da Prefeitura de Patos, des-
respeita a exigência legal do 
concurso público.

Iniciadas em 5 de se-
tembro, as inscrições dos 
interessados no preenchi-
mento dessas vagas seriam 
feitas, caso não houvesse a 
suspensão, até o próximo 
dia 20, como consta do mes-
mo edital. Os assim selecio-

Conselheiro do TCE suspende seleção
SECRETARIA DE SAÚDE DE PATOS

“(...)nós aproveita-
mos o encontro 
para buscar novas 
parcerias para a 
ampliação de linhas 
de crédito exclusiva 
para mulheres”

Ilanna Motta é filha da prefeita de Patos e esposa do prefeito de São José de Espinharas

FOTO:Reprodução/YouTube

nados deveriam prestar ser-
viços na Unidade de Pronto 
Atendimento Dr. Otávio Pi-
res de Lacerda (UPA).

Relator das contas de 
Patos, atinentes aos exercí-
cios de 2013 a 2016, o con-
selheiro Marcos Costa aco-
lheu a representação feita 
pelos três procuradores e, 

em razão disso, determinou 
que o chefe do Poder Execu-
tivo Municipal cumpra, de 
imediato, as providências já 
determinadas, “sob pena de 
aplicação de multa, bloqueio 
de contas bancárias e outras 
cominações legais aplicá-
veis ao caso”.

A 1ª Câmara do TCE foi 

por ele determinada a pro-
ceder à imediata citação do 
prefeito de Patos e do presi-
dente da Comissão do Pro-
cesso Seletivo Simplificado, 
“com vistas a que venham 
aos autos e, assim queren-
do, apresentar defesa, ou 
esclarecimento, no prazo 
de 15 dias”.

O presidente em exercício do 
Tribunal de Contas do Estado, con-
selheiro André Carlos Torres Pontes, 
encaminhou, na tarde dessa terça-
-feira (13), ao Ministério Público Fe-
deral, mais um relatório técnico ela-
borado pela Divisão de Controle de 
Obras Públicas, desta vez referente 
à inspeção in loco realizada na Pre-
feitura Municipal de Emas. A docu-
mentação, solicitada pelo procura-
dor João Rafhael Lima, será anexada 
a uma investigação criminal que está 
sendo promovida pela Procuradoria 
da República no município de Patos 
e está incluída no âmbito da Opera-

ção Desumanidade.
O conselheiro André Carlo Tor-

res informou que a troca de infor-
mações entre as instituições fiscali-
zadoras é fruto de parcerias que o 
TCE mantém com diferentes órgãos 
públicos e tem como finalidade o 
fortalecimento do controle externo 
na defesa do patrimônio público. 
Nesse sentido, as informações cons-
tantes no relatório da inspeção fo-
ram enviadas à Procuradoria no mu-
nicípio de Patos, ao mesmo tempo, 
também, levadas ao conhecimento 
do procurador-chefe na Paraíba, Ro-
dolfo Alves Silva.

MPF recebe informações sobre Emas
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Em média, são utilizados 
800 frascos por mês no 
Banco de Leite Anita Cabral

Campanha arrecada frascos de vidro 
 doação de leite humaNo

O Governo do Estado, 
por meio do Centro Estadu-
al de Referência para Ban-
cos de Leite Humano Anita 
Cabral, vai iniciar hoje mais 
uma Campanha Estadual de 
Arrecadação de Frascos de 
Vidros. A campanha, que terá 
início às 9h, tem o objetivo 
de aumentar o estoque de 
frascos para armazenamento 
de leite humano da Rede de 
Bancos de Leite do Estado.

“As doações de leite ma-
terno aumentaram significa-
tivamente nos postos de co-
leta e no próprio Banco Anita 
Cabral, referência do Estado, 
graças às campanhas de di-
vulgação. Por consequência, 
observamos uma quase ab-
soluta escassez de frascos de 
vidros para armazenamento 
de leite humano na Rede de 
Bancos de Leite e por isso 
antecipamos a campanha 
para o mês de setembro”, dis-
se a diretora do Centro Esta-
dual de Referência para Ban-
cos de Leite Humano Anita 
Cabral, Thaíse Ribeiro.

De acordo com a direto-
ra, são utilizados, em média, 
800 frascos por mês para 
armazenamento de leite em 
domicílio pelas mães e du-
rante o processamento e es-
tocagem no próprio Banco 
de Leite. Em virtude da ro-
tatividade de utilização, en-
frentamento de transporte 
e choque de temperaturas 
constante, os frascos se tor-
nam perecíveis com o passar 
do tempo, sendo necessário 
renovar o estoque. 

“Esses frascos são os 
componentes responsáveis 
para coletar o leite humano e 
armazená-lo durante todo o 
processo – desde o momento 
da coleta, quando a mãe faz a 
ordenha em domicílio ou nas 
próprias instituições hospita-

lares, passando pelo controle 
de qualidade, classificação, 
pasteurização, armazenamen-
to e distribuição”, explicou.

Os frascos utilizados 
como embalagem para leite 
humano ordenhado devem 
ser de vidro, boca larga, tampa 
plástica rosqueável, com vo-
lume de 50ml a 500ml, como 
preconizados pela Agência 
Nacional de Vigilância em 
Saúde (Anvisa) e Fundação 
Oswaldo Cruz (FioCruz). 
“Todos podem contribuir na 
campanha. Além de estimu-
lar a consciência da impor-
tância da amamentação e da 
doação do leite materno, a 
arrecadação através das doa-
ções de frascos de vidros de 
café solúvel, por exemplo, é 
uma estratégia inteligente, de 
baixo custo e ecologicamente 
aprovada, pois, contribui com 
a natureza, no que diz respei-
to à diminuição de lixo”, enfa-
tizou Thaíse Ribeiro.

n Parceria – Os bancos e os postos de coleta do Estado 
já iniciaram visitas em escolas públicas e privadas para es-
timular a organização de gincanas que incentivem os alunos 
ao trabalho coletivo, sensibilizando-os quanto à necessidade 
de participar da campanha arrecadando frascos de vidro. 
Também incita a importância do valor da amamentação para 
um crescimento saudável e da doação de leite humano.
Há seis anos, os alunos do Colégio GEO participam da 
Campanha Estadual de Arrecadação de Frascos de Vidro. 
Para este ano eles arrecadaram mais de 1.000 unidades 
que serão entregues hoje, a partir das 8h, em visita a área 
técnica do Banco de Leite Anita Cabral. “É uma parceria 
muito bem-vinda e que já arrecadou milhares de frascos 
de vidro para armazenamento de leite. Nesta quinta-feira, 
receberemos 20 alunos do 9o ano e eles participarão de 
atividades para compreender na prática o processamento 
do leite materno ordenhado e de como são utilizados esses 
frascos doados”, relatou Thaíse.
n Rede de Serviços – Na Paraíba são coletados 600 litros 
de leite por 500 doadoras e são beneficiados mais de 440 
bebês por meio da distribuição de 400 litros de leite, men-
salmente. João Pessoa é responsável por 50% da demanda 
dos serviços em Banco de Leite Humano, com mais de 
330 litros de leite doados, mensalmente, por meio de 250 
doadoras, atendendo mais de 220 receptores, com mais de 
180 litros de leite distribuídos.
n doação – Para ser doadora é só entrar em contato 
com o banco de leite ou posto de coleta mais próximo e 
passar os dados. O serviço de Rota Domiciliar vai até a 

residência da doadora e entrega o Kit Doação (frascos de 
vidro esterilizados, luvas, gorro e máscara). Além disso, os 
serviços prestarão todas as orientações necessárias para 
o correto armazenamento. O telefone do Centro Estadual 
de Referência para Bancos de Leite Humano Anita Cabral é 
(83) 3215-6047.
Se a mãe desejar fazer o armazenamento de leite ime-
diatamente, em casa, basta seguir algumas regras: lavar 
bem as mãos até os cotovelos com água e sabão, prender 
os cabelos, colocar um lenço sobre a boca (para evitar 
gotículas de saliva sobre o leite) e o vidro com tampa de 
plástico seco e já fervido por 15 minutos. Deve-se realizar a 
extração de leite dentro do vidro, desprezando os primeiros 
jatos. Após a retirada do leite, coloca-se o frasco fechado 
no congelador, com validade de 15 dias congelado.
Para a utilização do leite congelado deve-se descongelá-
lo em banho maria a 40°C e usá-lo imediatamente. A 
conservação do leite descongelado só deve ser feita nas 12 
horas seguintes em refrigerador.
n Segurança – O leite doado é processado e analisado 
por laboratórios, certificados pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), o qual garante a inativação dos protozoários, 
vírus, fungos e bactérias patogênicas, oferecendo ainda a 
informação de todas as características físico-químicas, tais 
como grau de acidez, quantidade de gordura e maturidade 
do produto. Isso garante que cada receptor atendido 
receba o leite específico para seu quadro clínico, além disso, 
esses laboratórios são reconhecidos internacionalmente 
pela sua excelência em padrão de qualidade.

Saiba mais

Foto: Ricardo Puppe

Objetivo da campanha estadual é aumentar o estoque de frascos para armazenamento de leite humano na Rede de Bancos de Leite

Cerca de 60 servidores de 
vários setores do Complexo de 
Pediatria Arlinda Marques, que 
integra a rede hospitalar do 
Estado, participaram durante 
a manhã de terça-feira (13) de 
uma capacitação sobre a massa-
gem Shantala, que foi ministra-
da pela instrutora Jéssica Lobo, 
numa parceria com o Círculo do 
Coração. 

A ideia de implantar mais 
esse serviço no  hospital partiu 
da secretária de Saúde do Esta-
do, Roberta Abath.  Ao final da 
capacitação, todos os participan-
tes receberam certificados.

“O nosso compromisso como 
gestor é oferecer um atendimen-
to integral aos nossos pacientes, 
desde a parte clínica, passando 
pela cirúrgica e não esquecen-
do também a humanização dos 
serviços”, destacou o diretor ge-
ral do Hospital Arlinda Marques, 
Cláudio Teixeira Regis. 

`Na opinião da diretora ad-
ministrativa, Angélica Costa, com 
mais essa ação, o Arlinda Mar-
ques mostra a sua preocupação 
com a saúde da criança. “Temos 
procurado, por meio de ações e 
serviços, fazer com que as nossas 

Hospital Arlinda Marques promove capacitação 
ShaNtala PaRa CRiaNçaS

crianças recebam o atendimento 
cada vez melhor, de forma efi-
ciente e qualificado e acima de 
tudo humanizado”, afirmou.

Shantala
A massagem Shantala é uma 

técnica interessante, que veio da 
Índia e pode ajudar o bebê a re-
laxar, evitar possíveis cólicas, me-
lhorar insônia, facilitar a digestão 
e a circulação e, acima de tudo, 
cria um vínculo ainda maior en-
tre a mãe e o seu filho. 

A Shantla foi descoberta por 
um médico francês chamado Fre-
derick Leboyer, em meados dos 

anos 70. Em um dos passeios que 
realizou na cidade de Calcutá, 
na Índia, ele começou a perce-
ber que uma mulher aplicava um 
tipo de massagem diferenciada 
em seu filho e ficou impressiona-
do com as harmonias e as trocas 
de energia entre os dois. 

A massagem é bastante inte-
ressante na fase em que o bebê 
ainda não tem controle sobre 
todos os movimentos do corpo, 
quando ainda não rola, não sen-
ta e não engatinha, porque serve 
de estímulo. A mãe só precisa de 
algumas gotinhas de óleo vege-
tal para deslizar as mãos e apren-

der os movimentos corretos para 
atingir objetivos como acalmar 
o bebê, eliminar gases, cólicas e 
prisão de ventre ou deixar o sono 
mais tranquilo.

É importante salientar que 
não se deve utilizar a técnica da 
Shantala em momentos de dor 
e também desconforto. A mas-
sagem deverá ser associada dire-
tamente ao prazer. A aplicação 
das massagens deverá ser feita 
nas crianças que tiverem a partir 
de um mês de idade e não existe 
uma época certa para se encerrar.

 Quando o bebê começar a 
andar, fica bem mais difícil de fa-
zer, pois ele não fica parado para 
receber a massagem. Se conse-
guir, não existe mal algum em 
continuar realizando este tipo de 
prática até mais tarde.

 Esta técnica é muito utiliza-
da e já existem diversos processos 
diferenciados, bem como livros e 
dvds sobre o assunto, que vem 
sendo bastante aplicado, fazen-
do muito sucesso no mundo in-
teiro. A Shantala faz com que as 
crianças tenham uma maior har-
monia e felicidade junto de sua 
mãe, além de harmonizar possí-
veis desconfortos físicos do bebê.

Foto: Secom-PB

Mais de 60 servidores participaram do curso, que visa melhorar o atendimento

Saúde divulga 
edital de seleção 
para projetos na 
área de DST/Aids

Iluska Cavalcante 
Especial para A União 

A Secretaria de Saúde do 
Estado da Paraíba, por inter-
médio da Gerência Operacio-
nal das DST/Aids e Hepatites 
Virais da Gerência Executiva 
de Vigilância em Saúde, di-
vulgou na edição de ontem 
do Diário Oficial do Estado o 
edital de seleção para o finan-
ciamento de projetos na área 
de prevenção de DST/Aids/
Hepatite Viral, assistência às 
pessoas que vivem e/ou con-
vivem com as doenças, e o de-
senvolvimento institucional 
de ONGs ligadas ao assunto. 

Os projetos deverão ser 
executados por organizações 
não-governamentais e outras 
organizações da sociedade 
civil sem fins lucrativos, que 
devem estar localizadas no 
Estado da Paraíba. As insti-
tuições devem estar de acor-
do com as especificações 
contidas no edital, publicado 
no Diário Oficial, e disponível 
através do site:  www.parai-
ba.pb.gov.br/diario-oficial. 
Além disso, ter objetivos so-
ciais compatíveis com a po-
lítica de incentivo para esta-
dos e municípios no âmbito 
do Departamento de DST/
HIV/Aids e Hepatites Virais.

O valor estimado de fi-
nanciamento das propostas é 
de R$ 151.690. Serão selecio-
nados até sete projetos, onde 
cada instituição poderá apre-
sentar e ter a aprovação de no 
máximo dois, sendo um deles 
obrigatoriamente voltado para 
a população LGBT. Em cada pro-
jeto deverá ser investida a quan-
tia de no máximo R$ 21.670.

O objetivo, segundo o edi-
tal, é selecionar projetos que 
atuem na prevenção dessas 
doenças, através da promoção 
de práticas sexuais seguras, 
comunicação em saúde, assis-
tência às pessoas que vivem e/
ou convivem com elas, e o De-
senvolvimento Institucional 
das ONGs.

Serão beneficiadas mu-
lheres em situação de maior 
vulnerabilidade (vítimas de 
violência, com baixa escola-
ridade, de baixa renda), po-
pulação LGBT, profissionais 
do sexo (masculino e/ou fe-
minino), entre outros. Após 
a seleção, os projetos terão 
um prazo para execução de 
no máximo 12 meses, conta-
dos a partir de ontem, data 
de publicação do edital. 

Para participar, as instituições inte-
ressadas deverão mandar o material 
exigido no edital para o seguinte 
endereço: 
Gerência Operacional das DST / 
AIDS / HV
Secretaria de Estado da Saúde da 
Paraíba
Avenida Dom Pedro II, 1826, Torre
CEP: 58040-440

As postagens dos documentos e dos 
projetos devem ser realizadas até o 
dia 30 de setembro. O resultado final 
será divulgado no Portal da Secre-
taria Estadual de Saúde da Paraíba: 
www.saude.pb.gov.br. 

Serviço
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Paraíba reduziu o número de
assassinatos em 9,2% este ano
Resultado acompanha a 
tendência de queda que 
acontece desde 2012

As ações realizadas pe-
las Polícias Civil e Militar 
para prevenção e repressão 
qualificadas à violência re-
sultaram na queda de 9,2% 
dos assassinatos registrados 
na Paraíba de janeiro a agos-
to deste ano, em relação ao 
mesmo período de 2015. Os 
dados são da Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social 
e também apontam uma re-
dução da taxa de homicídios 
não só no Estado, mas tam-
bém na capital e outras cida-
des paraibanas. 

De acordo com relatório 
apresentado pelo Núcleo de 
Análise Criminal e Estatís-
tica (Nace) da Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social, 
nos oito primeiros meses de 
2016, a Paraíba contabilizou 
882 Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI) – homicí-
dios dolosos ou qualquer ou-
tro crime doloso que resulte 
em morte – enquanto que até 
agosto de 2015 foram regis-
trados 971 casos. A redução 
de janeiro a agosto acompa-
nha a tendência de queda 
nos números de assassinatos 
no Estado, que acontece ano 
a ano desde 2012. 

Os números da Seguran-
ça apontam também redu-
ção de assassinatos em João 
Pessoa (-20,7%), Bayeux 
(-23,3%), Campina Gran-

As ações realizadas pelas Polícias Civil e Militar para prevenção e repressão qualificadas à violência resultaram na redução da taxa de homicídios em todo o Estado

de (-23,4%), Mamanguape 
(-11,8%), Conde (-27,8%), 
Alhandra (-17,6%) e Patos 
(-48,6%), se comparados 
os oito primeiros meses de 
2016 e 2015. 

“Com trabalho integrado, 
a responsabilidade territorial 

dos gestores, que foi estabe-
lecida pela LC 111/2012, e 
ainda por meio de Inteligên-
cia Policial, conseguimos re-
verter o aumento vertiginoso 
de homicídios na Paraíba, que 
saiu de 607 casos em 2002 
para 1.563 em 2010, sem 

que nenhuma providência de 
gestão fosse tomada. A par-
tir de 2012, as ocorrências 
de assassinatos foram sendo 
reduzidas, com 1.542 homicí-
dios naquele ano e chegando 
a 1.502 em 2015”, destacou o 
secretário da Segurança e da 

Defesa Social, Cláudio Lima. 
O chefe da pasta ainda 

acrescentou que, por conta 
da implementação de uma 
gestão focada em resulta-
dos na Segurança Pública, 
a taxa de homicídios na Pa-
raíba saiu de 41,5 casos por 

100 mil habitantes no ano de 
2010 para 37,8 em 2015. Na 
capital, no mesmo período 
(2010 a 2015), a taxa saiu de 
71,3 para 59,4; em Campina 
Grande, de 51,7 para 36,3; e 
em Patos de 61,6 para 54,6 
por 100 mil habitantes.

FOTO: Reprodução/Internet

A Tropa de Choque 
do Batalhão de Opera-
ções Especiais (Bope) 
prendeu ontem em 
flagrante um homem 
de 34 anos que estava 
praticando assaltos no 
Centro de João Pessoa. 
O acusado utilizou um 
revólver para ameaçar 
as vítimas. Os policiais 
apreenderam a arma e 
ainda recuperaram um 
relógio roubado.

De acordo com os 
policiais do Choque, 
uma viatura realizava 
o patrulhamento pró-
ximo à Praça Venâncio 
Neiva quando percebeu 
que o suspeito estava 
anunciando um assalto 
a uma mulher que tinha 
acabado de parar o car-
ro no sinal de trânsito 
– modo que ele vinha 
agindo, segundo tes-
temunhas. O acusado 
ainda tentou fugir, mas 
foi perseguido e pre-
so em flagrante. A PM 
apresentou o preso na 
Central de Polícia Civil, 
no bairro do Geisel.

Presença das tropas 
especializadas no cen-
tro – A Polícia Militar 
vem reforçando o poli-
ciamento do Centro da 
capital com a utilização 
das tropas especializa-
das, a exemplo da Ro-
tam (Ronda Ostensiva 

Tática com Apoio de 
Motocicletas), Bope e 
Batalhão de Policiamen-
to de Trânsito (BPTran). 
O objetivo é prevenir os 
crimes de roubos e fur-
tos a pessoas, veículos 
e estabelecimentos co-
merciais, como também 
para prender suspeitos 
desses delitos, como 
aconteceu nessa quar-
ta-feira.

Dupla presa
Na noite de ter-

ça-feira (13), policiais 
militares do Batalhão 
de Operações Espe-
ciais (Bope) detiveram 
dois homens suspeitos 
de cometer roubos no 
bairro de Cruz das Ar-
mas, em João Pessoa.

Durante a aborda-
gem, os policiais en-
contraram com os dois 
homens um revólver 
calibre 38 e foi consta-
tado ainda que a mo-
tocicleta utilizada por 
eles havia sido roubada 
no dia anterior.

Os suspeitos foram 
reconhecidos pelas ví-
timas e com eles ain-
da foram encontrados 
dois celulares produtos 
de roubo. A motocicle-
ta, a arma de fogo e os 
dois detidos foram le-
vados para a Central de 
Flagrantes.

Suspeito de realizar 
assaltos é preso 

NO CENTRO DA CAPITAL

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
divulgou ontem a lista dos 
candidatos desclassificados 
no Programa de Habilitação 
Social (PHS), por falta de com-
provação dos dados inseridos 
na ficha de inscrição para o 
seu segmento. A relação foi 
disponibilizada no site www.
habilitacaosocial.pb.gov.br

No total, foram desclas-
sificados 97 candidatos pré-
selecionados, mas que ainda 
podem ingressar com recur-
so administrativo até o pró-
ximo dia 26. Após essa data, 
serão convocados os substi-
tutos, constantes no cadas-
tro de reserva. De acordo 
com a Comissão Executiva do 
Programa de Habilitação So-
cial, 877 candidatos já estão 
aptos a iniciar o processo de 
habilitação junto ao Detran.

Na edição atual, mais 
1.500 pessoas de baixa renda 
terão acesso à Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH) 
de graça. Os inscritos foram 
selecionados de acordo com 
a distribuição e a destinação 
das vagas, obedecendo os 
termos previstos na porta-
ria: 50% para beneficiários 
do Bolsa Família; 20% para 
alunos ou concluintes dos 
programas ProJovem e Bra-
sil Alfabetizado; 15% para 
pessoas com renda familiar 
igual ou inferior a um salário 
mínimo ou desempregadas; 
10% para pessoas egressas 
e liberadas do sistema peni-
tenciário, bem como aqueles 
que tenham cumprido medi-

da socioeducativa de interna-
ção, nos termos do Estatuto 
da Criança e do Adolescente, 
e 5% para beneficiários do 
Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA).

O programa foi criado 
em 2012, com o propósito 
de possibilitar o acesso das 
pessoas de baixo poder aqui-
sitivo à obtenção gratuita da 
Autorização para Condução 
de Ciclomotores (ACC), da 
primeira Carteira Nacional 
de Habilitação nas categorias 
A ou B, da hipótese de adi-
ção de categoria A ou B, bem 
como da mudança de catego-
rias para C, D ou E.

O candidato classificado 
no PHS é dispensado do pa-
gamento das taxas relativas 
aos exames de aptidão física 
e mental, à adição de catego-
ria, à mudança de categoria, 
à Licença para Aprendizado 
de Direção Veicular (LADV), 
à permissão para dirigir A ou 
B e à realização dos cursos 
teórico-técnicos e de prática 
de direção veicular.

Todos os Centros de For-
mação de Condutores (au-
toescolas) em funcionamento 
são obrigados a reservar par-
te das vagas para o programa. 
De acordo com o regulamen-
to, 80% delas são para candi-
datos à obtenção da primeira 
CNH e 20% para mudança 
de categoria. Pelo progra-
ma, os que obtêm a CNH na 
categoria “A” (motociclistas) 
recebem um capacete, como 
forma de incentivo ao uso do 
equipamento de segurança.

97 candidados não 
comprovaram dados

HABILITAÇÃO SOCIAL DO DETRAN

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio de uma ação 
realizada pela 18ª Delegacia 
Seccional, com sede em Cato-
lé do Rocha, cumpriu, na ma-
nhã de ontem um mandado 
de prisão preventiva contra 
Akymeclehs Gomes Toscano. 
Ele é suspeito de participa-
ção do assassinato do agente 
penitenciário João Paulo Al-
ves da Silva, no município de 
Brejo do Cruz. 

De acordo com o delega-
do da Seccional, Antonio Bar-
bosa Neto, a prisão foi reali-
zada no município vizinho a 
Brejo do Cruz, na cidade de 
São Bento. “Nós estávamos 

com um levantamento das 
investigações que aponta-
va a efetiva participação do 
suspeito preso no homicídio, 
ocorrido no mês de setem-
bro de 2015. Entramos com 
o pedido na Comarca de Bre-
jo do Cruz, que foi deferido e 
cumprido nessa quarta-fei-
ra”, disse o delegado.

O suspeito foi encami-
nhado para a delegacia de 
Brejo do Cruz, onde pres-
tou depoimento e em se-
guida será levado para uma 
unidade prisional, onde de-
verá aguardar as decisões 
judiciais referentes ao cri-
me cometido.

Acusado é detido na 
cidade de São Bento

MORTE DE AGENTE PENITENCIÁRIO

A Polícia Civil da Pa-
raíba, por meio da Delega-
cia Municipal de Pedras de 
Fogo e o Núcleo de Homicí-
dios  ligados à 6ª Delegacia 
Seccional, que tem sede em 
Alhandra, cumpriram, na 
manhã de ontem, um man-
dado de prisão contra José 
Batista Alves da Hora. 

De acordo com a de-
legada Rubenita Régis, a 
prisão ocorreu após ser 
comprovada a participação 
do suspeito em um roubo 
a uma fazenda no municí-
pio; outras três pessoas já 
tinham sido presas. “Duran-

te a ação criminosa, foram 
roubadas nove armas de 
fogo, que já foram recupe-
radas. Ainda no delito, os 
criminosos usaram colete 
balístico e distintivo poli-
cial para abordar emprega-
dos da propriedade. Além 
das armas, o roubo envol-
veu também televisores e 
joias”, disse a delegada.

Com esta prisão, a Polí-
cia Civil conclui o caso, com 
quatro pessoas presas. Eles 
responderão pelo crime de 
roubo e deverão aguardar 
as decisões da Justiça, den-
tro do Sistema Prisional.

PC prende homem 
em Pedras de Fogo

ASSALTO A FAZENDA
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Greve dos bancários prejudica 
construção civil e agricultores 
Contratos de compra e 
venda de imóveis estão 
deixando de ser realizados

José Alves
zavieira2@gmail.com

A greve dos bancários 
completa hoje nove dias e já 
começa a prejudicar o setor 
da construção civil na Paraí-
ba, uma vez que as transações 
imobiliárias precisam ser rea-
lizadas de forma presencial, ou 
seja, diretamente com um fun-
cionário do banco, e por conta 
do movimento paredista, di-
versos contratos de compra de 
imóveis estão deixando de ser 
realizados. Segundo o vice-pre-
sidente da Câmara Brasileira 
da Construção Civil e membro 
da diretoria do Sinduscon-PB, 
Irenaldo Quintães, a greve dos 
bancários prejudica compra-
dores e vendedores de imóveis.

Irenaldo informou tam-
bém que o movimento afeta 
o setor imobiliário porque é a 
rede bancária que recebe os 
pagamentos de boletos e faz 
as rescisões de contratos de 
trabalho. "A greve prejudica os 
construtores, clientes, traba-
lhadores e fornecedores do se-
tor, porque nem tudo pode ser 
feito via internet ou nos caixas 
eletrônicos. Os novos contra-
tos de financiamentos habi-
tacionais estão literalmente 
parados", explicou o vice-presi-
dente da Câmara Brasileira da 
Construção Civil.

Outro setor que também 
está sendo prejudicado com 
a greve é o dos pequenos, mé-
dios e grandes agricultores do 
estado. De acordo com o vi-
ce-presidente da Federação da 
Agricultura e da Pecuária da 
Paraíba (Faepa), Vanildo Perei-
ra da Silva, todos precisam mo-
vimentar o dinheiro das vendas 
e estão sem poder fazer depó-
sitos. "Isso vem dificultando as 
vendas no setor", afirmou.

Na Paraíba a adesão à 
greve nacional dos bancários 
já atinge 90,58% dos trabalha-
dores, mas segundo o presi-
dente do sindicato da catego-
ria na Paraíba, Marcelo Alves, 
estão sendo mantidos 30% do 
efetivo de trabalhadores ban-
cários nas agências e postos 
de atendimento conveniados 
com a Justiça.

Na Paraíba, afirmou Mar-
celo Alves, a greve dos bancá-
rios começou com 84,56% de 
adesão e atingiu o patamar de 
90,58% ontem. ele disse tam-
bém que a greve começou mais 
forte na rede privada (87,50% 
de adesão) e agora a adesão 
nos bancos públicos (91,07%). 
“A evolução na adesão cada vez 
maior à greve nacional da cate-
goria mostra, além da unidade 
dos bancários em nossa base, 
a capacidade de luta e disposi-
ção dos bancários paraibanos 
em busca das reivindicações”, 
informou.

Negociação
Nova rodada de negocia-

ção foi marcada para hoje, em 
São Paulo. A sétima rodada de 
negociação entre o Comando 
Nacional dos Bancários e a 
Federação Nacional dos Ban-
cos (Fenaban) terminou sem 
avanços, terça-feira passada, 
em São Paulo. Os bancos insis-
tem com reajuste de 7% nos 
salários, abaixo da inflação, e 
abono de R$3,3 mil. Os ban-
cários reivindicam 14.78% 
de reajuste salarial, defesa do 
emprego e manutenção dos 
direitos adquiridos.

Mais de 100 mil estudantes 
da Rede Estadual de Ensino, do 5º 
e 9º anos do Ensino fundamen-
tal e da 1ª a 3ª séries do Ensino 
Médio, estão fazendo provas das 
disciplinas de Língua Portuguesa 
e Matemática, do Sistema Esta-
dual de Avaliação da Educação 
da Paraíba (Avaliando IDEPB), 
em 682 escolas. As provas come-
çaram ontem e continuam hoje. 
A novidade para este ano é que 
o Avaliando IDEPB também está 
sendo aplicado para os alunos 
da 1ª série do Ensino Médio, já 
que nos anos anteriores era para 
os alunos dos anos finais das três 
etapas de ensino. Em 2015, fo-
ram avaliados 46.901 alunos.  

Para o secretário de Estado 
da Educação, Aléssio Trindade, a 
introdução dos alunos da 1ª série 
do EM no processo de avaliação 
visa oportunizar esse aluno que 
vai passar mais dois anos para 
concluir o Ensino Médio, no sen-
tido de trabalhar os conteúdos e 
aplicá-los, objetivando melhorar 
os resultados obtidos por ele na 
avaliação. O IDEPB é promovi-
do pelo Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), em parceria com 

Provas são aplicadas em 682 escolas 
da Rede Estadual de Ensino da Paraíba

AVALIANDO IDEPB

o Centro de Políticas da Educa-
ção (Caed), da Universidade fe-
deral de Juiz de fora, em Minas 
Gerais.  

Durante a realização da 
avaliação, também são conside-
radas outras variáveis no âmbi-
to pedagógico: gestão escolar, 
desempenho, perfil e formação 

pedagógica dos profissionais, 
planejamento curricular e estru-
tura física e organizacional da 
escola.

O Avaliando IDEPB tem o 
objetivo de estabelecer anual-
mente indicadores educacionais 
de qualidade, relacionados com 
a construção de aprendizagens 

significativas, com vistas à valida-
ção do Plano de Metas – IDEPB, 
por escola. A leitura analítica 
dessas informações possibilita à 
SEE a redefinição de políticas de 
melhoria da qualidade do ensi-
no e da aprendizagem contidas 
no Plano de Gestão Paraíba faz 
Educação.

O teleatendimento da 
Companhia de Água e esgo-
tos da Paraíba (Cagepa) está 
de cara nova. Uma equipe 
com 57 atendentes já come-
çou a trabalhar em novas ins-
talações e atendendo uma de-
manda antiga da população: 
agora, o 115 recebe também 
ligações de telefone celular, 
24 horas por dia, sete dias por 
semana. Ontem, a diretoria da 
companhia conheceu as ins-
talações do novo call center, 
em um café da manhã com os 
funcionários.

De acordo com o diretor 
comercial da companhia, Ma-
rinaldo Gonçalves, nas duas 
primeiras semanas de fun-
cionamento do novo sistema, 
62% do total de ligações re-
cebidas pelo teleatendimento 
foram originadas de telefone 
celular. “A Cagepa agora aten-
de uma reivindicação antiga 
da população, que é o atendi-
mento também por telefonia 
móvel. Desde o início deste 
ano, tomamos como priorida-
de colocar esse novo sistema 
em funcionamento. A gente já 
vê nas duas primeiras sema-
nas um avanço significativo 
entre celulares para o 115, o 
que mostra o quanto estava 
represado esse serviço e a 
boa receptividade do público 
com a nova ferramenta. É se-
gurança e comodidade para 
o cliente”.

De acordo com a geren-
te do atendimento, Fabíola de 
Carvalho, a rapidez, eficiência e 
qualidade no teleatendimento 
já vem surtindo bons resulta-
dos entre clientes e dentro da 

própria companhia. “em duas 
semanas de funcionamento 
do novo serviço, registramos 
uma queda de 30% de procu-
ra nas lojas de atendimentos 
presenciais. Os clientes estão 
conseguindo resolver suas de-
mandas por telefone, isso re-
presenta facilidade para eles e 
também economia para a em-
presa, que consegue remanejar 
os funcionários que trabalha-
vam nesse setor para outros 
serviços administrativos da 
empresa”, explicou.

Agora, a Cagepa recebe, 
em média, 1,3 mil ligações por 
dia. Desse total, apenas 1% 
dos clientes desistem do aten-
dimento, seja desligando ou 
não concluindo a solicitação. 
“Antigamente, esse índice era 
muito maior. A ideia é padro-
nizar o tempo médio de aten-
dimento, para evitar filas e fa-
zer com que o cliente resolva 
seu problema com rapidez e 
clareza”, disse Fabíola.

Outra novidade é a imple-
mentação de feedback para o 
cliente. Ao solicitar um servi-
ço, o cliente pode solicitar que 
o teleatendimento faça o agen-
damento e retorne a ligação, 
informando qual o dia que 
será executado. O 115 atende 
demandas de toda a Paraíba. 

Agência Virtual 
Tem ainda a Agência Vir-

tual da Cagepa. No endereço 
www.cagepa.pb.gov.br, o clien-
te pode solicitar segunda via 
de fatura e verificar débitos, 
dentre outros serviços que 
podem ser resolvidos em um 
computador ou smartphone.

Cagepa agora atende 
ligações por celular

TELEATENDIMENTO

Rodolfo Amorim
Especial para A União

Um pouco da história 
da imprensa paraibana fi-
cou registrado não só nos 
celulares, mas também na 
memória dos alunos que 
visitaram ontem a sede do 
jornal A União. As depen-
dências do jornal foram per-
corridas por 27 estudantes 
da escola estadual Prefeito 
Oswaldo Pessoa. eles visi-
taram todas as instalações, 
desde a redação, o processo 
de produção até o arquivo 
do jornal. A ideia surgiu da 
professora de Língua Por-
tuguesa Rosilene Vitorino, 
que elaborou um projeto 
para a criação de um jornal 

produzido pelos alunos.
Professora do 3º ano 

do ensino Médio, Rosilene 
já venceu três vezes o Prê-
mio Mestres da educação, 
fomentado pela Secretaria 
estadual de educação, com 
diferentes temáticas abor-
dadas. ela pretende concor-
rer novamente. Além disso, 
busca descobrir novos talen-
tos na escola ao estimular o 
desenvolvimento da escrita. 

Foi a primeira vez em 
que os alunos visitaram um 
jornal e consideraram inte-
ressante conhecer os pro-
cessos que ocorrem até que 
os impressos cheguem nas 
casas e nas bancas. 

Letícia Fidélis, uma das 
alunas, pretende ser jorna-

lista, e conhecer o ambiente 
de trabalho desse profis-
sional foi fundamental para 
essa vontade aumentar. Se-
gundo ela, é uma profissão 
admirável. 

De maneira geral, os 
estudantes gostam de Lín-
gua Portuguesa e a visita 
realizada serviu de estímulo 
para a execução do jornal na 
escola. As matérias produzi-
das por eles serão voltadas 
ao público interno, nos seg-
mentos de esporte, saúde e 
temas sociais. 

O nome do jornal ainda 
não foi definido. As suges-
tões serão votadas por mais 
de 100 alunos de cinco tur-
mas, que farão uma exposi-
ção do material.

Estudantes da Escola Oswaldo 
Pessoa visitam jornal A União

HISTÓRIA DA IMPRENSA

Mais de 100 mil estudantes de escolas estaduais estão fazendo provas das disciplinas de Língua Portuguesa e Matemática

FOTO: Delmer Rodrigues

Atentos às explicações, os alunos conheceram do processo de produção, da redação até o arquivo

FOTO: Edson Matos
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Teori manda investigação contra 
Cunha para o juiz Sérgio Moro
Medida foi tomada porque 
ele perdeu foro privilegiado 
ao ser cassado pela Câmara

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
Teori Zavascki determinou 
ontem que a ação penal em 
que o ex-deputado Eduar-
do Cunha é acusado de ter 
contas não declaradas no 
exterior seja remetida ao 
juiz federal Sérgio Moro, 
responsável pelas investiga-
ções da Operação Lava Jato 
na primeira instância da 
Justiça. A medida foi tomada 
porque Cunha perdeu foro 
privilegiado ao ser cassado 
pela Câmara dos Deputados.

Em outra decisão, Za-

vascki negou pedido de pri-
são do ex-deputado, feito em 
junho pelo procurador-geral 
da República, Rodrigo Janot. 
Na decisão, o ministro enten-
deu que a medida não tem 
mais cabimento após a cassa-
ção do deputado.

Outra ação
A outra ação penal na 

qual Cunha é acusado de 
receber US$ 5 milhões de 
propina em um contrato de 
navios-sonda da Petrobras 
será remetida para segunda 
instância da Justiça Federal 
no Rio de Janeiro. No proces-
so, também é ré a ex-deputa-
da e prefeita de Rio Bonito 
(RJ), Solange Almeida. Como 
a prefeita tem foro privile-
giado, caberá ao Tribunal Re-
gional Federal da 2ª Região 
(TRF2)  julgar o caso.

André Richter 
Da Agência Brasil

Desta vez não teve desclassifi-
cação, ninguém queimou largada 
e nem uma briga na justiça atra-
palhou os planos. Terezinha Gui-
lhermina deixou para trás todas as 
polêmicas e frustrações que viveu 
na Paralimpíada do Rio de Janeiro 
para conquistar sua primeira meda-
lha ontem. A velocista liderou o Bra-
sil ao ouro no revezamento 4x100m 
rasos T11-13, para atletas com defi-
ciência visual. Thalita Simplício, Ali-
ce Correa, Lorena Spoladore e Tere-
zinha conseguiram o tempo 47s57 
- novo recorde das Américas - e só 
ficaram atrás da equipe chinesa, 
que bateu o recorde mundial com 
47s18. A Colômbia completou com 
o pódio (51s93).

Se a medalha não veio nos 
100m com uma polêmica desclassi-
ficação na final, nem nos 200m com 
a falha na largada da decisão, não 
escapou na prova de revezamento. 
E foi a primeira vez que Terezinha 
correu a prova em Paralimpíadas - 
antes do Rio, a prova só havia sido 
disputada em Mundiais. Terezinha 
ainda volta à pista do Engenhão 
hoje, às 20h, para a eliminatória 
dos 400m rasos T11, prova em que 
foi bronze nos Jogos de Atenas 
2004 e Pequim 2008.

Antes da final, o revezamen-
to do Brasil foi tema de uma dis-
puta na Justiça ontem. Depois de 
ficar fora do revezamento por 
opção da comissão técnica, Jerusa 
Santos entrou com um recurso no 
foro regional da Barra da Tijuca 
para tentar entrar no quarteto. A 
velocista alegava que tem marcas 
melhores do que as concorrentes 
e que ficou sem a vaga por ques-
tões políticas. O Comitê Paralím-
pico do Brasil (CPB) ressaltou que 
os revezamentos envolvem mais 

Brasil conquista mais três pratas
JOGOS PARALÍMPICOS

FOTO: Cezar Loureiro/MPIX/CPB

fatores além dos resultados indi-
viduais, como o entrosamento nas 
passagens de bastão.

Com o time mantido e sem se 
abalar com a polêmica na justiça, 
Thalita abriu bem a disputa, bri-
gando com a China pela liderança. 
Alice fez a reta oposta e também 
correu bem, mas a passagem para 
Lorena não foi boa. Terezinha re-
cebeu atrás e tentou alcançar Liu 
Cuiqing, mas não conseguiu. Não 
fosse pela falha na segunda tran-
sição, o Brasil poderia ter brigado 
pelo recorde mundial com a Chi-
na, mas a prata não diminuiu a 
festa do quarteto. Pelo contrário. 

Enfim a medalha chegou para as 
velocistas cegas do Brasil.

Mais duas pratas
Os brasileiros Daniel Dias, An-

dré Brasil, Ruiter Silva e Phelipe Ro-
drigues conquistaram a medalha de 
prata no revezamento 4x100 me-
tros livre com o tempo de 3:48.98.

O brasileiro Carlos Farremberg 
conquistou a medalha de prata na 
final de 50 metros estilo livre na 
categoria S13 no Estádio Aquático 
Olímpico, no Parque Olímpico, na 
Barra, zona oeste do Rio. Carlos 
Farremberg terminou a prova com 
o tempo de 24.17.

A equipe do revezamento 4x100m posa com bandeiras do Brasil após a prata 

O ciclista Lauro Cesar Chaman 
conquistou ontem a medalha de 
bronze para o Brasil na disputa 
contrarrelógio C5 do ciclismo de 
estrada, nos Jogos Paralímpicos 
Rio 2016. Ele terminou o percur-
so em 37min37s43. Soelito Gohr, 
outro brasileiro na disputa, ficou 
com o nono lugar na prova, dis-
putada na Praia do Pontal, zona 

Oeste do Rio de Janeiro.
A medalha de ouro ficou com 

o ucraniano Yehor Dementyev, 
que fez o tempo de 36min53s23, e 
a prata com o australiano Alistair 
Donohoe que terminou a prova 
em 37min33s36. A prova é mesmo 
uma corrida contra o relógio. Os 
ciclistas largam individualmente 
e devem completar um percur-
so predeterminado na estrada. O 
atleta que fizer o menor tempo é 
o vencedor.

Seja na prova de estrada, na 
qual todos largam juntos, ou de 
contrarrelógio, o ciclismo de estra-
da está presente nos Jogos Paralím-
picos desde Nova York/Stoke Man-
deville 1984. Na Rio 2016, estão 
sendo disputadas 33 modalidades.

Os atletas competem em bici-
cletas diferentes, de acordo com 
sua capacidade funcional. Quan-
to menor for o número associa-
do, maior é o grau de deficiência 
do atleta.

Lauro é bronze no ciclismo de estrada
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Forças Armadas 
em cidades

O ministro da Defesa, Raul Jungmann, 
disse ontem que é contra a permanência 
prolongada de tropas das Forças Armadas 
nas cidades para garantir a segurança. 
Segundo ele, as ações de GLO devem ser 
pontuais e excepcionais.

“Nós cumprimos as mais diversas 
missões, como essa agora das Olimpíadas, 
asseguramos o Rio Grande do Norte numa 
situação excepcional. Distribuímos água 
para 4 milhões de nordestinos na seca, 
fazemos parte da Transnordestina, da 
Transposição do São Francisco, atuamos no 
combate a crimes de fronteira, mas a GLO é 
um instrumento excepcional, localizado e por 
tempo limitado”.

Curtas

HT lança livros 
nos seus 15 anos 

Em comemoração aos 15 anos do 
Hospital Estadual de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena e os cinco anos 
da gestão pactuada entre a Cruz Vermelha 
Brasileira e o Governo do Estado da Paraíba, 
foram lançados dois livros: “Uma História de 
Muitas Vidas” e o “Relatório de Sustentabilidade 
dos Cinco Anos de Gestão Pactuada”.

O primeiro livro conta um pouco 
das muitas histórias de superação 
vividas por alguns pacientes que deram 
entrada na instituição em estado grave e 
permaneceram internas, entre a vida e a 
morte. Foram experiências que impactaram 
e sensibilizaram as equipes médica, de 
enfermagem e funcionários.

Fechado ponto de 
venda de drogas

Policiais civis da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes (DRE) de 
Campina Grande, desarticulou, ontem, 
um ponto de venda de drogas na zona 
rural de Queimadas. A polícia chegou ao 
local depois de investigar as informações 
repassadas por uma pessoa para o 
número 197, Disque Denúncia.

Por telefone, a pessoa disse que 
um homem conhecido como Tony estava 
comercializando entorpecentes em um 
bairro do município. A partir daí, foi 
realizado um levantamento na localidade 
para descobrir a residência do suspeito. 
Com a identificação dele, foi feita uma 
campana e a prisão.

Hillary faz hoje sua 
primeira aparição

A candidata do Partido Democrata 
à Presidência dos Estados Unidos, Hillary 
Clinton, fará hoje sua primeira aparição 
pública, na cidade de Greensboro, Carolina 
do Norte, depois de uma parada de três 
dias por recomendação médica. Segundo 
uma mensagem de texto enviada aos 
seguidores da campanha da candidata, 
Hillary fará um discurso ressaltando que 
só a união transformará “a América em uma 
nação mais forte”.

O reaparecimento de Hillary ocorre 
depois que o comitê da campanha da 
candidata anunciou que ela foi “diagnosticada 
com pneumonia”. O anúncio da doença foi 
feito domingo (11), em Nova York.

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Educação (SEE), produzirá a 
partir de 2017 materiais com-
plementares para o processo 
de formação e letramento dos 
alunos do 1º, 2º e 3º anos do 
Ensino Fundamental da rede 
estadual. Este material será 
composto por cadernos de es-
tudos e de orientação para os 
professores e será produzido 
em parceria com a Universidade 
Federal da Paraíba, para utiliza-
ção dentro do programa Primei-
ros Saberes da Infância (PSI).

Para discutir os ajustes 
finais da parceria, foi realiza-
da na SEE uma reunião que 
contou com a participação do 
secretário de Estado da Edu-
cação, Aléssio Trindade, da 
secretária de Estado da Ges-
tão Pedagógica da Educação, 
Roziane Marinho, e das profes-
soras Evangelina Faria e Ma-
ria Azerêdo, da UFPB. “Com a 
produção desse material, nes-
sa importante parceria com a 
UFPB, estamos criando o nos-
so próprio programa de alfabe-
tização e letramento”, destacou 
Roziane Marinho.

O material também será 
destinado às escolas dos mu-
nicípios que fizerem adesão ao 
programa. “Com o uso desse 
material, nós teremos, de for-
ma mais sistematizada, todo 
o processo de alfabetização e 
letramento, alfabeto e numéri-

co, com o objetivo de melhorar 
nosso nível de aprendizagem 
nos primeiros anos, garantin-
do assim a alfabetização na 
idade certa, ou seja, até os 8 
anos de idade”, explicou a ge-
rente executiva de Educação 
Infantil e Ensino Fundamen-
tal, Marta Medeiros.

Atualmente, aproxima-
damente 18 mil alunos estão 
matriculados nos primeiros 
anos do Ensino Fundamental 
da rede estadual e participam 
do programa Primeiros Sabe-
res da Infância.

PSI
O Programa Primeiros 

Saberes da Infância foi elabo-
rado pela Gerência Executiva 
de Educação Infantil e Ensino 
Fundamental (Geeief) e im-
plantado nas escolas estaduais 
que possuem Ensino Funda-
mental, com a perspectiva de 
trabalhar o processo de leitura, 
de escrita e lógico-matemático 
com os alunos do 1º ao 5º ano 
do Ensino Fundamental.

O programa possui diá-
rios de classe específicos, 
com as habilidades a serem 
desenvolvidas nos alunos. Bi-
mestralmente uma sequência 
de aulas é elaborada e é feita 
a previsão das habilidades e 
conteúdos que serão desen-
volvidos, para que o professor 
planeje sua aula junto com o 
coordenador da escola.

Estado produz material 
inédito com a UFPB

PROGRAMA SAbeReS dA InFânCIA

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu on-
tem julgar constitucional 
a Lei 11.901/2009, que es-
tabeleceu jornada de 12 
horas diárias de trabalho 
para bombeiros civis. No 
julgamento, por maioria 
de votos, a Corte enten-
deu que a jornada, com 36 
horas de descanso, confor-
me estabelecido na nor-

ma, é válida e não fere os 
princípios constitucionais 
de direito à saúde do tra-
balhador.

A ação contra a jor-
nada dos bombeiros civis 
foi proposta pela Procura-
doria-Geral da República 
em 2012. O então procu-
rador-geral sustentou que 
a jornada é exaustiva para 
a profissão e ultrapassa o 
limite de horas previsto na 
Constituição, de 8 horas.

STF valida jornada 
de 12 horas diárias

PARA bOMbeIRO CIvIL

Da Agência Brasil
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Edição do Quinta Black 
tem banda Dubbem, DJ 
e debate na Funesc
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Sitônio Pinto analisa 
os votos da sessão de 
cassação de Cunha

ANÁLISE DIVERSIDADE

Batuta portuguesa

Orquestra Sinfônica da Paraíba 
é um importante equipamento 

cultural do Estado e realiza
com frequência concertos com
regentes e solistas convidados

O saxofonista Dilson Florêncio (E) é o solista convidado e o maestro Osvaldo Ferreira (D) será o regente nesta apresentação

FOTO: Thercles Silva
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Maestro Osvaldo Ferreira é quem rege o concerto que a OSPB realiza hoje, no 
Espaço Cultural; o premiado músico Dilson Florêncio fará solo no saxofone

Sob a regência - a convite - do 
português Osvaldo Ferreira, a 
Orquestra Sinfônica da Paraíba 
se apresenta a partir das 20h30 
de hoje, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, instala-
da no Espaço Cultural, em João 
Pessoa. No programa, músicas 

de dois compositores brasileiros - o baiano 
Wellington das Mercês e o paulistano Paulo 
Moura (1933 - 2010) - e um alemão, Felix 
Mendelssohn (1809 - 1847). O solista é o 
premiado saxofonista Dilson Florêncio. “Será 
um concerto bom, com dignidade”, antecipou, 
para o jornal A União, o maestro, que vai 
reger a OSPB - que considera “uma Orquestra 
com grande tradição na formação de músi-
cos” - pela terceira vez. Os ingressos para o 
público custam R$ 4 (inteira) e R$ 2 (meia).

O maestro Osvaldo Ferreira comentou, 
ainda, que a apresentação de hoje à noite 
será mais uma oportunidade para manter 
intercâmbio com os músicos da OSPB. “Isso é 
o principal e também ocorre na Europa e nos 
Estados Unidos, sendo ocasião para mostrar 
uma visão diferente”, disse o regente, que, 
atualmente, é diretor artístico da Socieda-
de de Concertos de Brasília. “Pela terceira 
vez, dirijo a Orquestra Sinfônica da Paraíba 
e regresso sempre com vontade redobrada 
para trabalhar com este grupo de profissio-
nais com quem tenho partilhado excelentes 
momentos artísticos. Em todos os progra-
mas, tive a oportunidade de reger obras dos 
grandes clássicos e, ao mesmo tempo, apre-
sentar obras novas de autores brasileiros e 
partilhar o palco com solistas prestigiados”, 
acrescentou ele.

‘Salve, Salvador’, composição do trompe-
tista baiano Wellington das Mercês - músico 
que já fez arranjos de várias canções da MPB 
e para artistas consagrados, a exemplo de 
Tom Jobim, Ivan Lins, Moacir Santos e Dja-
van - abrirá o concerto. Em seguida, a OSPB 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

vai executar ‘Fantasia Urbana para Sax Alto e 
Orquestra Sinfônica’, do saudoso Paulo Moura, 
compositor, arranjador, saxofonista e clarinetis-
ta de choro, samba e jazz, que era considerado 
um dos principais nomes da música instrumen-
tal do Brasil. Quem participará tocando como 
solista, nesta música, é o saxofonista Dilson 
Florêncio, primeiro - e também único - músi-
co da América do Sul a obter o 10 Prêmio de 
Saxofone do Conservatoire National Supérieur 
de Musique de Paris. A propósito, em outubro 
de 2015, em reconhecimento por todo o seu 
trabalho em prol do saxofone erudito no Brasil, 
foi instituído, em Brasília, o Concurso Interna-
cional de Saxofone Dilson Florêncio. 

Depois do intervalo, a Orquestra Sinfô-
nica da Paraíba executará a ‘Sinfonia nº 3 em 
Lá Maior, Op. 56 – Escocesa’, do compositor 
e regente alemão Felix Mendelssohn (1809 
- 1847), um músico considerado eclético, 
embora de linguagem bastante pessoal, e que, 
inspirado por sentimentos românticos, criou 

músicas de alta qualidade formal, fiel ao clas-
sicismo vienense. 

O maestro português Osvaldo Ferreira é, 
atualmente, o diretor artístico da Sociedade de 
Concertos de Brasília mas, no período de 2011 
até março de 2014, dirigiu, musicalmente, e 
exerceu a função de regente titular da Orques-
tra Sinfônica do Paraná. Em seu País natal, foi 
diretor artístico da Orquestra do Algarve, com 
a qual se apresentou em Viena, Bruxelas, Lis-
boa, Sevilha, Porto e Londres. Ao longo de sua 
carreira, cuja ligação com a música contem-
porânea é um dos aspectos mais importantes 
do seu trabalho, participou de mais de 600 
concertos e em cerca de 70 apresentações de 
óperas e bailados.

Já o solista Dilson Florêncio iniciou seus 
estudos de saxofone aos 11 anos de idade, 
na Escola de Música de Brasília. Na capital 
federal, ele ingressou na Universidade de Bra-
sília, onde lutou pela criação de um curso de 
saxofone e conseguiu se tornar, aos 21 anos, 

o primeiro brasileiro diplomado nesse instru-
mento, do qual tem sido divulgador no uso da 
música erudita. Em 2012, após transferência, 
ele passou a lecionar na Universidade Federal 
da Paraíba, mas ensina nos principais festivais 
de música do Brasil.

 

n Evento: Concerto da Orquestra Sinfônica da 

Paraíba

n Regente: Osvaldo Ferreira (convidado)

n Solista: Dilson Florêncio (saxofone) 

n Data: Hoje

n Hora: 20h30

n Local: Espaço Cultural, em João Pessoa

n Endereço: Rua Abdias Gomes de Almeida, 

n0 800, Tambauzinho

n Ingressos: R$ 4 (inteira) e R$ 2 (meia)

Serviço



Na sua conta, Eduardo Cunha 
disse que foram os deputados fiéis 
a Dilma os responsáveis pela sua 
cassação. Ora, Cunha foi defe-
nestrado da Câmara pelo escore 
de 450 a 10. Já a ex-presidente 
foi cassada por um escore mais 
modesto no Senado, de 61 a 20. 
Diferença bem menor que a lava-
gem que o ex-deputado tomou. Na 
aritmética mais elementar, isso 
significa que Eduardo Cunha está 
devendo votos para sua cassação, 
ou Dilma teve mais votos dos que 
os apurados. Ou uma ou a outra 
conta está errada. Terá sido falha 
dos computadores? 
Ou eles foram adrede 
programados?

O fato é que a 
conta dos excelsos 
votos dos senado-
res e dos deputados 
não tem lógica, pois 
num curto espaço de 
tempo a tendência 
mudou por comple-
to. É o que se pode 
extrair da declaração 
de Cunha: “foram os 
deputados de Dilma 
que me derrotaram”. 
Será que Dilma 
foi traída por seus 
parlamentares? Onde 
está o resto de seus deputados, 
que derrotaram Cunha e ela numa 
conta mais lógica?

Quatrocentos e cinquenta a 
dez é votação para muito mais do 
contrato. Só a votação conferida 
ao presidente Epitácio Pessoa em 
Princesa, em 1915. Epitácio lavou a 
burra do padre com cem por cento 
dos votos, sem abstenções, trans-
feridos para ele pelo prestígio e 
fidelidade do Coronel José Pereira. 
Epitácio lavou a jega. Assim foi 
Cunha: 450 votos. Lavou a asna 
no Açude Velho, deu o banho na 

Vivências 

 

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Campanha 
de aberração

Germano 
RomeroSesc, 70 anos

Conta de chegar

Crônica

Croniartigo

Nos dois últimos fins de semana quase 
perdemos definitivamente as esperanças nos 
princípios de cidadania que devem estar presen-
tes na convivência urbana. Digo “quase” porque 
a esperança é a última coisa que se perde. Depois 
disso, só o dilúvio...

Mas, o absurdo que constatamos quando 
passamos de bicicleta nas praias do Litoral Sul, 
principalmente pela rua principal de Jacumã, 
desde o início, ali no Restaurante Gurugi, até a 
quadra de esportes, à beira-mar, foi realmente 
assustador.

Uma barulheira generalizada produzida por 
carreatas simultâneas, vários carros de som com 
volume altíssimo e parados, o que é proibido, 
além de um turbilhão de bombas e foguetões 
que mais pareciam a guerra da Síria. Partidários 
e eleitores de diversos candidatos ficam compe-
tindo para ver quem produz mais barulho, mais 
algazarra, tudo na mais descontrolada cana-
lhice, interrompendo o direito de ir-e-vir pois 
bloqueiam ruas inteiras com essa bagunça. Os 
showmícios são camuflados. Não trazem bandas 
mas trazem trios e mini-trios que ficam tocando 
forró e jingles de campanha a noite inteira, num 
volume absurdo

Definitivamente perdeu-se o siso, o bom 
senso, a consciência cidadã, a noção de saúde, de 
convivência, de ecologia, o respeito ao meio am-
biente, ao sossego alheio, todas a virtudes capa-
zes de garantir a qualidade da atmosfera urbana 
e humana, além do maior desrespeito à legislação 
eleitoral divulgada nos jornais, na TV, Internet, e 
que não permite tais abusos.

E o pior: tudo acontecendo sob uma indife-
rença surpreendente das autoridades policiais e 
inexistência total de fiscalização. E ficamos pen-
sando, não será possível ficar indiferente a isso, 
nem podemos achar que não temos o direito de 
reclamar, denunciar.

O mais impressionante é que a situação 
era generalizada. Um ruído de fundo, grave e 
contínuo, reverberava no ar denunciando uma 
metástase sonora que acometia as praias. Praia, 
que no mundo civilizado é sinônimo sagrado de 
contemplação, de reverência, de respeito e lazer 
saudável. E não esse caldeirão fervente de aberra-
ção ruidosa.

Historicamente é sabido que um dos maiores 
problemas de Jacumã e adjacências é a poluição 
sonora. Mas agora, por conta do período eleito-
ral, a barulheira ficou tão ensurdecedora quanto 
inacreditável

Saímos dali abismados, querendo na verdade 
esquecer que aquilo era mesmo possível numa 
sociedade democrática e judicialmente orga-
nizada, que vive sob leis municipais, estaduais, 
federais. 

Por fim, perguntar não ofende: Como é que 
a legislação eleitoral é divulgada amplamente, 
tornando a população ciente e consciente do que 
é proibido, e do que não é, mas não se designa 
absolutamente ninguém, um fiscal sequer para 
averiguar a bestialidade em que se transformou 
aquela área de praia nos fins de semana do perío-
do eleitoral?

Arnaldo Niskier da Academia Brasileira de Letras

Otávio Sitônio Pinto - Escritor - sitoniopinto@gmail.com

O Serviço Social do Comércio, fundado em 1946 
por empresários do comércio de  bens, serviços e 
turismo, tem uma rica história a comemorar, nesse 
70 anos.  Além da defesa da cidadania, mantém uma 
luta incansável pela melhoria da qualidade de vida 
dos trabalhadores brasileiros.  São notáveis os seus 
centros culturais,  esportivos e de saúde, além do 
que tem feito pela educação, como a Escola Sesc de 
Ensino Médio, no Rio de Janeiro, em que tive a honra 
de colaborar para a sua existência.  Hoje, tem 560 
alunos dos mais variados estados brasileiros.  É um 
vitorioso e modelar projeto pedagógico.

Desde 1960, o 
Sesc criou as Unidades 
Móveis de  Orientação 
Social em São Paulo.  
São unidades opera-
cionais que respon-
dem por uma compe-
tente e efetiva política 
de acesso cultural.  O 
lazer é largamente 
prestigiado assim 
como a aquisição de conhecimentos e o desenvolvi-
mento de competências e potencialidades.  O esporte, 
nesse quadro, goza de grande prestígio, assim como a 
educação permanente e um conjunto de ações, como 
nos afirmou o presidente Abram Szajman, destinadas 
à promoção, prevenção e recuperação da saúde, envol-
vendo a família do comerciário.  Tudo isso pensando 
numa sociedade mais justa e igualitária.

Em São Paulo, o Sesc trabalha afinado com os 
objetivos da Carta da Paz Social, respeitando um belo 
conjunto de valores desde a  sua fundação: autono-
mia, diversidade, cidadania, acessibilidade e convi-
vência.  É o que torna vitoriosa a sua missão.

Uma das características marcantes do Sesc é 
o cuidado com a cultura.  Tem uma concepção hu-
manística, que inclui os valores e práticas dos mais 
diversos grupos, sem exceções.  No lançamento de 
um livro, o diretor regional de São Paulo, Danilo 
Santos de Miranda, falou-nos sobre a abrangência 
do seu trabalho, envolvendo Artes Cênicas (Circo, 
Dança e Teatro), Artes Visuais, Música, Literatu-
ra, Audiovisual e Biblioteca, com uma atuação que 
abrange as diversas regiões do Estado, inclusive as 
mais remotas.  Em sedes dotadas de todo conforto, 
há uma clara diversidade de manifestações artísticas 

e o compromisso com a 
pesquisa.

Atualmente, visa à 
ampliação da produção 
contemporânea, compor-
tando a  atuação de produ-
tores conhecidos ou não, 
valorizando basicamente 
a criação artística, com 
ênfase em nossos valores 
mais representativos.

Como já foi aqui referido, o Sesc  preza muito  
a educação e colabora, a seu modo, para que ela se 
desenvolva.  Particularmente a educação permanen-
te, que hoje é mais conhecida como educação contí-
nua.   Tem  seus projetos específicos, praticamente 
em todos os nossos Estados , contribuindo para que 
se aperfeiçoe entre nós o que chamamos de relação 
ensino-aprendizagem.  Temos tido muitas decepções 
sobre a qualidade do ensino, como aconteceu recen-
temente na avaliação do Ideb, em que se alternam 
a estagnação da educação básica com sintomas até 
mesmo de uma incompreensível reversão.  O Sesc 
deseja colaborar para  mudar esse quadro.
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onagra.
A votação 

contra Cunha, 
verificada na 
última segun-
da-feira, só 
pode ter sido 
possível na 
repetição do 
fenômeno de 
1915, ocorrido 
na Paraíba, e 
ainda hoje não 
explicado. Nem 
o presidente João Pessoa entendeu, 
pois anos depois declarou guer-

ra à comuna de 
Princesa, em 1930, 
mandando a polí-
cia invadir aquele 
município. Ele 
queria uma adesão 
maior que 100 %, 
o que seria impos-
sível – mesmo para 
o deputado José 
Pereira.

Dilma devia 
pedir recontagem 
dos votos, baseada 
na declaração de 
Cunha. Ele sabe 
fazer bem as contas 
do Congresso. 
Quatrocentos e 

cinquenta a dez. Quer dizer que os 
450 contra Cunha foram muitos, e 
os dez a seu favor foram poucos. Da 
mesma forma, os 61 a 20, na cas-
sação de Dilma, estariam errados, 
de uma forma ou de outra. Caso 
contrário, o escore de Cunha está 
certo. 

Cunha sabe como ninguém fa-
zer a conta de chegar da Câmara. Se 
ele disse que os 450 contra Dilma 
foram poucos, pode recontar que 
vão encontrar os que faltam. Mas 
se ele disse que os dez a favor dele 
foram muitos, alguma coisa está 
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errada. Também acho que os dez 
votos dados a Cunha foram mui-
tos, e que os 450 de sua cassação 
foram poucos. Ele tem razão. Foi 
coisa da Globo, como disse o ex-
deputado.

Taí outra coisa que o ex 
conhece bem: a Globo. Se ele 
disse que sua cassação teve a 
participação da poderosa emis-
sora, pode contar como coisa 
certa. Para se derribar Cunha, 
seria necessário mais de que 
uma Globo. Algumas emissoras 
de TV e mais alguma coisa. Pena 
que o ex-deputado deixou para 
revelar sua declaração sobre a 
Globo depois que passou o calor 
do impedimento de Dilma e de 
sua cassação.

Mas Cunha está chovendo no 
molhado. Em que foi que a Globo 
não esteve presente na História 
do Brasil, nos últimos 500 anos? 
No enforcamento de Tiradentes 
e de Herzog? Podem ir atrás e re-
contar a História num especial da 
Globo. Assim como quem achou 
o Brasil boiando no meio do mar 
foi Pedro Álvares Gouveia, e não 
Cabral. A Globo devia fazer um 
especial sobre isso. A morte de 
Getúlio Vargas, a morte de Celso 
Daniel. A Globo sabe.

(Coluna publicada terça, 
quinta e sábado)

Também acho 
que os dez 
votos dados a 
Cunha foram 
muitos, e que 
os 450 de sua 
cassação foram 
poucos. Ele tem 
razão. Foi coisa 
da Globo

FOTOS: Divulgação



Roteiro

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Análise

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

“O dever das pessoas de bem é 
boicotar Aquarius”, esse é um dos co-
mentários que o colunista da revista 
Veja, Reinaldo Azevedo, resolveu fa-
zer sobre Aquarius. Famoso por ser 
a favor do impeachment da ex-pre-
sidenta Dilma Rousseff, e por fazer 
comentários políticos contra o PT, o 
colunista foi infeliz em seu comentá-
rio. Em uma estratégia inteligente, o 
marketing do filme logo se apressou 
em usar isso ao seu favor, e colocar 
a frase no cartaz de Aquarius, junto 
a críticas de elogios, de Bucther da 
Folha de São Paulo, e Russo, do site 
Adoro Cinema. O fato é que as pes-
soas que se dizem de bem talvez não 
sejam tão do bem assim, e que, neste 
caso, ser boicotado por elas pare-
ce ser um elogio, em um filme, que 
acima de tudo, traz questões neces-
sárias para o brasileiro pensar.

As pessoas que tem a intenção e 
as que não têm de assistir Aquarius 
estão cercadas das críticas, as boas e 
ruins. O fato é que Aquarius teve um 
peso político antes de estrear nas te-
las dos cinemas brasileiros. Antes de 
conhecermos a história da jornalista 
Clara (Sônia Braga), já estávamos 
com os conceitos formados sobre 
o filme, que causa polêmica desde 
junho deste ano, quando concorreu à 
Palma de Ouro no festival de Cannes.

O que tenho a falar sobre Aqua-
rius pode se resumir em apenas uma 
palavra: genial. Não importa o seu 
posicionamento político ou o que 
você achou da manifestação política 
do elenco, Aquarius é uma obra-pri-
ma, cercado de cultura brasileira e 
questionamentos importantes. Esse 
filme nos tira da zona de conforto, 
faz pensar, sentir. 

 

Rafael Gallo ministra oficina na capital
Começa hoje a terceira etapa do Projeto Arte da Palavra que traz a 

João Pessoa o escritor Rafael Gallo – SP, finalista do Prêmio São Paulo de 
Literatura para ministrar a oficina Escrita Criativa – Tempo e Ritmo na Prosa 
Literária. A oficina vai acontecer hoje e amanhã, das 19h às 22h, no auditório 
do Sesc Centro João Pessoa. As inscrições são gratuitas e já estão sendo 
realizadas no Setor de Cultura das 8h às 18h. 

 
Sobre a oficina

O controle sobre o fluxo temporal da escrita, desde a forma geral até os 
menores detalhes, é o alvo desta oficina. Considerando-se a grande elasticidade 
de tempo na literatura, as questões estilísticas de cada escritor, e as diferentes 
potencialidades dramáticas de determinados elementos da narrativa, o conteúdo 
abordado busca aprimorar a conscientização do controle do tempo e do ritmo, a 
fim de utilizá-los com maior precisão de acordo com os efeitos que busca.

Evento

APL completa 75 anos

Criada para perpetuar a memória da Paraíba, a 
Academia Paraibana de Letras rejuvenescida completou 
75 anos. No dia 14 de setembro de 1941, com retardo de 
quase cinco décadas em relação à Academia Brasileira 
de Letras, a convite do romancista Coriolano de Medei-
ros, um grupo reduzido de homens dedicados ao uso da 
palavra escrita achou oportuno criar uma instituição para 
eternizar as tradições literárias de nossa terra àquela 
época reverenciada em todo o País, sobretudo pela pro-
dução de José Lins do Rego e José Américo de Almeida.

Recordo instantes vividos nesta vetusta Casa do Pen-
samento Paraibano, desde quando cruzei seus umbrais 
com uma pauta nas mãos para entrevistar o presidente 
Luiz Augusto Crispim. Com passos vagarosos, adentrei 
pelos salões com paredes cobertas de antigas fotos de 
seus fundadores, patronos e homenageados, observando 
os destaques do ambiente encantador, sem piscar o olho 
para guardar imagens que me encheram de admiração.  
Crispim nos recebe com gestos de fidalgo dândi, oferecen-
do o abraço como extensão do convívio da redação de O 
Norte, onde anos antes ele era mestre e eu, aprendiz.

A partir daquela tarde tornaram-me familiares a bi-
blioteca, os jardins e os corredores da Academia, presen-
ciando com renovada alegria, a chegada de cada sócio que 
tomava posse continuando como observador silencioso 
e fervoroso torcedor de que suas gotas de sabedoria res-
pinguem nas mentes, alimentando a alma de jovens para 
descobrir nas letras e nas artes, o caminho da felicidade.

Há décadas a Casa que guarda o silêncio dos livros, 
testemunhou debates que dão grandiosidade ao pensa-
mento da Paraíba, porque acolheu nomes que a Literatura 
Brasileira reverencia. Se com José Américo a Academia 
ganhou ainda mais respeito, Ariano Suassuna trouxe a ad-
miração de todos. Falo destes sem esquecer os integrantes 
do atual quadro que galgaram a glória acadêmica, cada um 
com sua eloquência exibe talento para que as letras e as 
artes exerçam suas atribuições na formação de sentidos.

 No convívio com alguns acadêmicos, robusteço meu 
labor de escritor, de leitor preguiçoso e cronista aprendiz, 
tentando conquistar a opulência da sabedoria, emanada dos 
valores intelectuais de cada um. Vejo neles a repetição de 
possíveis lições de trabalho amadurecido, contendo tudo o 
que a palavra pode expressar a quem está no outono da vida.

Que esta festa de aniversário não seja somente para 
quem conquistou a imortalidade, mas também todos os 
que veem nas letras e nas artes o caminho para a pacifi-
cação do espírito. Também, que os saberes que emanam 
desta Casa se espalhem por toda a Paraíba, como estímu-
lo aos novos escritores. O deslumbramento e as emoções 
que os livros proporcionam aos jovens sejam o legado dos 
75 anos de fundação da Casa de Coriolano de Medeiros 
para todos nós.

José Nunes
Jornalista

Iluska Cavalcante
Especial para A União

História em destaque
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Sônia Braga interpreta a jornalista aposentada e escritora Clara na produção

É em Pernambuco onde se 
passa a trama. Na turística Praia 
de Boa Viagem, bairro nobre de 
Recife, a história cheia de emo-
ções de Clara, que trouxe de volta 
Sônia Braga às telas do cinema 
nacional, é dividida em três par-
tes marcantes de sua vida, mos-
trando aspectos de seu cotidiano 
e questões sociais, políticas e 
econômicas. 

Através de Ladjane (Zoraide 
Coleto), diarista de Clara, que 
perdeu o filho em um acidente e 
nunca obteve justiça por isso, nós 
vemos a desigualdade social tão 
claro em nosso País. Ela tem uma 
situação financeira bem diferente 
da protagonista, no entanto, mora 
bem próximo a ela, divididas ape-
nas por um esgoto que atravessa 
as areias da Praia de Boa Via-
gem. Aquarius trata de questões 
políticas sociais e econômicas, 
da forma mais comum possível, 
levando de perto para a realidade 
do brasileiro.

 A intensidade e a necessida-
de dos assuntos do filme fazem 
refletir. Ele te puxa para a tela 
durante as mais de duas horas 
de duração e, depois, nas horas 
seguintes você certamente ainda 

estará pensando ou falando sobre 
Aquarius. 

É um filme necessário. É 
necessário para alguém que quer 
desfrutar de um bom filme, com 
uma maravilhosa trilha sonora 
que vai de Betânia aos Beatles. Os 
diálogos? Necessários. Em cada 
piscada de olhos mais demorada 
você pode perder um detalhe es-
sencial, nada é em vão em Aqua-
rius, tudo, cada cena, cada jogo de 
imagens, tem muito a dizer.

Clara traz com ela marcas, 
emoções de um passado de su-
peração e de um presente de 
emoções fortes. O rosto lavado e 
com rugas marcadas pelos seus 
65 anos de trajetória, emprestado 
por Sônia Braga, também ajudou 
a compor a riqueza de detalhes do 
filme.

O filme lhe transporta para 
o apartamento de Clara em Boa 
Viagem, faz sentir-se em casa, 
traz a dor da cicatriz no seio da 
personagem principal, mostra as 
emoções como se fossem suas. São 
tantas questões, dificilmente se 
chega a uma única conclusão no 
que diz respeito a este filme. Mas 
uma coisa é certa, preciso repetir, 
Aquarius  é para fazer pensar.

A VIDA SECRETA DOS BICHOS (EUA 2016). 
Gênero: Aventura. Duração 90 min. 
Classificação: Livre. Direção: Yarrow 
Cheney e Chris Renaud. Com Louis C.K., 
Eric Stonestreet, Kevin Hart. Sinopse: 
Max é um cachorrinho que mora em um 
apartamento de Manhattan. Quando 
seu dono traz para casa um viralata 
desleixado chamado Duke, Max não 
gosta nada, já que o seu tempo de 
bichinho de estimação favorito parece 
ter acabado. Mas logo eles vão ter que 
colocar as divergências de lado pois 
um coelhinho branco adorável chamado 
Snowball está construindo um exército 
de animais abandonados determinados 
a se vingar de todos os pets que tem 
dono. CinEspaço2: 14h, 15h50, 17h50 
e 19h50. Manaíra4: 13h30, 15h45 e 
18h (DUB). Manaíra5/3D: 13h, 15h10, 
17h30 e 19h45 (DUB).  Manaíra6/3D: 
12h15, 14h30, 16h50 e 19h (DUB). 
Manaíra11: 14h e 16h20 (DUB). Manga-
beira3: 14h e 16h25 (DUB). Mangabei-
ra4/3D: 12h45, 14h55 e 17h05(DUB). 
Mangabeira5/3D: 13h30, 15h45, 18h e 

20h15 (DUB). Tambiá2: 14h35 e 16h35 
(DUB). Tambiá5/3D: 14h30, 16h30, 
18h30 e 20h30  (DUB). 
 
ESQUADRÃO SUICIDA (EUA 2016). Gênero: 
Ação. Duração: 123 min. Classificação: 
12 anos. Direção David Ayer. Com Margot 
Robbie, Will Smith, Jared Leto. Sinopse: 
Reúna um time dos super vilões mais 
perigosos já encarcerados, dê a eles o 
arsenal mais poderoso do qual o governo 
dispõe e os envie a uma missão para 
derrotar uma entidade enigmática e 
insuperável que a agente governamental 
Amanda Waller decidiu que só pode ser 
vencida por indivíduos desprezíveis e 
com nada a perder. No então, assim que 
o improvável time percebe que eles não 
foram escolhidos para vencerem, e sim 
para falharem inevitavelmente, será que 
o Esquadrão Suicida vai morrer tentando 
concluir a missão ou decidem que é cada 
um por si?  Manaíra4: 20h15 (DUB).  Ma-
naíra7/3D: 12h30, 18h10 (DUB) e 15h20, 
21h10 (LEG). Mangabeira5/3D: 22h25 
(DUB). Tambiá3: 14h10 e 18h15 (DUB).

BEN-HUR (EUA 2016). Gênero: Ação. Du-
ração: 124 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Timur Bekmambetov. Com Elenco 
Jack Huston, Morgan Freeman eToby 
Kebbell. Sinopse: O nobre Judah Ben Hur, 
contemporâneo de Jesus Cristo, é injus-
tamente acusado de traição e condenado 
à escravidão. Ele sobrevive ao tempo de 
servidão e descobre que foi enganado 
por seu próprio irmão, Messala, partindo, 
então, em busca de vingança. Manaíra1: 
13h40 e 16h30  (DUB). Manaíra5/3D: 
22h (LEG). Manaíra6/3D: 21h20 (DUB). 
Mangabeira4/3D: 19h30 e 22h10 (DUB). 
Tambiá1: 14h20 e 18h35 (DUB). 

C i n e  B a n g ü ê :  M Ã E  S Ó  H Á  U M A  (BRA 
2016). Gênero: Drama. Duração: 82 
min. Classificação: 16 anos. Direto-
ra: Anna Muylaert. Com Naomi Nero, 
Matheus Nachtergaele, Dani Nefussi, 
Daniel Botelho. A vida do adolescente 
Pierre vira de cabeça pra baixo quando 
ele recebe uma denúncia e é obrigado 
a fazer um teste de DNA. Horário: 16h, 
18h30 e 20h30. 

Aquarius:
Um filme 

necessário



Diversidade
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Todas as tribos
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Muita música, vi-
vência e debate na 
próxima edição do 
Quinta Black, hoje, 
na Fundação Espaço 
Cultural, em João 
Pessoa. O evento 
será realizado, a 

partir das 14h, no Subsolo Cultural do 
Teatro de Arena. A entrada é gratuita. 
Atração principal será a banda Dub-
bem. A programação também contará 
com discotecagem.

A apresentação começará com 
exibição de diversos clipes. A partir 

das 17h30, integrantes da banda Du-
bbem estarão disponíveis para uma 
vivência com a plateia. Em seguida, 
a partir das 20h30, haverá show de 
reggae. Conforme TilDal, organizador 
do Quinta Black, o projeto faz parte 
de um processo de empoderamento 
da cultura alternativa e também da 
identidade negra.

A banda Dubbem mostrará can-
ções do CD ‘Ecoando novas vibra-
ções’. O repertório contará com faixas 
do disco, como ‘Aquela vala’, ‘Convo-
cando Bob’, ‘Dia mais lindo’, ‘Forrots 
de chuva’, ‘Rapaz da paz’, além da 

faixa-título. A banda deverá incluir 
faixas do CD anterior, ‘Na caminhada’: 
‘No meio do tumulto’, ‘Palavras de 
irmão’ e ‘A brisa’.

O Quinta Black será realizado 
semanalmente, sempre às quintas-
feiras, oferecendo – gratuitamente 
– música, artes plásticas, dança e 
cinema. Vivências e debates também 
estão na programação permanente 
do evento.

“Esse projeto também incentivará 
a juventude ao engajamento profis-
sional nas áreas de música, dança, 
artes plásticas e outras atividades 

correlatas”, disse TilDal.
O Quinta Black também conta 

com oficinas culturais, rodas de diá-
logos, ensaios, produções musicais, 
exposições de artes e shows, com a 
contribuição de ativistas e articula-
dores culturais, profissionais, volun-
tários e parceiros.

“Queremos criar condições estru-
turais para os grupos parceiros do 
projeto com os equipamentos e espa-
ços necessários para a identificação e 
propagação da cultura negra”, fina-
lizou TilDal, organizador do Quinta 
Black.

Autor José Caitano de Oliveira folheia a sua mais nova produção literária

Quarta edição do Quinta Black tem banda Dubbem, DJ e debate na Funesc

Exposição que conta um pouco da 
história do artista plástico José de 
Barros continua em cartaz na capital

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com
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O escritor e advogado paraibano 
José Caitano de Oliveira lança hoje, a 
partir das 19h, na sede da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), localizada 
em João Pessoa, seu sexto livro - e se-
gundo no gênero romance - intitulado 
Delirium Tremens (Editora Sal da Terra, 
262 páginas, R$ 50). Na ocasião, a obra - 
cuja capa é assinada pelo artista plástico 
Bruno Steinbach - será apresentada pelo 
poeta, membro da Academia Paraibana 
de Letras (APL) e colaborador do jornal 
A União, Hildeberto Barbosa Filho, que 
também assina o Prefácio.

 Na obra, o autor conta a histó-
ria do principal protagonista, chamado 
José, um dependente químico - alcoó-
latra - que vive em constante situação 
de angústia. Esse personagem, então, 
resolve empreender uma viagem pelo 
interior do seu próprio ser, mas, nem 
mesmo assim, consegue encontrar uma 
solução imediata. “Ao tempo em que 
o álcool lhe causa danos, também lhe 
proporciona prazer. Ele sempre está 
em delírio, seja por causa do efeito da 
ressaca, seja pela abstinência”, disse o 
autor da obra.

 “Durante a fase aguda, o prota-
gonista principal visita, no passado, os 
amores adormecidos, as frustrações do 
cotidiano, as contradições humanas e, 
sobretudo, sente uma grande culpa, por 
não poder retribuir o amor da sua espo-
sa, Lídia”, relatou o escritor José Caita-
no de Oliveira, que nasceu na cidade de 
Cajazeiras, mas, hoje, reside em Cabe-
delo. O autor estreou na literatura em 
2004, com o livro cujo título é Maçona-

Em sua última semana, a exposição “Os 22 anos 
sem José de Barros” continua em cartaz no Casarão 
34. Quem comparecer a galeria verá que são cerca de 
80 trabalhos do artista pernambucano, entre dese-
nhos, gravuras e pinturas, dos anos 60, 70 e 80. Além 
disso, o espaço ainda contempla objetos pessoais de 
José de Barros. Os interessados em participar da mos-
tra podem conferir as obras de segunda a sexta-feira, 
sempre no horário das 10h às 16h, na Rua Visconde 
de Pelotas, número 34, Centro, em frente à Praça Dom 
Adauto. A entrada é franca.

Uma novidade, é que haverá ainda uma palestra 
com a curadora da mostra, a pesquisadora e crítica 
de arte pernambucana Joana D’Arc Lima. Segundo a 
produção do Casarão 34, data e horário serem confir-
mados e logo após informada ao público.

Para quem não conhece José Barros, o artista 
foi pintor, desenhista, gravador e professor do curso 
de Educação Artística na Universidade Federal da 
Pernambuco (UFPE), um artista que influenciou toda 
uma geração de artistas nordestinos, com um amplo 
alcance nacional.

Segundo a coordenadora do Casarão 34, a crítica 
de arte Valquíria Farias, a obra de José de Barros é ba-
seada no experimentalismo e irreverência que estão 
presentes no uso excessivo de cores e nos diversos 
materiais que o artista utilizava para construir seus 
trabalhos. 

“Jose de Barros costumava se autorretratar nas 
obras. Analisando os trabalhos, é possível notar sua 
vontade de autoafirmação no mundo. É um trabalho 
muito rico, e que deve ser apreciado por aquelas 
pessoas que amam as artes. A exposição é inédita em 
João Pessoa e contou com a autorização da família 
do artista após ter sido exibida em 2015, na Galeria 
Janete Costa, em Recife”, disse Valquíria.

Escritor José Caitano lança seu 
segundo romance hoje, na FCJA 

n Exposição 22 anos sem José de Barros
n Quando: Última semana

n Onde: Casarão 34, Centro

n Horário: Segunda a sexta-feira, sempre no horário das 

10h às 16h

n Entrada: Franca

Serviço

ria e Esoterismo. Depois, publicou 
seu primeiro romance, O pastor e o 
verbo (2006); De liberdade não se 
morre (2007); Povoado Caitanurbe, 

no gênero infantil, escrito para 
a própria filha (2009), e A saga 
de 1930 e o Doido da Parahyba 
(2013).           



Papa Francisco pede 
diálogo na Venezuela em 
carta enviada a Maduro
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PEC do teto de gastos será priorizada
câMara dos dePutados

Se a proposta for aprovada, 
gasto de 2017 se limitará
às despesas de 2016

13

Idiana Tomazelli
Da Agência Estado

O presidente da Câma-
ra dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), afirmou on-
tem que a situação de cala-
midade financeira demons-
trada por governadores de 
diversos estados corrobora 
a urgência da aprovação da 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) do Teto de 
Gastos. “Essa situação dos 
Estados é uma demonstra-
ção clara que tanto a PEC do 
Teto, primeiro, e a reforma 
da Previdência, depois, são 
reformas que não vêm para 
tirar direito de ninguém, 
vêm para garantir o futuro, 
os direitos futuros de cada 
um dos brasileiros”, comen-
tou Maia.

Se a PEC for aprovada 
neste ano pelo Congresso, 
o gasto de 2017 se limitará 
às despesas de 2016, corri-
gidas pela inflação de 2016. 
Rodrigo Maia disse ainda es-
tar “confiante” na aprovação 
das duas matérias. No caso 
da PEC do Teto de Gastos, 
a apreciação da matéria no 
plenário da Casa deve ocor-

rer até o início de novembro.
“Estou confiante no cro-

nograma, na aprovação des-
sas matérias. Até o fim de 
outubro, início de novembro, 
isso vai garantir horizonte de 
recuperação econômica, de 
confiança no governo brasi-

leiro para que o setor privado 
volte a investir e a gerar em-
prego”, disse Maia, culpando 
a “herança maldita” deixada 
pelo governo da ex-presiden-
te Dilma Rousseff pela crise.

Em nova referência à 
crise dos estados, Maia disse 

que cabe ao Congresso dar 
uma resposta. “A resposta 
significa aprovação da PEC 
do Teto de Gastos e, depois 
da Reforma da Previdência”, 
afirmou. Outras pautas como 
a repatriação de recursos 
no exterior (que pode ren-

der participação aos estados 
em impostos recolhidos) e o 
projeto de securitização das 
dívidas estaduais também es-
tão na mira do presidente da 
Câmara. “Temos vontade de 
pautá-las para colaborar com 
governadores”, disse Maia.

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

O presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia, disse que está 
confiante na aprovação da 
PEC do Teto de Gastos e da 
reforma da Previdência

Grace assume 
AGU e rebate 
acusações de 
Fábio Medina

A nova advogada-geral da 
União, Grace Maria Fernandes 
Mendonça, afirmou que as acu-
sações do seu antecessor, Fábio 
Medina Osório, de que ela e o 
ministro da Casa Civil, Eliseu 
Padilha, estariam tentando 
abafar a Lava Jato, são “infun-
dadas” e que ela está “muito 
confortável” no cargo, já que é 
funcionária de carreira. 

“Essas declarações são 
infundadas, que não guardam 
qualquer tipo de amparo na 
atuação da casa, que não têm 
o menor fundamento.Temos 
uma história dentro da insti-
tuição, de um trabalho árduo 
e sério, que obteve resulta-
dos positivos junto à Supre-
ma Corte do nosso País. Não 
há nenhum desconforto, pelo 
contrário, há uma alegria mui-
to grande”, afirmou, após ceri-
mônia no Palácio do Planalto, 
na qual tomou posse.

 Grace não quis avaliar se 
o seu antecessor extrapolou 
nas suas declarações e disse 
que “todos têm liberdade de se 
manifestar”. “A Advocacia-Ge-
ral da União (AGU) vem con-
duzindo os seus trabalhos com 
muita seriedade, inclusive no 
que se refere àquelas ações 
de improbidade, de combate 
à corrupção. Não há qualquer 
tipo de ruptura ou de obstá-
culo em relação aquilo que é 
a atuação ordinária”, declarou. 

A ministra disse ainda 
que não tinha o que declarar a 
respeito do requerimento pro-
tocolado por parlamentares 
no Ministério Público Federal 
que cobram explicações dela e 
de Padilha em relação às acu-
sações de Medina. “Eu nem te-
nho o que declarar sobre esse 
requerimento. Não há nenhu-
ma dificuldade em esclarecer 
qualquer fato, porque toda a 
nossa atuação é transparente”, 
afirmou. 

 A nova advogada-geral 
da União reafirmou que não 
há preocupação em relação ao 
andamento do pedido, já que 
tudo foi feito conforme a lei. “O 
que eu posso assegurar a vo-
cês é que não há qualquer ir-
regularidade na condução dos 
trabalhos da AGU em qualquer 
processo”, completou. 

Lava Jato
A versão do ex-AGU é de 

que sua demissão aconteceu 
após ele cobrar de sua equi-
pe agilidade nas providências 
para ajuizar ações de impro-
bidade administrativa contra 
responsáveis por desvios na 
Petrobras e outros órgãos. 
A AGU solicitou ao Supremo 
Tribunal Federal acesso a 12 
inquéritos que apuram a parti-
cipação de integrantes da base 
do governo no esquema apu-
rado pela Lava Jato. A inter-
locutores, Medina disse que a 
solicitação teria sido feita sem 
alinhamento com a Casa Civil, 
que temia um “incidente polí-
tico” com apoiadores no Con-
gresso. Depois de demitido, 
Medina afirmou que o governo 
queria “abafar a Lava Jato”.

Da Agência Estado

Carta Capital

O Ministério Público Federal 
denunciou ontem o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva no caso 
do tríplex no Guarujá, Litoral pau-
lista. Também foram denunciados 
a ex-primeira-dama Marisa Letí-
cia, o presidente do Instituto Lula, 
Paulo Okamotto, o empresário 
Léo Pinheiro, da OAS, dois em-
pregados da empreiteira e outros 
dois investigados.

Sobre Lula pesam as acusa-
ções de três atos de corrupção 
passiva qualificada e três por la-
vagem de dinheiro envolvendo 
valores referentes às reformas do 
tríplex no Guarujá e da armaze-
nagem de itens pessoais do ex-
-presidente. O total de lavagem 
atribuída a Lula pela força-tarefa 
é de R$ 3,7 milhões.

Marisa Letícia (ao lado de 
Lula, Léo Pinheiro, Paulo Gordi-

lho, Fábio Yonamine e Roberto 
Moreira) é acusada também de 
lavagem de dinheiro. Já Paulo 
Okamotto foi denunciado pela 
prática de lavagem de dinheiro, 
assim como Léo Pinheiro e o pró-
prio Lula. Léo Pinheiro e Agenor 
Franklin Magalhães Medeiros são 
acusados de nove atos de corrup-
ção passiva.

defesa
A defesa do ex-presidente 

Lula concedeu uma coletiva de 
imprensa logo após a apresen-
tação da denúncia do Ministério 
Público Federal. O advogado Cris-
tiano Zanin Martins, que defende 
Lula, diz que o MPF “elegeu Lula 
como ‘maestro de uma organiza-
ção criminosa’, mas ‘esqueceu’ do 
principal: a apresentação de pro-
vas dos crimes imputados”.

“Um novo país nasceu hoje 
sob a batuta de Deltan Dallag-

nol e, neste país, ser amigo e ter 
aliados políticos é crime”, afirmou 
Martins. 

O procurador Deltan Dallag-
nol foi quem apresentou aos jor-
nalistas um material em power 
point que resumia os argumen-
tos. Ao responder as perguntas 
da imprensa, entretanto, ele de-
clarou: “Não temos como provar. 
Mas temos convicção”.

Para o advogado, a “con-
duta política” de Dallagnol “é 
incompatível com o cargo de 
procurador da República e com a 
utilização de recursos públicos do 
Ministério Público Federal para 
divulgar suas teses”.

Segundo o advogado, a nar-
rativa da Lava Jato é “incompa-
tível com a realidade dos fatos”. 
Martins afirmou que os investi-
gadores tinham todos os docu-
mentos da defesa e comprovam 
a inocência de Lula, mas que 

“simplesmente ignoraram os do-
cumentos, preferiram usar as hi-
póteses e ilações apenas com o 
objetivo de acusar o ex-presiden-
te Lula e dona Marisa”.

Para a defesa de Lula, a de-
núncia contra o ex-presidente “se 
perdeu em meio ao deplorável 
espetáculo de verborragia” da 
Lava Jato. A denúncia de “cunho 
político”, segundo o advogado, 
teve como objetivo único “impor 
uma condenação injusta” ao ex-
-presidente.

Segundo ele, há um rol de 
condutas que mostram que há 
um “histórico contumaz às ga-
rantias fundamentais” de Lula 
e seus familiares. “Hoje houve 
novo fato: a exposição indevida 
e reprovável da honra de Lula 
e seus familiares, inclusive com 
a exposição de assuntos alheios 
à denúncia. Um discurso políti-
co”, declarou.

O advogado lembrou que 
Lula e a ex-primeira-dama 
“não foram ouvidos antes do 
indiciamento”. “Fizeram uma 
investigação secreta, sigilosa”, 
declarou. Leia abaixo a íntegra 
da nota cujos trechos foram li-
dos na coletiva.

De acordo com a força-
-tarefa da Lava Jato em Curi-
tiba, Lula recebeu vantagens 
indevidas da OAS, uma das 
empresas que pagava propi-
nas por contratos na Petro-
bras, na reforma de um apar-
tamento do Edifício Solaris. 
Construído pela Cooperati-
va Habitacional do Sindica-
to dos Bancários (Bancoop), 

o prédio foi adquirido pela 
empreiteira.

Se a denúncia for aceita 
pelo juiz Sérgio Moro, da 13a 

Vara Federal de Curitiba, o ex-
-presidente passará à condição 
de réu pela primeira vez nas 
investigações conduzidas no 
Paraná. Pela 10a Vara Federal 
de Brasília, o petista já respon-
de a processo por obstrução da 
Justiça, acusado de participar 
da tentativa de comprar o si-
lêncio do ex-diretor da Petro-
bras Nestor Cerveró, um dos 
delatores do esquema de cor-
rupção na estatal.

Ontem, a apresentação da 
denúncia contra Lula foi lide-

rada pelo chefe da força-tare-
fa da Lava Jato, Deltan Dallag-
nol. O procurador mostrou à 
imprensa dezenas de slides, 
que traziam diagramas apon-
tando Lula como centro de um 
regime nomeado por Dallag-
nol como “propinocracia” ou, 
em suas palavras, “o governo 
regido pela propina”.

De acordo com Dallagnol, 
Lula era o “comandante máxi-
mo do esquema de corrupção” 
e “elo comum e necessário do 
esquema criminoso” de desvio 
de recursos públicos destina-
dos “à perpetuação criminosa 
no poder”.

Apesar da retórica, a 

força-tarefa atribui a Lula o 
recebimento de 3,7 milhões 
de reais em vantagens ilícitas, 
relativas à reforma do aparta-
mento no Guarujá e aos gastos 
de transporte do acervo do 
ex-presidente de Brasília, ban-
cados pela OAS. Uma quantia 
pequena quando comparado 
às acusações que pesam con-
tra outros políticos. Em apenas 
uma das denúncias apresen-
tadas pela Procuradoria-Geral 
da República ao Supremo, o 
deputado cassado Eduardo 
Cunha, do PMDB, é acusado 
de receber 52 milhões de reais 
em propinas de obras do Porto 
Maravilha, no Rio de Janeiro.

Lula é denunciado pela Lava Jato

Ex-presidente não foi ouvido antes do indiciamento

“Não teMos coMo ProVar. Mas teMos coNVicção”
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Reforma do Ensino Médio deve 
ser definida até próxima semana
Governo Federal pode enviar
medida provisória que prevê 
flexibilização do currículo

14 

O ministro da Educação, 
Mendonça Filho, informou 
ontem que, até o fim da pró-
xima semana, o governo de-
cide se envia ao Congresso 
Nacional medida provisória 
(MP) propondo a reforma do 
Ensino Médio, caso seja con-
firmada a dificuldade para 
aprovação de um projeto de 
lei sobre o tema que já está 
em tramitação.

Em situação crítica, o 

Ensino Médio foi selecio-
nado como prioritário pelo 
governo para que sejam pro-
movidas mudanças como 
flexibilização do currículo, 
proximidade com o Ensino 
Técnico e conexão com as 
áreas de interesse de cada 
estudante. Na semana pas-
sada, o MEC divulgou o Ín-
dice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb), que 
revelou que a meta do Ensi-
no Médio está estagnada em 
3,7, abaixo dos 4,3 previstos 
para 2015.

De acordo com Mendon-
ça Filho, “todas as mudanças” 
nessa etapa do aprendizado 
“precisam ser aprovadas” até o 
fim deste ano. Ele explicou que 

alterações na alfabetização e 
no Ensino Fundamental devem 
ser discutidas após as elei-
ções municipais, no mês que 
vem, para evitar a politização 
do tema, já que esses perío-
dos são de obrigação das pre-
feituras, e não dos estados.

“Se, porventura, até a 
próxima semana nós che-
garmos à conclusão de que 
a agenda legislativa não per-
mitirá a votação nas duas 
Casas [Câmara e Senado] e 
a sanção até o fim do ano, 
vamos buscar uma medida 
provisória”, disse Mendonça 
Filho, referindo-se ao Pro-
jeto de Lei 6.840/2013, que 
tramita neste momento na 
Câmara dos Deputados.

Segundo o ministro da 
Educação, assim que o presi-
dente Michel Temer retornar 
de sua viagem aos Estados 
Unidos, na semana que vem, 
será informado sobre a si-
tuação e vai bater o martelo 
junto com os demais repre-
sentantes do governo sobre 
a assinatura dessa MP.

Mendonça Filho lem-
brou que a agenda de pautas 
da Câmara está trancada por 
medidas provisórias já envia-
das, que serão sucedidas por 
votações das reformas que o 
Executivo pretende enviar, o 
que causa um “receio” de que 
a mudança no Ensino Médio 
fique “secundarizada diante 
de tantas outras prioridades”.

Paulo Victor Chagas
Da Agência Brasil

A tragédia da democracia
Otto Maria Carpeaux, na sua insuperável “História da 

Literatura Ocidental”, nos ensina que o Teatro Grego e a De-
mocracia estavam umbilicalmente unidos. A tragédia grega, 
assim, tinha uma funcionalidade política. Nenhuma altera-
ção na ordem temporal da cena política democrática acon-
tecia sem que antes houvesse uma atualização na ordem es-
piritual do olimpo e essa atualização espiritual passava pela 
representação teatral. Não por acaso os grandes nomes do 
Teatro Grego e suas obras, comportavam no máximo inter-
pretações dos mitos coletivos. A criação pessoal estava li-
mitada à interpretação e atualização das grandes narrativas 
mitológicas. O espiritual e o coletivo não davam espaço ao 
material e ao individual. Mesmo o gênio de um Eurípedes 
que tinha uma abordagem individual e contramajoritária, 
só se fazia significativo no interior das representações cole-
tivas de uma sociedade organicista. 

A era moderna contrasta com o mundo antigo por rom-
per com essa lógica organicista onde o individual só existe 
em função do todo orgânico. O individualismo moderno 
que se expressa na democracia representativa e na subjeti-
vação de direitos (direitos humanos), valoriza a consciência 
individual e tem nela sua fonte última de legitimidade. As 
tragédias modernas contam a história de um mundo despi-
do de deuses. A literatura já não se une à política pelo víncu-
lo do sagrado ou do sublime. Em sociedades individualistas, 
como as modernas, a poesia é regida pela pessoalidade, a 
literatura é o espaço para onde migrou o humanismo des-
terrado pela hegemonia da razão instrumental da ciência - o 
novo Zeus do olimpo moderno. O humanismo desterrado 
da era moderna é ainda assim, materialista e subjetivo. 

Na dialética pendular da história- a mesma dialética 
que Edmund Wilson sentencia como um mito religioso des-
vinculado da personalidade divina e vinculado à história da 
humanidade - tem no socialismo a ideologia que se contra-
põe ao traço individualista da era moderna. No seu imper-
dível “Rumo à Estação Finlândia” que retrata a origem do 
socialismo até o dia em que Lênin chega à Estação Finlândia, 
em São Petersburgo, para reger a Revolução Russa, em 1917, 
Edmund Wilson desnuda a face humana dos principais íco-
nes da doutrina socialista. Karl Marx, o gênio filosófico, que 
construiu uma catedral conceitual mas que nunca deixou de 
ser, na essência, um rabino moralista. Não por acaso O Capi-
tal pode ser lido como uma teoria moralizante da economia 
capitalista. Friedrich Engels, o capitalista dono de indústrias 
em Manchester que ao lado de Marx, porém sob sua sombra, 
ajudou a erguer essa catedral conceitual que é o marxismo. 
O amigo que pagava as contas de um Marx que nunca esta-
va preocupado em pagar as suas próprias dívidas ou com o 
bem-estar de sua família, eternamente envolto em escrever 
tratados e participar da organização de movimentos de es-
querda. O traço orgulhoso e decidido de Lênin que filho ta-
lentoso de um grande aducador do interior da Rússia, vê o 
irmão ser condenado à morte após participar do atentado 
à vida do Czar e anos depois, após viver na clandestinidade, 
encontra-se à frente de um movimento convulsivo que leva 
à destituição e morte da família real russa. Esse solo de pai-
xões e subjetividades desnudado com brilhantismo por Ed-
mund Wilson tem o poder de tirar o socialismo do plano da 
narrativa epopeica, talvez o seu último eco na modernidade. 

Se o socialismo real não se revelou a epopeia preten-
dida, talvez por esperar muito do ser humano, talvez por 
não considerar em seus cálculos que o homem antes de ser 
um “animal social” (Aristóteles falava animal político, não 
social) é um “animal egoísta” (Richard Dawkins). Egoísmo 
que o capitalismo potencializou ao máximo e extraiu seu 
maior bem: a riqueza econômica. Por sua vez, o socialismo 
que talvez partiu de premissas equivocadas sobre a nature-
za humana, teve um grande mérito, ele ajudou a humanizar 
o capitalismo que de outra feita seria bem mais selvagem 
do que já é. 

Se a democracia e a tragédia possuem uma história an-
tiga, o socialismo e as esquerdas têm o poder de ressuscitar 
a epopeia perdida que exalta o todo orgânico do social em 
detrimento das paixões individuais. Por sua vez, a tragédia 
da democracia dos nossos dias, na República Brasileira, não 
foi a destituição de uma presidente. A tragédia democrática 
atual e que clama uma interpretação e representação histó-
rica reside em que o fracasso do lulopetismo não significa 
apenas a perda do poder, significa que as esquerdas ficaram 
acéfalas, sem norte. A tragégia democrática que vivemos 
não reside em conspirações e corrupções (elas são a dinâ-
mica corrente da política) mas na dissolução de um sonho, o 
sonho de um Brasil mais igualitário e justo que a derrocada 
do lulopetismo significou. A esquerda debilitada, confusa e 
sem chão é a maior tragédia para a democracia que precisa 
de uma esquerda inventiva, orgulhosa e propositiva para 
que o solo político e a represetação democrática recuperem 
a coloração do sonho e do humanismo perdidos.

O ministro da Saúde, 
Ricardo Barros, anunciou 
ontem o repasse de R$ 1 bi-
lhão para oferta de 1.401 
novos serviços em santas ca-
sas e hospitais filantrópicos, 
custeio de 99 unidades de 
pronto atendimento (UPAs) 
e expansão da oferta de me-
dicamentos e tecnologias.

De acordo com o minis-
tro, o valor foi obtido graças 
a medidas de gestão voltadas 
à maior eficiência dos gastos 
públicos – como economia 
em contratos e aluguéis e 
extinção de cargos dentro da 
própria pasta – e não têm im-
pacto no orçamento.

As portarias para o cus-
teio das UPAs serão publica-
das nas próximas semanas e 
os repasses, segundo Barros, 
começam a ser pagos em ou-

tubro – um total de R$ 182 
milhões ao ano. Com isso, to-
das as unidades que funcio-
navam sem a contrapartida 
do ministério passam a rece-
ber valores mensais.

Para o financiamento 
dos 1.401 novos serviços em 
santas casas e instituições 
filantrópicas, serão destina-
dos R$ 371 milhões ao ano. 
As habilitações e creden-
ciamentos, de acordo com o 
ministério, beneficiam 216 

hospitais. A meta do governo 
é que os pagamentos sejam 
feitos até dezembro.

Já o anúncio de amplia-
ção na oferta de medica-
mentos e vacinas se refere 
à oferta de mais 7,4 milhões 
de insumos no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). Ainda se-
gundo a pasta, o setor tam-
bém vai receber um aporte 
de R$ 222 milhões para a 
produção no Brasil da vaci-
na meningocócica.

Saúde deveré receber R$ 1 bilhão
repAsse pArA servIçOs

Paula Laboissière e 
Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

A reunião da comissão geral 
no plenário da Câmara, que ocor-
reu na manhã de ontem para dis-
cutir violência contra mulheres e 
meninas, teve seu início marcado 
por tumulto e bate-boca.

Em um dos discursos mais po-
lêmicos da manhã, a presidente 
do coletivo de lésbicas Coturno de 
Vênus, Cláudia Macedo, provocou 
tumulto ao afirmar “que nesta 
Casa há pelo menos um deputado 
acusado de apologia ao estupro” 
e defender que o Parlamento o 
afaste, para sinalizar empenho em 
acabar com este crime. Ela não ci-
tou nomes.

Entre os presentes, o depu-
tado Jair Bolsonaro (PSC-RJ), um 
dos primeiros a chegar à sessão e 
se inscrever para falar, reagiu ime-
diatamente e cobrou que ela re-
velasse quem era o deputado que 
estava acusando. Bolsonaro grita-
va “palhaça” fora dos microfones 
que estavam desligados. A tensão 
aumentou.

A deputada Maria do Rosário 
(PT-RS), que presidia o debate, pe-
diu para que a oradora continuas-
se seu discurso tentando ignorar 
Bolsonaro que, em sua frente, 
com dedo em riste, acusava a par-
lamentar de “defensora de estu-
prador”. Sem conseguir a palavra, 
Bolsonaro chegou a levantar o pe-
destal dos microfones do plenário 
e provocando a movimentação de 
seguranças, mas acabou voltando 
para sua cadeira pouco depois. Ela 
chamou diversos convidados para 
se manifestar, protelando os dis-
cursos dos políticos inscritos. 

Ao obter a palavra, Bolsona-

Tumulto com Bolsonaro marca sessão
vIOLêNCIA CONtrA A muLher

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

ro lembrou que tem desavenças 
com Maria do Rosário desde 2003 
e rebateu as acusações feitas por 
movimentos sociais presentes na 
sessão. Segundo ele, enquanto 
Maria do Rosário defendia Cham-
pinha (menor de idade que matou 
Liana Friedenbach e Felipe Caffé, 
em 2003) ele estava na defesa das 
vítimas.

tumulto
O clima estava tenso desde 

os primeiros momentos da ses-
são, quando Bolsonaro e seu filho 
Eduardo Bolsonaro (PSC-SP) – ad-
versários ideológicos da petista 
– sentaram frente a frente com a 
parlamentar que foi a primeira a 
discursar. Ao reassumir a presidên-
cia da sessão, Eduardo Bolsonaro 
deu início às provocações questio-
nando o tempo que oradores te-
riam para falar.

Maria do Rosário, visivelmen-
te irritada, informou que respon-

deria posteriormente e chamou a 
primeira oradora a falar. Bolsona-
ro lembrou que havia previsão de 
Ordem do Dia e que uma sessão 
longa poderia prejudicar parla-
mentares que pretendem partici-
par dessa segunda reunião da Câ-
mara. Rosário respondeu citando 
o Regimento e o deputado come-
çou a gritar ao ter tido o microfo-
ne fechado.

A deputada o ignorou, cha-
mando outra convidada a falar 
na tribuna. Jair Bolsonaro então 
questionou falas de pessoas que 
não estavam na lista da sessão. “A 
senhora não manda aqui não. Se-
gue o regimento”, gritou.

Jair Bolsonaro não conseguiu 
mudar a sessão, mas conseguiu tu-
multuar o clima ao ser abordado 
por um grupo de simpatizantes, 
principalmente estudantes, que 
se concentrou no meio do espaço 
gravando vídeos e tirando fotos 
ao lado do parlamentar.

Sessão na Câmara tem tumulto e bate-boca envolvendo o deputado Jair Bolsonaro



Papa pede diálogo na Venezuela
em carta enviada a Nicolás Maduro 

O presidente da Vene-
zuela, Nicolás Maduro, disse 
que o papa Francisco está 
comprometido com o diá-
logo entre opositores e cha-
vistas, a fim de buscar uma 
solução para a severa crise 
política que assola o país.   

Segundo Maduro, Fran-
cisco revelou sua vontade 
em uma carta entregue ao 
presidente da União das 
Nações Sul-Americanas 
(Unasul), Ernesto Samper, 
com quem ele se reuniu no 
Palácio de Miraflores, em 
Caracas.   

“Agradeço ao papa pe-
las palavras que expressou 
neste comunicado entregue 
pelo ex-presidente da Co-
lômbia, Samper. O pontífi-
ce se comprometeu com os 
diálogos de paz”, explicou 
Maduro.

Ainda durante seu pro-
grama televisivo semanal, 
o líder venezuelano expli-
cou que foram realizadas 
recentemente importantes 

conversas entre chavistas e 
opositores.   

“Esses diálogos neces-
sários ocorreram porque 
quero a paz para a Venezue-
la, a tranquilidade, a recon-
ciliação e a participação po-
lítica, sem ameaças de ódio”, 
concluiu.   

Maduro é acusado pela 
oposição de má administra-
ção. Atualmente, o país pas-
sa por uma séria crise políti-
ca e econômica. A Venezuela 
sofre com uma inflação ga-
lopante (a maior da Amé-
rica Latina), acompanhada 
de uma crise produtiva, 
problemas de distribuição 
de produtos de primeira ne-
cessidade, mercado afetado 
por medidas de restrição e 
regulamentação. 

Mercosul
A Venezuela reagiu on-

tem à decisão dos chance-
leres do Mercosul de não 
permitir que o país exerça a 
presidência pro tempore do 
bloco. Na terça-feira (13), 
Brasil, Argentina, Paraguai 
e Uruguai anunciaram que 
o grupo regional será co-
mandado conjuntamente 
por eles pelos próximos 
seis meses.

Francisco pede a governo e
oposição que tentem uma
solução para a crise
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Da Agência Ansa

Pelas regras do Mer-
cosul, a Venezuela deveria 
ter assumido a presidência 
rotativa em julho, depois 
do fim do mandato do Uru-
guai. No entanto, segundo 

os demais integrantes do 
bloco, o país de Nicolás 
Maduro descumpriu com-
promissos assumidos no 
Protocolo de Adesão ao 
Mercosul, assinado em Ca-

racas em 2006, o que impe-
de a transferência.

A ministra de Relações 
Exteriores da Venezuela, 
Delcy Rodríguez, disse on-
tem que o governo venezue-

lano manterá sua luta em 
defesa do tratado constitu-
tivo do Mercosul, que prevê 
a troca da presidência pro 
tempore a cada seis meses e 
por ordem alfabética.

O presidente Nicolás Maduro é acusado pela oposição de ser o principal responsável pela grave crise político-econômica no país

Da Agência Ansa 

O presidente da Comis-
são Europeia (CE), Jean-Clau-
de Juncker, confirmou ontem 
que o bloco começará a regis-
trar turistas que entrarem em 
suas fronteiras, incluindo bra-
sileiros. As informações são da 
Agência Ansa.

O sistema será proposto 
pela CE  até o próximo mês de 
novembro e terá como objeti-
vo combater o terrorismo em 
seus países-membros e a pior 
crise migratória desde o fim 
da 2ª Guerra Mundial.

“Quando uma pessoa en-
trar na UE, ela será registrada, 
assim como o lugar, a data e o 
motivo da viagem. Esse novo 
sistema automatizado nos 
dirá quem está autorizado a 
transitar pela União Europeia 
antes que chegue à região”, 
disse Juncker, durante uma 

sessão plenária do Parlamen-
to Europeu em Estrasburgo, 
na França.

O chamado Sistema Euro-
peu de Informação e Autoriza-
ção de Viagem (Etias, na sigla 
em inglês) valerá para todos 
os cidadãos extracomunitá-
rios que não precisam de visto 
para entrar no Espaço Schen-
gen - área de livre circulação 
de pessoas dentro do bloco -, 
incluindo brasileiros.

O modelo é similar ao 
adotado nos Estados Unidos 
e coletará dados dos viajantes 
antes do embarque, permi-
tindo que Bruxelas determi-
ne se sua presença colocará a 
segurança no bloco em risco 
e, eventualmente, impeça sua 
entrada.

Essas informações serão 
passadas pelos próprios turis-
tas, por meio do preenchimen-
to de um questionário online. 

Da Agência Estado

Estocolmo (AE) - Promo-
tores suecos afirmaram que 
uma autoridade equatoriana 
interrogará o fundador do Wi-
kiLeaks, Julian Assange, em 
nome das autoridade suecas 
no próximo mês. O procedi-
mento ocorrerá na morada 
atual do ativista, a embaixada 
do Equador em Londres.

Assange é acusado de es-
tupro em uma investigação so-
bre episódios ocorridos duran-
te sua visita à Suécia em 2010. 
Ele nega as alegações e diz que 
houve apenas sexo consensual. 
Para evitar em 2012 que o Rei-
no Unido o extraditasse, ele pe-

diu asilo na embaixada equa-
toriana. Os promotores suecos 
disseram nessa quarta-feira 
que receberam a notícia do go-
verno de Quito de que um pro-
motor equatoriano questiona-
rá Assange em 17 de outubro. 
Eles dizem que os investiga-
dores suecos terão permissão 
para estar presentes e poderão 
fazer questões por intermédio 
do promotor equatoriano.

O interrogatório foi adiado 
várias vezes, já que os dois pa-
íses discutiam as condições e o 
momento ideal para realizá-lo. 
Promotores suecos dizem que 
precisam primeiro questionar 
Assange, antes de decidir se o 
acusam formalmente.

UE confirma mudança 
para controle de turistas

Julian Assange será 
interrogado em Londres

mEDiDA AntitError

ACUSAÇÃo DE EStUPro

Washington (AE) - O  pre-
sidente dos Estados Unidos, 
Barack Obama, anunciou on-
tem a retirada de sanções eco-
nômicas contra Mianmar e a 
Costa do Marfim. No caso de 
Mianmar, Obama disse que a 
retirada ajudará o país a se be-
neficiar da transição para a de-
mocracia e a desenvolver seu 
“enorme potencial”.

Obama falou após uma 
reunião no Salão Oval com a 
líder de facto do país, a No-
bel da Paz Aung San Suu Kyi. 
É a primeira visita de Suu Kyi 
a Washington desde que ela 
ganhou seu posto de lideran-
ça, na eleição de novembro no 
país asiático. A visita sinaliza 
ainda a transformação de Suu 

Kyi de uma defensora da polí-
tica que ficou longo tempo na 
prisão para uma líder nacional 
concentrada no crescimento 
econômico.

A autoridade de Mianmar 
disse a repórteres que deseja 
desenvolver os recursos inter-
nos do país e agradeceu Oba-
ma pelo apoio durante a tran-
sição.

Também nessa quarta-fei-
ra, o governo Obama anunciou 
a retirada de sanções contra a 
Costa do Marfim, em reconhe-
cimento das medidas do país 
para fortalecer as instituições 
democráticas. 

Por meio de uma ordem 
executiva, Obama retirou a va-
lidade de uma declaração de 

emergência nacional que valia 
para o país africano

Porta-voz da Casa Branca, 
Ned Price disse que a Costa do 
Marfim atingiu um “progresso 
extraordinário” desde o fim da 
guerra civil em 2011. Price lem-
brou o fato de o país ter rea-
lizado uma bem-sucedida elei-
ção e também de estar lidando 
melhor no combate ao tráfico 
ilícito de armas.

O porta-voz apontou que 
ainda há desafios para os mar-
finenses, como uma reforma 
agrária e o impulso ao cresci-
mento econômico. Mas o fun-
cionário disse que o país to-
mou passos importantes para 
reconciliar as diferenças que 
levaram à guerra.

EUA retiram sanções contra 
Mianmar e Costa do Marfim

DECiSÃo DE obAmA

Da Agência Ansa 

A polícia de Paris 
prendeu ontem um adoles-
cente de 15 anos que es-
taria pronto para cometer 
um atentado terrorista na 
cidade.

Nascido na capital, o 
jovem mantinha contato 
com o jihadista francês Ra-
chid Kassim, que hoje vive 
na Síria e inspirou a reali-
zação de ataques recentes 
no país europeu, como o 

assassinato de um padre 
nos arredores de Rouen.

O adolescente detido 
ontem não era conhecido 
dos serviços de inteligên-
cia, mas levantou suspei-
tas ao tentar comprar uma 
arma. Apenas nos últimos 
meses, cerca de 30 meno-
res de idade foram presos 
na França, no âmbito de 
investigações contra o ter-
rorismo.

Praticamente todos os 
dias, Kassim divulga men-

sagens no aplicativo Tele-
gram pedindo para jiha-
distas “ensanguentarem” 
o solo francês, que desde o 
ano passado tem convivido 
com recorrentes atentados 
terroristas, sendo o mais 
grave o de 13 de novembro 
de 2015, que matou 130 
pessoas.

“Nosso trabalho é ex-
tremamente denso para 
identificar quem pode pas-
sar à ação. Trabalhamos 
dia e noite”, declarou o mi-

nistro do Interior, Bernard 
Cazeneuve, ao comentar a 
prisão do adolescente.

Polícia prende adolescente que 
estaria pronto para atacar Paris

novoS AtEntADoS

O jovem tinha  
contato com o 
francês Rachid 
Kassim, que 
inspirou ataques 
no país

Foto: Reprodução/Internet
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Número de contratações 
de empresas cresceu 4% 
em 2014 na Paraíba
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Mapa do satélite Gaia
Via Láctea apresenta mais de um bilhão de estrelas

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

A Agência Espacial Euro-
peia (ESA - European Space 
Agency) publicou um deta-
lhado mapa em três dimen-
sões (3D) da Via Láctea, com 
mais de 1 bilhão de estrelas 
mapeadas pelo satélite Gaia. 
As informações foram divul-
gadas nessa terça-feira (13) 
durante uma conferência on-
line para a imprensa e fazem 
parte da maior pesquisa de 
objetos celestes realizada até 
hoje, segundo a ESA.

O satélite Gaia foi lançado 
em julho de 2014 e fez a var-
redura do céu até setembro 
de 2015. O relatório apresen-
tado pela agência espacial é a 
primeira versão da pesquisa, 
baseada em dados recolhidos 
durante os primeiros 14 me-
ses de trabalho da missão.

Durante apresentação de 
uma hora e quarenta minutos, 
especialistas da ESA detalha-
ram como é feita a medição da 

distância entre estrelas, como 
são capturadas as imagens de 
cada estrela ou corpo celeste e 
como esses corpos brilham e 
se movimentam no céu.

Alvaro Gimenez, diretor 
de Ciência da agência espa-
cial, afirmou que as contri-
buições da missão Gaia para 
o entendimento de como fun-

ciona a Via Láctea são fun-
damentais e colaboram para 
que a humanidade possa dar 
um passo à frente.

Anthony Brown, pesqui-
sador da Universidade de Lei-
den da área de processamento 
e análises de dados, analisou 
a imagem do mapa 3D criada 
pelo satélite Gaia. Ele explicou 

que é possível ver uma linha 
brilhante horizontal no centro 
do mapa, exatamente onde 
está a maior concentração de 
estrelas, que é a Via Láctea.

Histórico
Em 1989, a ESA lançou 

a missão Hipparcos com o 
primeiro satélite dedicado 

a astrometria, ampliando 
o campo da astronomia de 
precisão. Dados foram cole-
tados entre 1989 e 1993, e 
os resultados publicados em 
1997. O relatório da pesqui-
sa continha as posições, dis-
tâncias e movimentos (200 
vezes mais precisos do que 
qualquer medição anterior) 

de quase 120 mil estrelas. 
Um segundo relatório, intitu-
lado Tycho, continha dados 
de 2,5 milhões de estrelas em 
menor precisão. Estes dois 
catálogos definiram o prece-
dente sobre as posições es-
telares e são continuamente 
usados em pesquisas de ciên-
cia espacial e para a navega-
ção de naves espaciais.

De acordo com a agência 
espacial, a missão Gaia vai 
dar continuidade ao legado 
europeu de gráficos estela-
res, catalogando mais de um 
bilhão de estrelas, medindo 
a posição de cada uma e o 
movimento delas (com 200 
vezes mais precisão do que 
a missão Hipparcos), e pro-
duzindo 10 mil vezes mais 
dados do que seu antecessor. 
Para a ESA, “a extraordinária 
precisão de Gaia representa 
o sonho de astrônomos ao 
longo da história e vai trazer 
respostas claras às muitas 
perguntas que foram feitas ao 
longo do caminho”.

A indiana Karishma Walia publicou 
prints de uma conversa com seu ‘ex-noi-
vo’, que foram divulgados pelo site “Bo-
red Panda”, indicando o motivo pelo 
qual o casamento não se concretizou: 
seu pretendente não gostava de cães.

Questionada se se livraria de sua ca-
dela para realizar o matrimônio, Karish-
ma não teve dúvida: permaneceu com 
Lucy e recusou-se a embarcar no casa-
mento arranjado.

“Não quero que um cachorro entre 
na minha vida amorosa, ou que divida a 
cama comigo, com certeza. E minha mãe 
não gosta de cães em geral”, justificou-
se o pretendente, que em seguida não 

se conformou com a recusa da mulher: 
“Você está falando sério? Meu Deus! 
Você está certa de sua decisão? Gostar 
de cães pode ser uma fase temporária. 
Estamos falando da sua vida aqui”.

Karishma não pensou duas vezes 
para responder: “Sim, estou certa. Ter 
um cão definitivamente não é uma fase 
temporária. Não posso abandonar meu 
cachorro por ninguém”.

Em seguida, inconformado com a 
rejeição, o homem prosseguiu afirman-
do que nunca teve nada contra cães, 
mas agora não gostava deles, e que a 
mulher teria o direito de fazer o que 
quisesse em sua vida, mas que realmente 
não entendia como alguém podia tomar 
tal atitude por conta de um cachorro.

Mulher desiste de casamento 
para não abandonar cadela

NA íNdiA

Agência Estado
João Pessoa irá sediar 

pela primeira vez, nesta 
quinta-feira, a partir das 
19h30, o Encontro Integral 
Woman – Comunidade de 
Empreendedoras e Empre-
sárias de Atitude, fundada 
pela consultora internacio-
nal Tânia Trevisan. O evento 
já acontece em Portugal, na 
Espanha e no Brasil, em São 
Paulo. Além de palestras, o 
encontro contará com ne-
tworking, sorteio de brindes 
e welcome coffee.

Para Tânia Trevisan, o 
evento irá agregar as parti-
cipantes, assim como é feito 
nos locais onde o projeto já 
acontece.  “O Integral Wo-

man é dirigido a todas as 
mulheres, e em particular, às 
mulheres de negócios, que 
terão acesso a uma rede de 
contatos privilegiados capa-
zes de as inspirar, educar e 
motivar para que se sintam 
completas na sua vida pro-
fissional e pessoal”, explica.

O Encontro terá início às 
19h30, com o welcome cof-
fee e, posteriormente acon-
tecerão os sorteios e as três 
palestras. A primeira palestra 
será “O poder da mulher que 
se reinventa”, com Tânia Trevi-
san, que também irá mostrar o 
projeto das viagens culturais e 
do intercâmbio de empresá-
rias de diversas localidades do 

mundo. A gestora de Turismo 
do Sebrae Paraíba e embaixa-
dora do projeto na Paraíba, 
Regina Amorim, irá falar so-
bre “30 dias de turismo de ex-
periência”. E a nutricionista e 
professora universitária Erika 
Nóbrega irá proferir palestra 
sobre “Nutrição Funcional na 
Saúde da Mulher”.

Para participar do evento, 
é preciso inscrever-se previa-
mente. As inscrições custam 
R$ 50,00 e podem ser feitas 
pelo telefone (83) 99141-
1685. O evento tem apoio do 
Sebrae Paraíba, Hotel Hard-
man, Portal Paraíba Total, Fó-
rum das Mulheres de Negócios 
da Paraíba e Bleenk Brasil.

Capital sedia evento voltado 
para mulheres empreendedoras

ENCoNtro iNtEGrAl woMAN

ontinuo a desconfiar de toda e qualquer 
perfeição, a não ser que seja poética e 
desinteressada, pois às vezes poesia é 
feita só pelos interesses, pelos desejos.
O poder é irônico porque divide-se en-

tre pobreza e riqueza, esquerda e direita.
         Há ricos que não abrem mão de seu poder 
(quase todo) e pobres que querem ficar como 
os ricos, mas disfarçam-se. Há esquerdistas que 
ficarão à direita assim que a primeira chance 
aparecer - mas que seja uma grande chance 
mesmo.

nnnnnnnnnn

Dois gênios: Edgar Allan Poe e Fernando 
Pessoa. A tradução de Pessoa para o poema “O 
corvo, de Poe, termina assim:

“E o corvo, na noite infinda, está ainda, 
está ainda. No alvo busto de Atena que há 
por sobre os meus umbrais. Seu olhar tem a 
medonha dor de um demônio que sonha. E a 
luz lança-lhe a tristonha sombra no chão mais e 
mais. E a minh’alma dessa sombra, que no chão 
há mais e mais, libertar-se-á... nunca mais!”. 

 Eu digo agora, neste quase 17º ano do 
século 21: nunca mais. Quase que como uma 
mistura de homem e corvo: nunca mais.

Lembro “Monstros soltos por aqui”, com-
posição de Cleodato Porto, com letra de Sérgio 
de Castro Pinto, que fala em Poe: “E de lá uma 

Com certeza não vou “morrer de Brasil”
lã pôr / na 
rispidez deste 
amor. / Edgar 
Allan põe / 
nevoeiro e 
cinzento / 
monstros sol-
tos por aqui... 
/  Minha mãe, 
eu vou partir”.

Por falar 
em mãe, Dª 
Lúcia, mãe de 
meu saudoso 
amigo Glau-
ber Rocha 
(foto), disse que seu filho morreu “de Brasil”.

nnnnnnnnnn

Sei o que passei através de anos e agora 
pressinto o fracasso deste país  (se é possível 
um país fracassar; se é possível o Haiti ser 
aqui...). Não quero fracassar com o Brasil. Já 
experimentei o fundo de um poço que não 
tem fundo e sei o que é isso.

Agora pago um preço muito caro por ter 
acreditado em partidos, entidades, insti-
tuições, grupos, pessoas. Claro que não me 
arrependo. Fiz tudo por ideologia verdadeira 
(há as oportunistas).

Apanhei da(s) 
polícia(s) da dita-
dura. Sofri tortura 
psicológica num 
quartel. Tive cassa-
do meu direito de 
estudar. Fui demiti-
do do emprego por 
“ordem superior”.

Num progra-
ma radiofônico, um 
comentarista pediu 
minha prisão ao 
Exército, acusan-
do-me de agitador 
(eu tinha 17 anos 

e era secretário geral da União Pessoense dos 
Estudantes Secundários - a UPES). 

Aos 18 anos de idade, fui retirado da sala 
de aula, no Colégio Pio XII, por um oficial e 
dois soldados do Exército. A direção do colé-
gio, por medo e subserviência, me expulsou e 
ainda alertou “pais e mestres” contra “estu-
dantes comunistas”.

Fui proibido de sair da cidade durante 
três meses, tendo de comparecer todos os 
dias, às 6 da manhã e às 6 da noite, ao DOPS, 
para provar que não finha fugido.

Fiquei escondido, durante seis meses, no 
Seminário Arquidiocesano de João Pessoa, por 
acolhida do seu então reitor, Dom Luís 

C
Fernandes, onde conheci o hoje deputado (então, 
seminarista) Luiz Couto. 

nnnnnnnnnn

Fui obrigado a fugir para o Rio de Janeiro, 
ficando minha mãe, Antonieta, e minha “mãe preta”, 
Léu, chorando e acendendo velas, na casa da Praça 
Dom Adauto, nº 9.

No Rio, inicialmente fiquei na Praia do Fla-
mengo, na sobreloja do estabelecimento de um 
antiquário, tio Antônio. Durante três meses fiquei 
sem poder sair da sobreloja nem ter nenhuma co-
municação (por precaução não escrevia sequer para 
minha mãe). Conheci a clandestinidade total.

Nunca quis qualquer idenização da União 
por tudo o que perdi na juventude. As coisas que 
fiz foram por pureza, ideologia, amor, esperança, 
crença no futuro, vinda de minha alma socialista. 
Não pratiquei nada por dinheiro. Repugno os que, 
sem necessidade, ganharam idenização (dinheiro 
sujo) sem ter passado pelo que eu e outros jovens 
passamos. 
        Uma coisa, entretanto, alterou-se no meu pensar: 
fui contrário à segunda metade do governo que 
terminou em 31 de dezembro de 2010, encabeçado 
por um ex-operário traidor, que nunca sonhou como 
sonhamos. Sempre foi um oportunista sem ideologia.

nnnnnnnnnn

        Aos novos artistas, eu afirmo: Raul Seixas e John 
Lennon tinham razão. Apesar de tudo, ainda é possí-
vel continuar a lutar por uma sociedade alternativa.
         ...E não vou “morrer de Brasil”. Nunca mais.

Foto: Reprodução/Internet

Satélite Gaia foi lançado 
em julho de 2014 e fez 
a varredura do céu até 
setembro de 2015

Marieta Cazarré 
Correspondente da Agência Brasil
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Empresas negligenciam  as 
maiores ameaças à saúde, 
diz Médicos sem Fronteiras

A organização Médicos 
sem Fronteiras (MSF) divul-
gou ontem relatório em que 
faz um apelo aos governos 
para que alinhem as políticas 
de pesquisa na área da saú-
de aos interesses da popula-
ção. Segundo o documento, 
as empresas farmacêuticas 
negligenciam algumas das 
maiores ameaças à saúde, 
como por exemplo o aumen-
to de infecções resistentes e 
o ebola.

A tuberculose é outro 
exemplo, dado pela organi-
zação, de doença com lacu-
nas no tratamento. De acor-
do com o levantamento, nos 
últimos 50 anos só foram 
lançados dois medicamentos 
contra a doença infecciosa 
que mais mata no mundo, 
responsável por 1,5 milhão 
de mortes por ano.

O relatório da MSF,  Li-
ves on the Edge: Time to 
Align Medical Research and 
Development with People’s 
Health Needs (Vidas no li-
mite: é hora de alinhar pes-

quisa e desenvolvimento 
médicos às necessidades de 
saúde da população), está 
sendo divulgado às véspe-
ras da Assembleia Geral das 
Nações Unidas, que ocorrerá 
na próxima semana e, entre 
outros assuntos, vai discutir 
a busca por novos modelos 
de pesquisas médicas que in-
centivem a produção de me-
dicamentos com custo mais 
acessível para doenças negli-
genciadas.

“Tanto em países po-
bres quanto em países ricos, 
as pessoas estão descobrin-
do que os medicamentos de 
que precisam ou não exis-
tem ou são tão caros que 
elas não podem comprá-los, 
e os governos precisam re-
solver esses problemas”, dis-
se em nota Katy Athersuch, 
assessora para políticas de 
inovação da Campanha de 
Acesso da MSF.

Segundo o levantamento 
do MSF, os governos não fa-
zem com que as pesquisas fi-
nanciadas com o dinheiro dos 
impostos atendam às neces-
sidades de saúde prioritárias. 
“Governos financiam US$ 70 
bilhões, dos US$ 240 bilhões 
gastos anualmente com pes-
quisas médicas, mas falham 
em usar as doses corretas de 
incentivos e regulação para 

Aline Leal  
Da Agência Brasil

Anvisa libera venda 
de emagrecedor

A Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) liberou 
a venda dos medicamentos para 
emagrecer Biomag (10mg e 15 
mg) e do seu genérico cloridrato 
de sibutramina, fabricados pelo 
laboratório Aché. A venda dos pro-
dutos tinha sido suspensa no início 
de agosto por causa da alteração do 
fornecedor de matéria-prima sem 
autorização da Anvisa. Em publica-
ção de ontem  no Diário Oficial da 
União, a origem da matéria-prima 
do medicamento foi regularizada e a 
venda de todos os lotes dos medica-
mentos, liberada.

projeto do setor de 
turismo é premiado

Pela atuação no setor de Tu-
rismo e Eventos, o projeto de Desen-
volvimento da Cadeia Produtiva de 
Eventos de Campina Grande receberá 
o prêmio Waldemar Duarte – os me-
lhores do Turismo. A premiação é da 
Associação Brasileira de Jornalistas 
de Turismo da Paraíba (Abrajet-PB), 
que fará entrega nesta sexta-feira 
(16), a partir das 18h, no auditório 
do Sesc Cabo Branco, em João Pes-
soa. O projeto atua com instituições 
do setor, como o Sebrae Paraíba, e 
o trade turístico desde 2015, com 
diagnóstico e lançamento do plano 
de ações que vão até 2019. 

Ator duda Ribeiro 
morre aos 54 anos

O ator Duda Ribeiro morreu aos 
54 anos devido a um câncer de fígado. 
Ele foi diagnosticado com a doença em 
2010 e passou por diversas cirurgias. 
A informação foi divulgada pela TV 
Globo ontem, via Twitter. Há uma se-
mana, no dia 7 de setembro, o ator fez 
sua última postagem no Facebook. “A 
vida nas mãos do Criador. Não se ilu-
da, ela não será controlada por você. 
Por isso tente, uma vez só, deixar que 
ela flua como Ele quer”, compartilhou 
na rede. O ator participou de novelas 
como Caminho das Índias, em 2010, 
Salve Jorge, em 2012, e da minissérie 
Tapas & Beijos. 

neymar é alvo de 
“apedrejamento”

Após anunciar a pretensão de 
lançar-se na carreira musical e afirmar 
no Twitter que lançaria seu novo single 
ontem, Neymar cumpriu a promessa e 
postou pela manhã, no Facebook, uma 
amostra da canção, “Yo Necesito”. No 
entanto, o agora cantor foi “apedreja-
do” nos comentários do vídeo. “Inacre-
ditável, Neymar sempre batendo recor-
des, seja na bola como positivos (sic) 
ou na música como negativo”, disse 
um usuário. No vídeo, nem o amigo que 
estava ao lado do craque conseguiu 
segurar a risada enquanto o atleta 
cantava. Outro usuário não perdoou: 
“É Neymar se vc fosse viver da música 
ia morrer de fome. kkkk. O cara lá no 
fundo só rindo dele”, escreveu.

Robô nAO ensina 
geometria a jovens

Entrar em uma sala de aula 
e ser recebido por um robô huma-
noide que ensina geometria. Como 
será que adolescentes reagem a 
esse novo professor e a suas dife-
rentes formas de ensinar? Esse é 
o foco de diversas pesquisas que 
estão sendo realizadas no Instituto 
de Ciências Matemáticas e de Com-
putação (ICMC) da USP, em São Car-
los. Entre os trabalhos relacionados 
ao tema está um projeto de mes-
trado que utilizou o Robô NAO para 
ensinar geometria a 62 adolescen-
tes entre 13 e 14 anos de escolas 
públicas e particulares de São Carlos. 

Produto final de pesquisa com a utilização do dinheiro público não é acessível à população

conseguir os produtos de que 
precisamos. Em 2014, apenas 
16% dos investimentos em 
pesquisa sobre doenças rela-
cionadas à pobreza vieram de 
empresas farmacêuticas”, diz 
o documento.

A organização também 
defende que se os gover-
nos oferecem financiamen-
to para pesquisas médicas, 
eles devem exigir que o pro-
duto final seja acessível à 

população. “Governos con-
cedem a empresas direitos 
sobre produtos desenvol-
vidos com dinheiro públi-
co por meio da concessão 
de patentes a corporações 
farmacêuticas – direitos ex-
clusivos para comercializar 
e usar invenções, incluindo 
remédios. Isso mantém os 
preços altos porque cria mo-
nopólios; sem concorrentes, 
empresas farmacêuticas 

ficam livres para cobrar o 
que quiserem”, acrescenta 
o relatório. Para a organiza-
ção, a falta de ferramentas 
de diagnóstico, de vacinas e 
de medicamentos para ebo-
la e infecções resistentes, 
por exemplo, ilustra como 
o foco da indústria está na 
receita financeira esperada 
pelas empresas e seus acio-
nistas, e não nas necessida-
des médicas mais urgentes.

FOTO: Reprodução/Internet

Agulhas, linhas e a 
precisão das rendeiras 
levaram a renomada 
estilista Fernanda Yama-
moto a viajar até o Cariri 
paraibano para desen-
volver sua coleção in-
verno 2016 apresentada 
durante a última edição 
da São Paulo Fashion 
Week. Na noite da úl-
tima terça-feira (13), o 
resultado desse trabalho 
foi exposto no Centro 
Cultural São Francisco, 
na capital, que integra a 
programação do 12º Co-
lóquio de Moda, promo-
vido pelo Centro Univer-
sitário de João Pessoa, 
Unipê.

Na mostra, saem as 
clássicas flores e entram 
padronagens geomé-
tricas desenvolvidas por 
mais de 60 artesãs inte-
grantes do Programa de 
Artesanato da Paraíba 
(PAP). Na nave central 
da igreja, houve uma 
projeção do desfile e a 
exibição do documen-
tário “Histórias Ren-
dadas” da estilista. Em 
seguida, os estudantes, 
professores e profissio-
nais de moda puderam 
fazer uma visita guiada 
com a própria Fernanda 
que pode relatar como 
foram as viagens e o 
aprendizado no interior 
do Estado na represen-
tação de cada peça.

“É um trabalho ma-
nual riquíssimo, pois elas 
têm muito amor pelo 
que fazem e carregam 
nas mãos a tradição e 
cultura passada de ge-
ração a geração. Hoje 
são poucas jovens que 
fazem o trabalho por-
que o processo todo é 
muito demorado e ain-

da pouco valorizado e 
conhecido. Queríamos 
trazer desenhos novos, 
fazer peças ousadas e 
abstratas e que sozinhas 
elas pudessem continuar 
fazendo. Acho que con-
seguimos e o resultado 
está aqui”, comemorou 
Fernanda.

A recém-formada 
no curso de Designer e 
Moda, Amanda Quirino, 
visitou a exposição e fi-
cou admirada com o que 
encontrou. “Eu sempre 
fui fã dela e acho muito 
importante mostrar as 
culturas locais. Ela veio 
de São Paulo para cá, co-
nheceu de perto e con-
seguiu mostrar através 
de suas peças nossa es-
sência e o que temos de 
melhor. Uma lição para 
quem já está no ramo 
da moda ou saindo da 
universidade como eu”, 
disse Amanda.

O projeto Moda 
PAP está inserido no Co-
lóquio de Moda devido 
a produção da empresa 
Criativa Produções, do 
estilista paraibano Ro-
mero Sousa. “A vinda 
de Fernanda para este 
colóquio que tem gen-
te do Brasil e do mundo 
todo veio fechar este 
ciclo de trabalho que 
desenvolvemos, através 
de inúmeras viagens 
ao Cariri, acompanhar 
de perto a vida de cada 
artesã e suas maneiras 
de trabalho. Isso aqui é 
uma vitrine do que faze-
mos na Paraíba para um 
público-alvo formador 
de opinião. Estou muito 
feliz com o resultado”, 
acrescentou Romero 
que também é coorde-
nador do Moda PAP.

Congresso Nacional 
tem exposição em JP

REndEiRAs pARAiBAnAs
Falta estudo 
que comprove 
o benefício 
de placenta

Recentemente, Bela Gil 
foi o centro de mais uma 
polêmica: a ingestão de pla-
centa. Ela, Kim Kardashian 
e January Jones são algumas 
das personalidades que já re-
velaram ter comido o órgão. 
A placentofagia é uma prática 
comum nos Estados Unidos 
e tem ganhado popularidade 
no Brasil nos últimos anos. 
Mulheres que adotaram a 
prática contam que os bene-
fícios são força e recuperação 
do pós-parto mais rapida-
mente.

 A placenta é formada por 
tecidos dos óvulos e é respon-
sável por manter o bebê vivo 
dentro da barriga da mãe. De 
lá, a criança tira os nutrientes 
e oxigênio para respirar. Além 
disso, o órgão também libera 
hormônios como a progeste-
rona e o estrogênio. De acordo 
com diversos estudos científi-
cos, a placenta é rica em ferro, 
vitaminas B6 e E, e ocitocina, 
componente importante na 
produção de leite e na recu-
peração do útero após o par-
to. É daí que vem a crença de 
que ingerir a placenta faz bem, 
pois seus nutrientes passa-
riam para a mãe. 

Porém, mesmo sendo cada 
vez mais comum a ingestão, 
não há estudos comprovando 
os benefícios disso para a mãe. 
A placenta pode ser ingerida 
de várias formas, mas as mais 
comuns são batê-la no liquidifi-
cador junto a uma vitamina de 
frutas, comê-la crua temperada 
com ervas e especiarias ou em 
forma de cápsula. Luíza Die-
ner, mãe de três filhos e cria-
dora do blog Potencial Ges-
tante, é uma das mulheres 
que ingeriram a placenta. 
Ela optou pelo encapsula-
mento, que consiste no res-
secamento da placenta, que 
depois é triturada e trans-
formada em cápsula. 

Da Agência Estado

A Defensoria Pública do 
Estado do Rio de Janeiro vai 
enviar um ofício à Organização 
das Nações Unidas (ONU) ain-
da esta semana, pedindo pro-
vidências contra o Brasil, por 
ainda manter pessoas interna-
das em manicômios judiciais. 

No Estado do Rio, por 
exemplo, há pelo menos 150 
pessoas em duas unidades: o 
Hospital Penitenciário Hen-
rique Roxo, em Niterói, e o 
Hospital Psiquiátrico Penal 
Roberto Medeiros, em Ban-
gu. De acordo com a Defen-

soria, há casos de pessoas 
com transtornos mentais que 
estão há mais tempo inter-
nadas nesses manicômios do 
que ficariam presas se fossem 
penalmente responsáveis. A 
defensora pública Patrícia 
Magno, do Núcleo do Sistema 
Penitenciário, diz que os ma-
nicômios já deveriam ter sido 
substituídos pela assistência 
integral na rede de atenção 
psicossocial há 15 anos.

Segundo a Defensoria, a 
reorientação determinada pela 
Lei 10.216 de 2001 ainda não 
chegou às pessoas com proble-
mas psíquicos que entraram 
em conflito com a lei.

Defensoria Federal do 
RJ vai recorrer à ONU

FiM dOs MAniCÔMiOs JudiCiAis

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

O coordenador do pro-
grama estadual Rio sem Ho-
mofobia (RSH), Cláudio Nas-
cimento, disse hoje (14) que 
a omissão das testemunhas 
da agressão a uma travesti, no 
último domingo (11), na zona 
oeste do Rio de Janeiro, con-
tribuiu para que a violência 
ocorresse.

“São cenas impressionan-
tes de violência bárbara e ho-
mofóbica. Três homens agre-
dindo a travesti e a irmã dela, 
e o pior, com várias pessoas ao 
redor sem fazer nada. Choca 
demais. Temos inúmeros casos 
de violência homofóbica acon-
tecendo e o fato de a população 
apenas discordar disso não 
ajuda a vítima. Quem presen-
ciar alguma ação do tipo, tem 
que procurar apoio. Entende-
mos que, em muitos casos, a 
intervenção não se dá pelo te-
mor de sua própria segurança, 
mas quando esse for o cenário, 

que a pessoa se desloque e 
ligue para um policial, ou pro-
cure um por perto. O que não 
cabe é ficar parado assistindo”, 
disse. Segundo Cláudio Nas-
cimento, é possível denunciar 
casos de homofobia por meio 
do Disque Cidadania LGBT, que 
funciona pelo número 0800 
0234 567. O coordenador dis-
se que conversou com o dele-
gado Daniel Mayr, responsável 
pela ocorrência, e que as auto-
ridades estão tratando o caso 
como violência homofóbica. 
Nascimento classificou como 
importante o parecer da polí-
cia já que, segundo ele, muitos 
delegados têm dificuldade em 
tratar casos como esse.

 “Eu venho tendo um diá-
logo com o Mayr e ele está tra-
tando o caso como violência 
homofóbica. Isso é importante, 
pois muitos delegados atual-
mente têm dificuldade de ter 
essa sensibilidade, de assumir 
que o caso envolve esse fator 
motivacional”.

Omissão de cidadãos 
contribui com violência

RiO sEM HOMOFOBiA

Da Agência Brasil
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Número de contratações em empresas da PB cresceu 4%

Mão de obra
Iluska Cavalcante
Especial para A União

O número de con-
tratações efetuadas pe-
las empresas na Paraíba 
cresceu 4% em 2014 na 
comparação com 2013. 
No mesmo período, a 
quantidade de demissões 
teve um aumento bem 
menor, de 1,4%. Os dados 
são do estudo Demográ-
fico das Empresas 2014, 
divulgado ontem pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
e utiliza dados do Cadas-
tro Central das Empresas 
(Cempre).

Segundo o levanta-
mento, no ano pesquisa-
do, as 50.963 empresas 
situadas na Paraíba con-
trataram 14.730 trabalha-
dores assalariados e de-
mitiram 5.176. Seguindo 
a tendência registrada em 
todo o País, o número de 

abertura de empresas no 
Estado em 2014 (8.483) 
foi menor do que a quan-
tidade das que fecharam 
as portas (11.248).

A atividade econômi-
ca que mais se destacou 
em termos de entradas no 
mercado paraibano foi o 
comércio e reparação de 
veículos automotores e 
motocicletas, com  4,286 
mil novas empresas. As 
empresas do setor de cons-
trução ficaram na segunda 
colocação com o maior nú-
mero de inserção no mer-
cado, num total de 917 
entradas, vindo logo em 
seguida as indústrias de 
transformação, com 587.

Em termos de contra-
tações, o comércio tam-
bém se destacou, com 
4,995 mil pessoas ocupa-
das assalariadas (4,9%). 
Logo em seguida ficou o 
setor da construção civil, 
com 1,702 mil (2,1%).

Bayer anuncia 
compra da Monsanto

A farmacêutica e companhia 
de produtos químicos alemã Bayer 
anunciou nessa quarta-feira (14) 
ter fechado acordo para a compra 
da norte-americana Monsanto, líder 
mundial dos herbicidas e engenha-
ria genética de sementes, por US$ 
66 bilhões. O negócio encerra uma 
disputa de meses – após a Bayer 
aumentar a sua oferta pela tercei-
ra vez – e tem sido tratado como 
o maior do ano até agora. Trata-se 
também da maior compra realizada 
até hoje por uma empresa alemã. 
Em comunicado, as empresas disse-
ram que o “acordo de fusão defini-
tiva” foi aprovado por unanimidade 
pelos conselhos das empresas.

Emater fará leilão 
de veículos e motos

A Emater realizará no pró-
ximo sábado a partir das 9h, na 
sua sede na estrada de Cabede-
lo, um leilão de veículos usados, 
motos, equipamentos de infor-
mática, eletrônicos e mobiliário, 
do tipo maior lance presencial, 
ou online. Os objetos do leilão 
encontram-se no pátio da Emater, 
onde podem ser visitados com dia 
previamente solicitado à entida-
de administrativa, no período de 
7h30 as 12h30. Poderão oferecer 
lances pessoas físicas ou jurídi-
cas devidamente regularizadas e 
inscritas no Cadastro Nacional de 
Pessoas Jurídicas.

Custo industrial cai 
no 20 trimestre 

Os custos industriais caíram 
1,1% no segundo trimestre em rela-
ção aos primeiros três meses deste 
ano. O resultado foi a primeira queda 
no Indicador de Custos Industriais, 
desde o terceiro trimestre de 2014, 
informou ontem a Confederação Na-
cional da Indústria (CNI). A redução 
foi puxada pela queda dos custos 
com capital de giro e com bens inter-
mediários importados.

País atrai R$ 646 mi
em duas semanas

Nas duas primeiras semanas 
de setembro, o Brasil recebeu mais 
dólares do que deixou sair. Segundo 
informações do Banco Central, as rela-
ções financeiras de troca entre o País 
e o restante do mundo deixaram um 
saldo positivo de US$ 646 milhões 
no período. As informações foram 
divulgadas pelo Banco Central nessa 
quarta-feira (14) e mostram que o 
resultado positivo desses primeiros 
dias do mês foram formados por de-
sempenhos favoráveis no comércio 
exterior e no mercado financeiro.

Consumidor procura 
mais pelo crédito

O número de pessoas que 
procurou crédito em agosto cres-
ceu 7,4% frente a julho. Os dados 
são parte do Indicador Serasa Ex-
perian da Demanda do Consumidor 
por Crédito, divulgado ontem. Na 
comparação com agosto do ano 
passado, a alta foi de 1,9%. Esse 
indicador é importante por mos-
trar a intenção de consumo dos 
brasileiros. Quando há aumento 
da demanda por crédito, isso sig-
nifica que os consumidores estão 
mais dispostos a comprar e mais 
confiantes no futuro, já que os fi-
nanciamentos e empréstimos são 
pagos a prazo.

Em 2014, o país 
fechou mais empre-
sas do que abriu, 
o que ocorre pela 
primeira vez desde 
2008, quando o Insti-
tuto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística 
(IBGE) iniciou a série 
histórica do Cadastro 
Central de Empresas 
(Cempre).

Esta é uma das 
principais constata-
ções do estudo di-
vulgado ontem pelo 
instituto, indicando 
que, em 2014 o país 
tinha, 4,6 milhões de 
empresas ativas, que 
empregavam 41,8 mi-
lhões de pessoas, das 
quais 35,2 milhões (o 
equivalente a 84,2%) 
eram assalariadas e 
6,6 milhões (15,8%) 
encontravam-se na 
condição de sócio ou 
proprietário.

Segundo o IBGE, 
apesar do número 
significativo de em-
presas existentes em 
2014, quando da úl-
tima pesquisa, a taxa 
de saída de empresas 
do mercado cresceu 
6,1 pontos percen-
tuais, passando de 
14,6% para 20,7%, 
em relação a 2013. 
Com isso, 944 mil 
empresas deixaram 
o mercado, em rela-
ção a 2013, o maior 
número desde 2008, 
no início da série his-
tórica. No período, o 
número de empresas 
que entraram totali-
zou 726,3 mil.

Os dados, que fa-

zem parte do Cadas-
tro Central de Em-
presas, indicam que 
os salários e outras 
remunerações, pa-
gos pelas entidades 
empresariais, tota-
lizaram R$ 939,8 bi-
lhões, com um salá-
rio médio mensal de 
R$ 2,03 mil, o equi-
valente a 2,8 salários 
mínimos mensais mé-
dios. O levantamento 
do IBGE indica que a 
idade média dessas 
empresas era de 10,6 
anos.

Saída
A Demografia 

das Empresas 2014 
mostra que, de um 
ano para outro, a sa-
ída de empresas do 
mercado ocorreu em 
todos os segmentos, 
com destaque para o 
de serviços, que au-
mentou 10,5 pontos 
percentuais; seguido 
das artes, cultura, 
esporte e recreação 
(8,7 pontos percen-
tuais); construção 
(7,9 pontos percen-
tuais); e informação 
e comunicação (6,8 
pontos percentuais).

O estudo permi-
te analisar as taxas 
de entrada, saída e 
sobrevivência das 
empresas, além da 
mobilidade e idade 
média de cada uma. 
A partir dele é pos-
sível, por exemplo, 
avaliar as empresas 
de alto crescimento 
e seu impacto sobre 
variáveis econômi-
cas, como o número 
de pessoal ocupado 
assalariado.

Fechamento de unidades A diferença no preço do quilo do 
filé bovino sem cordão pode chegar a 
R$ 29,61 nos supermercados de João 
pessoa, segundo pesquisa realizada pela 
Secretaria Municipal de proteção e De-
fesa do Consumidor (procon-Jp) no dia 
12 de setembro de 2016. Os valores do 
produto oscilam entre R$ 33,98 (Bemais 
– Bancários) e R$ 63,59 (Carrefour – Bes-
sa), uma variação de 87,14%.

Já a maior variação, 144,76%, ficou 
com a bisteca suína, com preços entre R$ 
8,58 (Extra – Epitácio pessoa) e R$ 21,00 
(Supermercado Manaíra – Manaíra), di-
ferença de R$ 12,42. A pesquisa foi rea-
lizada em nove estabelecimentos comer-
ciais de João pessoa e levantou preços de 
35 itens.

A menor variação, 17,65%, ficou 
com o quilo da carne de sol, com preços 
entre R$ 25,49 (Super Box Brasil – Geisel) 
e R$ 29,99 (Carrefour – Bessa), diferença 
de R$ 4,50. 

O secretário do procon-Jp, Marcos 
Santos, orienta os consumidores que 
avaliem o local onde o produto é mais 
barato e se ele faz parte do seu trajeto 
diário, considerando o custo/benefício 

de um pequeno desvio no seu percur-
so.“A pesquisa é realizada levando em 
conta os locais que são caminhos diários 
para boa parte da população, já objeti-
vando que a economia para o bolso do 
consumidor seja real. Como as diferen-
ças nos preços são significativas, vale à 
pena conferir preços e locais da pesqui-
sa”, aconselha Marcos Santos. 

A média dos preços da carne nesta 
pesquisa, R$ 745,31, registrou uma leve 
redução, -0,147%, em relação à pesquisa 
realizada no mês de agosto, que ficou 
em R$ 746,41, uma diferença para me-
nos de R$ 1,10. O titular do procon-Jp 
esclarece que os preços da carne vêm 
sendo monitorados a cada pesquisa para 
manter o consumidor informado das os-
cilações no valor do produto.

Os preços foram levantados nos 
seguintes supermercados da capital: 
Santiago (Torre), Latorre (Torre), Carre-
four (Bessa), Manaíra (Manaíra), pão de 
Açúcar (Epitácio pessoa), Extra (Epitácio 
pessoa), Hiper Bompreço (Bessa), Super 
Box Brasil (Geisel) e Bemais (Bancários). 
A pesquisa completa pode ser acessada 
no link http://bit.ly/2cni16o

Procon encontra diferença de 
R$ 29 no preço do filé bovino

PESquISa EM joão PESSoa

Valores da carne oscilam entre R$ 33,98 e R$ 63,59 nos supermercados da capital

Álvaro Campos
Agência Estado

A falta de atenção em re-
lação a educação financeira e 
o desconhecimento a respeito 
das próprias contas são algu-
mas das razões que comumen-
te dificultam o pagamento das 
dívidas atrasadas e a organiza-
ção do orçamento familiar. Se-
gundo uma pesquisa realizada 
pela Confederação Nacional 
de Dirigentes Lojistas (CNDL) 
e o Serviço de Proteção ao Cré-
dito (SPC Brasil), 33,9% dos 
inadimplentes não têm muito 
conhecimento sobre suas con-
tas básicas.

De modo geral, quem 
têm maior conhecimento so-
bre suas contas básicas são 
homens (67,7%, ante 64,9% 
das mulheres), mais velhos 

(93,3% para os acima de 65 
anos, ante 61,8% na faixa de 
18 a 34 anos), de classe social 
mais elevada (78,7% na classe 
A/B, de 65,0% na C/D/E) e 
que estão desempregados no 
momento (70,8%, de 64,5% 
ante os empregados). En-
quanto quase 44% não têm 
muito conhecimento das suas 
dívidas, em relação à própria 
renda essa proporção é menor 
(40,3%). Já no que diz respeito 
a compras no crédito (cartão 
de banco ou de loja e/ou carnê 
e crediário), 43,7% não têm 
muito conhecimento.

Entre os inadimplentes 
entrevistados, 22,6% disseram 
que “sempre” fecham o mês pa-
gando todas as contas sem ficar 
devendo. Já 57,0% afirmaram 
que isso acontece “na maioria 
das vezes”, para 18,4% isso 

ocorre “na minoria das vezes” 
e para 5,1% esse fato “nunca” 
acontece. Para os entrevista-
dos, considerando a vida finan-
ceira atual 43,9% consideram 
prioridade fazer compras de 
alimentos, produtos de higiene 
e limpeza. Já 30,6% dizem que 
o essencial é pagar no prazo as 
contas mensais, como luz, água 
e telefone. Para 11,0%, o prin-
cipal objetivo é quitar contas 
em atraso e limpar o nome.

Outros 6,3% pensam que 
a prioridade é pagar em dia 
contas de crediário, cartão 
de crédito e cheque especial. 
Outras opções citadas foram: 
guardar dinheiro para algum 
imprevisto (3,7%), comprar 
produtos e serviços que de-
seja, ainda que não sejam ne-
cessários (3,0%) e gastos com 
lazer (1,5%).

33,9% não conhecem sobre as 
suas próprias contas básicas

INaDIMPLENTES

FoTo: Reprodução/Internet

Nielmar de Oliveira 
Repórter da Agência Brasil



Sras. Laura Hecner de 
Carvalho e Adalzira Bar-
bosa Lima, ex-deputado 
Valdeci Amorim Rodri-
gues, psicóloga Selma 
Atayde, cabeleireira 
Edite Monteiro, executi-
vo Cícero Honorato Leite, 
colunista social Rogério 
Freire, contador Rozildo 
Alves Moraes.
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Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

Festejos

FINAL de tarde 
das mais animadas foi 
o encontro promovido 
pela empresária Almira  
Mendes em seu apar-
tamento no edifício 
Mont Blanc, no Alti-
plano Cabo Branco.

Com apoio de 
Roziane Coelho e 
Auxiliadora Cardoso 
ela recebeu 32 amigas 
para festejar a vida, 
com animação musical 
do tecladista André e 
buffet assinado por 
Adriana Lisboa Medei-
ros, do restaurante 
Bessa 300.

“Se os políticos recebessem 
o que realmente merecem, 
sobraria dinheiro para 
cuidar do País”

“A classe média é quem paga 
as contas dos políticos e 
fica sem dinheiro para pagar 
as próprias contas”

EDIEL SILVA IAPONIRA BARROS

    A partir das 14h deste próximo sábado o Jardim Botânico “Benjamin Maranhão” vai 
sediar a exposição “Cores do Jardim”, com belos trabalhos sobre a flora e a fauna paraibana. 
A mostra é uma  iniciativa do Governo do Estado através da Sudema.

Empreendedor rural
A EXPOFEIRA Paraíba Agronegócios que começa 

no próximo domingo no Parque de Exposições Henrique 
Vieira de Melo, em João Pessoa, terá o Salão do Em-
preendedor Rural promovido pelo Sebrae Paraíba.

O espaço vai possibilitar que produtores rurais da 
avicultura alternativa, aquicultura, ovinocaprinocultura, 
bovinocultura e horticultura participe de uma série de 
atividades como fórum, palestras, oficinas, cursos e 
clínicas tecnológicas que serão oferecidas gratuitamente 
e ministradas por especialistas. 

   A PBGás expande o gás natural no segmento hoteleiro e neste mês mais dois 
hotéis estão utilizando o combustível que é mais limpo e moderno. São eles o Blue Nord, 
na Praia do Cabo Branco e o Hotel Manaíra.

Lançamento

COM apre-
sentação do acadêmi-
co Hildeberto Barbosa 
Filho será lançado hoje 
em João Pessoa o livro 
“Delirium Tremens”, 
romance do advogado 
e escritor José Cai-
tano de Oliveira, que 
também assina as 
obras “Maçonaria e Eso-
terismo”, “O Pastor e 
o Verbo”, “De liberdade 
não se morre”, “Povoa-
do Caitanurbe” e “Saga 
de 1030 e o Doido da 
Parahyba”.

O lançamento 
será na FCJA às 19h.

20

   Quem já assistiu o block-
buster "Pets: a vida secreta dos 
bichos" com certeza se apaixonou 
pela pequena Gigi,  uma Spitz 
Alemã Anã, raça mais conhecida 
como Lulu da Pomerânia.
  Por conta disso, a pura 
fofura virou sonho de consumo 
das crianças e aumentou muito 
sua procura nas lojas Pet.

Momento feliz das irmãs Denise, Rosana e Adriana Mendes no encontro da última terça-feira

Zum Zum Zum

FOTOS: Goretti Zenaide

Estimadas amigas Tereza Neuman Vaz e Nídia Azevedo 

Eleições

A ACADEMIA de 
Letras Jurídicas do Rio 
Grande do Norte, conduzi-
da pelo procurador Adal-
berto Targino, promoveu 
na última segunda-feira 
eleições para a nova 
diretoria. Foram eleitos 
os acadêmicos Lúcio 
Teixeira (presidente), 
Marcelo Alves (vice-presi-
dente), Arthúnio Maux 
(secretário geral), Paulo 
Lopo Saraiva (secretário 
geral adjunto) e Francisco 
Barros (tesoureiro).

No Conselho Fis-
cal ficaram Adalberto 
Targino, Zélia Madruga e 
Luiz Antônio Marinho.

FOTO: Rodolfo Athayde

Selma Athayde é a aniversariante de hoje

    O conhecido Atelier do Sorriso São Rafael, inaugurado em 2013 em João Pessoa, 
passa agora a se chamar Odontogalerie.  A ideia é aliar a palavra odonto para melhor iden-
tificar os serviços da clínica e a palavra francesa galerie, aos sorrisos como forma de arte.

Palowa Borborema Arcoverde, Lúcia Padilha, Evelyn César e Socorro Motta

As organizadoras do festivo encontro Roziane Coelho e Auxiliadora Cardoso com a 
anfitriã Almira Mendes

Gastos

O MINISTÉRIO 
Público de Contas da 
Paraíba promove hoje 
o ciclo de pa-
lestras “Gasto Públi-
co e Políticas Sociais 
em um Cenário de 
Crise”, abordando a 
melhoria da qualidade 
das despesas pú-
blicas destinadas à 
promoção de direitos 
sociais.

Será às 8h no 
Centro Cultural Ariano 
Suassuna no TCE.

Imóveis

COMEÇA hoje e vai 
até domingo o I Feirão 
Imóvel Melhor reunindo 25 
imobiliárias no Forrock, que 
irão ofertar 200 empreen-
dimentos localizados na 
Grande João Pessoa e no 
Litoral Sul.

 O evento vai dar 
oportunidade de negócios 
para quem esteja procuran-
do imóveis para comprar 
ou vender, com entrada 
gratuita, no horário das 10h 
às 20h naquele espaço que 
terá praça de alimentação.

Baile da Primavera
O ESPORTE Clube Cabo Branco, neste ano de seu 

centenário e sob o comando do presidente Gilberto Ruy 
e vice, Jeová Colaço, vai promover no próximo dia 8 de 
outubro o Baile “Um Tom de Primavera”.

A festa será no ginásio, com animação da Orquestra 
Estação da Luz e os sócios e outras pessoas interes-
sadas poderão já reservar suas mesas na secretaria do 
clube - telefone (83) 3031-5948.

   O colunista Abelardo Jurema promove hoje o tradicional Prêmio Heitor Falcão 
a personalidades que se destacam na Paraíba. Será no Paço dos Leões.
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Dirigentes paraibanos 
criticam adiamento 
 da validade do Profut

verônica hipólito

Mais um bronze no atletismo
Foto: REUtERS/Sergio Moraes

Medalha faz o Brasil 
superar os números da 
Paralimpíada de Londres

Recorde mundial, re-
corde asiático, recor-
de sul-americano e 
recorde da Oceania. 
As marcas dos qua-

tro primeiros lugares deixam 
claro o alto nível da final dos 
400m T38, para atletas com 
problemas na coordena-
ção motora, na manhã des-
sa quarta-feira, no Estádio 
Olímpico. 

Motivo de sobra para 
Verônica Hipólito comemo-
rar a medalha de bronze, sua 
segunda nos Jogos Paralím-
picos do Rio - foi prata nos 
100m - e que, de quebra, fez 
o Brasil superar o desempe-
nho de Londres em números 
absolutos: 44 a 43. Ficando o 
País a três de igualar Pequim, 
na melhor campanha da his-
tória. A britânica Kadeena 
Cox voou para 1m00s71, 
na melhor marca de todos 
os tempos, com a chinesa 
Chen Junfei completando o 
pódio.

Apelidada carinhosa-
mente pelos amigos por con-
ta dos 48kg distribuídos em 
1,58m, Verônica impulsio-
nou sua participação na Pa-
ralimpíada com a frase "Vai, 
Magrela" em cada post em 
suas redes sociais. E ela foi! 
Foi ao pódio, como esperado. 
Inscrita em três provas, foi 
prata nos 100m, bronze nos 
400m e terminou em oitavo 
no salto em distância em sua 

primeira participação para-
límpica, aos 20 anos.

A paulista deu os primei-
ros passos no esporte aos 10 
anos, no judô. Dois anos de-
pois, a descoberta de um tu-
mor no cérebro a impediu de 
seguir nos tatames. Sem po-
der sofrer com o impacto das 

quedas, buscou no atletismo 
um novo refúgio. 

Mas aos 15 anos veio 
outro susto. Um AVC deixou 
como sequela paralisia no 
lado direito de seu corpo. 
Ela seguiu nas pistas, mas a 
partir de então passou a voar 
com o status de atleta para-

límpica. Tornou-se um prodí-
gio, e aos 17 anos, sagrou-se 
campeã mundial dos 200m 
da classe T38.

Apesar do início arra-
sador, Verônica sofreu outro 
baque no ano passado. Um 
exame diagnosticou a exis-
tência de mais de 200 pó-

lipos no intestino grosso, e 
90% do órgão precisou ser 
retirado. 

A atleta, que já tinha di-
ficuldade para ganhar peso, 
chegou a pesar 41kg. Não 
pode competir no Mundial 
de Doha e demorou a ter aval 
médico para voltar a treinar.

Recuperada, chegou ao 
Rio para mostrar que ainda 
era, sim, tudo aquilo que es-
peravam dela após o título 
nos 200m e a prata nos 100m 
no Mundial de Lyon 2013. As 
duas medalhas deixam a sen-
sação de dever cumprido, e de 
que vem muito mais por aí.

Os atletas Luan Lacerda, 
Damião Robson e Marqui-
nhos, todos paraibanos, se-
rão atrações a mais hoje,  na 
Seleção Brasileira de Futebol 
de 5, diante da China, pelas 
semifinais dos Jogos Para-
límpicos Rio 2016. Eles es-
tarão ema ação às 16h e uma 
vitória lhe credencia para 
mais uma final, desta feita 
contra a Argentina ou Irã.

Os brasileiros che-
garam às semifinal após 
empate sem gols contra o 
Irã, na última terça-feira. 
Confortável na tabela de 
classificação, o técnico Fá-
bio Vasconcelos, também 
paraibano, poupou meio 
time para o confronto pela 
última rodada da fase de 
grupos. O empate em 0 a 0 
deixou a seleção canarinha 
na liderança do Grupo A.

Diferente da parti-
da contra o Irã, quando o 
treinador não pôde contar 
com Ricardinho, voltando 
à forma física e Cássio pen-
durado, optou por começar 
com Tiago Silva e Marqui-
nhos ao lado de Luan, No-
nato e Jefinho, é provável 
que a equipe titular esteja 
em campo para enfrentar 
a China, e, furar a defesa 
adversária é a meta do trei-
nador, diferentemente do 
que ocorreu contra o Irã, 
quando, apesar do time se 
portar bem em campo, não 
conseguiu furar a defesa 
iraniana. Nas poucas opor-
tunidades que teve o Brasil 
parou no goleiro Meysam 
Shojaeiyan.

Os três atletas são os re-
presentantes da Paraíba na 
Seleção Brasileira de Fute-
bol de 5. Deficientes visuais 
por nascença, integram a de-
legação há vários anos, com 

vários títulos internacio-
nais. Luan Lacerda é natural 
de João Pessoa, no entanto, 
mora no Rio Grande do Sul 
onde defende uma equipe 
local. Ele e demais conter-
râneos Damião Robson e 
Marquinhos, são portadores 
de deficiência visual e es-
tão inseridos nas categorias 
B1(atletas totais ou quase 
totalmente cegos); B2 (atle-
tas com visão parcial) e; B3 
(atletas com visão parcial).

O futebol de 5, também 
conhecido como futsal e fu-
tebol para cinco, é uma adap-
tação do futebol para atletas 
com deficiências visuais, in-
cluindo os cegos. O desporto, 
governado pela Federação 
Internacional dos Desportos 
para Cegos (IBSA), é jogado 
com regras da Fifa modifica-
das. O campo de jogo é me-
nor e rodeado de placas. Cada 
equipe tem cinco jogadores, 
incluindo o guarda-redes. 

Com paraibanos, seleção busca 
vaga na final contra a China hoje

FUTEBOL DE 5

No lugar de reclamar e se 
conformar com as barreiras 
que limitam a prática esporti-
va de crianças com deficiência, 
as escolas devem “colocar uma 
lupa” para analisar o poten-
cial de cada uma e ajudá-las 
a superar esses obstáculos. A 
opinião é do professor de Edu-
cação Física Antônio de Souza, 
da Escola Municipal Floriano 
Peixoto, do Rio de Janeiro, que 
participou de um seminário 
“Quando todos jogam juntos, 
todos ganham”.

Promovido pelo Fundo 
das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef), o evento de-
bateu a importância da práti-
ca esportiva para a inclusão, 
desenvolvimento e sociabi-
lidade de crianças com defi-
ciência. O seminário ocorreu 
na British House, a casa bri-
tânica no Rio de Janeiro du-
rante os Jogos Rio 2016.

Souza é um dos profes-
sores participantes do proje-
to Portas Abertas para a In-
clusão, do Instituto Rodrigo 
Mendes, que oferece cursos 
para o desenvolvimento de 
projetos inclusivos nas es-
colas. Ao longo do projeto, o 
educador conta que perce-
beu a necessidade de trans-
formação das escolas, com 
a inclusão dos professores e 
dos pais de alunos com defi-
ciência nas atividades.

“Eu era um desses pro-
fessores que via a inclusão de 
uma forma que era, na verda-
de, exclusão. Com o conheci-
mento, a prática, vi a necessi-
dade de transformação. Hoje 
já é um pouco diferente. Nós 
tínhamos uma escola com 13 
graus de miopia e agora es-
tamos de óculos. Mas ainda 
tem muito o que melhorar. 
No início, a ideia era fazer 

um projeto para virar uma 
atividade, mas eu achei pou-
co e fizemos muito mais, fi-
zemos várias atividades que 
pudessem ser desenvolvidas 
durante o ano todo, algumas 
criadas, algumas adaptadas 
e outras com as próprias 
crianças.”

Entre as atividades de-
senvolvidas na escola de Sou-
za estão o slackline com uma 
corda guia para dar autocon-
fiança e autonomia para as 
crianças e o futebol de pano, 
para incluir crianças com 
mobilidade reduzida. Nessa 
modalidade, o campo é um 
grande TNT (tecido) verde 
com as linhas desenhadas 
em fita crepe. As crianças 
sentam em roda e seguram o 
pano pelas laterais, sacudin-
do o “campo” para que a bola 
atinja a área, quando é mar-
cado o gol.

Crianças com deficiência devem 
quebrar as barreiras no esporte

SUPERAÇÃO DE OBSTÁCULOS

Com a bandeira do Brasil, a atleta que é chamada de “Magrela” pelo seu peso de apenas 48kg sorri com a conquista de mais uma medalha de bronze no atletismo

Na primeira fase da competição, a Seleção Brasileira de Futebol de 5 venceu dois jogos e empatou um

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Crianças com mobilidade reduzida participando de jogo de futebol em Escola Municipal do Rio de Janeiro

Foto: REUtERS

Foto: Divulgação



Goalball brasileiro vence China 
por 10 a 3 e se garante na semifinal

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de setembro de 2016

Brasil despacha campeões 
olímpicos com uma grande 
atuação de Leomom

A diretoria do Botafogo paraibano está de parabéns 
pela decisão tomada em relação a redução do preço 
de ingresso na arquibancada  geral (sol) para o jogo do 
próximo domingo contra o Fortaleza que vai definir a 
posição do time nas quartas de final da Série C. O valor 
de R$ 5 foi comemorado pelos torcedores e tenho 
certeza que aquela arquibancada vai lotar. Um gesto 
compreensível num momento de dificuldade porque 
passa o torcedor paraibano. Setor popular em estádio 
requer uma atenção maior dos dirigentes e os preços 
devem ser sempre diminutos. 

Medida acertada

Profut adiado e viva o 
jeitinho brasileiro

Criado com a Lei 13.155/15 em agosto do ano 
passado, o Profut - Programa de Modernização da 
gestão e de Responsabilidade Fiscal do Futebol Brasi-
leiro - nasceu com o propósito de modernizar as ad-
ministrações dos clubes, ligas, federações estaduais e 
CBF e em contrapartida concessão de parcelamento e 
redução de débitos tributários e não-tributários com a 
Receita Federal, Trabalhista e até débitos com o FGTS.

Embora a lei já esteja valendo há mais de um ano, 
a sua falta de regulamentação travou a sua aplicação. 
E desde o início do ano que a gente escuta falar que 
clubes serão excluídos e punidos em campeonatos por 
não aderirem ao programa. Grita geral na CBF, clamor 
dos clubes e uma grande resistência para a sua aplica-
bilidade, uma delas o direito adquirido dos clubes. Além 
do mais se questiona bastante a constitucionalidade 
da lei com base no artigo 217 da nossa Carta Magna.

Na verdade a adequação a lei tem suas complica-
ções quando se sabe da desorganização instalada na 
maioria dos clubes brasileiros, porém a sua essência é 
justamente para modernizar, tornando as instituições 
mais transparentes. Provocada pelos clubes que ex-
puseram uma série de dificuldades para a sua adequa-
ção imediata, a CBF tratou de buscar o Congresso e 
o Conselho Nacional de Esportes para conseguir um 
prazo razoável para a aplicabilidade da lei.

E o jeitinho brasileiro foi anunciado no início desta 
semana com a resolução de número 46 do Conselho 
Nacional de Esportes, prorrogando para 2018 o cum-
primento da Lei 13.155/15. Festa na côrte, afinal tinha 
muitos clubes pendurados e ameaçados de exclusão 
via Justiça Desportiva. Havia até possibilidade do Cam-
peonato Brasileiro ser anulado. Em relação a Paraíba, a 
lei já vinha sendo utilizada porque a atual administra-
ção cobrou para o Estadual da Primeira Divisão, embo-
ra sem item no regulamento e inseriu sim na Segunda 
Divisão, que gerou questionamento do Serrano no TJD. 
Enfim, os dirigentes de clubes estão aliviados e com 
prazo mais longos para se adequarem a legislação.

O Botafogo está confirmado na disputa e o Auto Es-
porte aguarda a confirmação da Federaçao Paulista ao 
pedido feito pelo presidente Amadeu Rodrigues. Tudo 
caminha para termos realmente dois clubes na disputa.

Copa São Paulo

Quem for trabalhar no jogo 
Botafogo x Palmeiras, próxi-
mo dia 21, só terá acesso ao 
gramado se estiver creden-
ciado pela CBF. Os veículos 
de comunicação têm até o 
dia 19 para fazê-lo.

Credenciamento
Franz Beckenbauer teria re-
cebido 5,5 milhões de euros, 
e teria tentado esconder do 
fisco, informa a revista Der 
Spiegel. Ele foi presidente 
do Comitê Organizador da 
Copa de 2006 na Alemanha.

Beckenbauer

A Primeira Liga quer receber no minímo R$ 20 milhões com 
a venda de direitos de TV em 2017. O valor é quatro vezes 
maior que o arrecadado em sua estreia este ano. Ele foi 
definido em reunião na última terça-feira, em um hotel em 
Brasília. Os cartolas viajaram até a capital federal para partici-
par de audiência pública sobre a Lei de Responsabilidade Fiscal 
do Esporte, na Câmara dos Deputados.

Recursos de R$ 20 milhões

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

A disposição apre-
sentada por Leo-
mon, Parazinho e 
Romário nem dava 
a impressão de que 
o confronto contra 
a China no goalball 

era às 9h da manhã. Com mui-
ta intensidade para defender 
e precisão para atacar, os 
brasileiros despacharam os 
chineses, campeões de 2008, 
por 10 a 3, e avançaram à se-
gunda semifinal paralímpica 
seguida. Enquanto Romário 
não fazia jus ao nome e era 
um monstro na defesa, Jose-
márcio, o Parazinho, e espe-
cialmente Leomon decidiam 
na frente. O artilheiro marcou 
oito vezes. Agora, o Brasil vai 
enfrentar o vencedor de Ale-
manha e Estados Unidos na 
semifinal.

Logo no início da partida, 
duas infrações dos chineses 
originaram dois gols de Leo-

mon, através de penalidade. O 
percentual de aproveitamen-
to dos asiáticos não era bom. 
Quando acertavam o gol, Ro-
mário, Parazinho e Leomon 
estavam lá para segurar. Leo-
mito ainda marcou mais uma 
vez e Parazinho outra na eta-
pa inicial, para deixar a van-

tagem em três gols a favor no 
intervalo (4 a 1).

Com apenas um minuto 
de segundo tempo, o Brasil 
ampliou a diferença com seu 
artilheiro e passou a admi-
nistrar a partida. A China em 
momento algum ameaçou se 
aproximar ou teve controle 

do jogo. Nos minutos finais, 
Leomon voltou a mostrar seu 
faro e meteu mais quatro na 
rede asiática. Parazinho assi-
nalou mais um, o seu segun-
do no jogo. Vitória tranquila. 
O Brasil está entre os quatro 
melhores do planeta no goal-
ball masculino.

A equipe se impôs e eliminou o time chinês. O Brasil está entre os quatro melhores do mundo

Alessandro Zanardi ganha ouro no ciclismo
Foi em março de 1996 

que Alessandro Zanardi con-
quistou sua primeira pole 
position na Formula Indy, no 
Rio de Janeiro. Duas déca-
das depois, o italiano volta a 
brilhar em solo carioca, fatu-
rando medalha de ouro nos 
Jogos Paralímpicos de 2016.

Apaixonado pela veloci-
dade, Zanardi foi o primeiro 
mais rápido no contrarre-
lógio masculino H5 na ma-
nhã de ontem, na primeira 
de três provas do ciclismo 
de estrada que competirá 
na Rio 2016. Seu tempo foi 
de 28mins36s81, 2s74 mais 
rápido que o segundo colo-
cado, o australiano Stuart 
Tripp (28mins39s55).

Menos de 15km sepa-
ram os dois feitos de Zanardi 
no Brasil. Há 20 anos, o ita-
liano foi pole no antigo autó-
dromo de Jacarepaguá, justa-
mente onde hoje é o Parque 
Olímpico da Barra. A meda-
lha no ciclismo, sua quarta 
em Jogos Paralímpicos, veio 
na praia do Pontal.

Zanardi, piloto profis-
sional entre 1982 e 2001, 
teve as duas pernas ampu-
tadas após um grave aciden-

SUPERAÇÃO

te no circuito de Lausitz, na 
Alemanha, que completará 
exatos 15 anos hoje.

“Fui reanimado sete ve-
zes, fiquei sem sangue. De 
acordo com a ciência, eu não 
tinha nenhuma chance de 
sobreviver, mas aqui estou”, 
relembrou ele, em entrevista 
coletiva no último domingo.

Em 2016, o “aqui” de Za-
nardi é o Rio, palco da pole 
em 1996, em feito que deu 
início a uma grande tempo-

rada para o italiano. Era seu 
ano de estreia na Indy, então 
conhecida como Cart, e ape-
nas sua segunda corrida - na 
nona, faturou a primeira vi-
tória, em Portland, Estados 
Unidos.

Zanardi acabaria sendo 
bicampeão da categoria e, 
antes disso, já havia corrido 
na Fórmula 1, categoria na 
qual fez 45 aparições e es-
treou em 1993, pela Lotus 
- foi nesse ano que também 

escapou da morte em um 
grave acidente, na Bélgica, 
que o afastou das pistas por 
nove meses.

O italiano conheceu o 
para-ciclismo através de um 
compatriota, Clay Regazzoni, 
também ex-piloto de Fórmu-
la 1 e sobrevivente de um 
grave acidente. Foi convida-
do a competir com uma bi-
cicleta de mão pela primeira 
vez em 2007, na Maratona de 
Nova York.

Ex-piloto de Fórmula 1 teve as pernas amputadas após grave acidente no Grande Prêmio da Alemanha

O paraibano Kaio Márcio Al-
meida ficou com a medalha de 
bronze nos 100m borboleta, do 
Troféu José Finkel de Natação, que 
ocorre em São Paulo. Ele cravou 
51s21, na prova vencida por Nicho-
las Santos, com a marca de 50s86. 
Kaio não conseguiu repetir os 
50s62, obtido nas eliminatórias, o 
que lhe teria garantido a medalha 
de ouro. Mesmo assim, o nadador 
deixou a piscina do Clube Interna-
cional de Regatas, em Santos-SP, 
ciente do dever cumprido.

Décimo quarto colocado nos 
Jogos Olímpicos Rio 2016, Kaio 

Márcio Almeida retorna hoje à 
piscina, quando disputará os 200m 
borboleta, sua especialidade. 
Acredita que terá um melhor de-
sempenho e que o primeiro lugar 
é uma questão de honra, mesmo 
sabendo do potencial dos seus 
concorrentes. Quer subir no lugar 
mais alto do pódio para tirar a má 
impressão deixada nas Olimpíadas.

O 45º Troféu Finkel de Na-
tação foi aberto na última se-
gunda-feira e prossegue até o 
próximo sábado, contando com 
42 equipes e cerca de 350 nada-
dores. O evento é seletiva única 
para o Campeonato Mundial de 
Piscina Curta (25 metros, em de-
zembro, no Canadá. Nas cinco 

últimas edições do Troféu Finkel 
de Natação, deu Minas Tênis 
Clube, que totaliza 11 conquis-
tas, uma a menos dos que os re-
cordistas Flamengo e Pinheiros. 

O Parque Aquático do Clube 
Internacional de Regatas sedia a 
competição 11 anos depois. Nes-
ta piscina já foram quebrados re-
cordes mundiais como o de Gus-
tavo Borges nos 100m livre e do 
revezamento 4x100m livre, com 
Fernando “Xuxa” Scherer, Teófilo 
Ferreira, José Carlos Oliveira Junior 
e novamente Gustavo Borges, am-
bos em 1993. Em 2005, no primei-
ro Open de Natação, Kaio Márcio 
Almeida superou a marca mundial 
dos 50m borboleta.

Paraibano fica com o bronze no José Finkel
KAIO MÁRCIO

Foto: Reuters

Foto: André Durão

Marcos Lima
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Mena substitui Matheus Reis
SÃO PAULO X CRUZEIRO

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 15 de setembro de 2016

Técnico Ricardo Gomes
mantém o restante do 
time que venceu domingo

Foto: Adriano Vizoni / Folhapress

O técnico Ricardo Go-
mes ensaiou a mesma for-
mação do São Paulo que 
venceu o Figueirense, por 3 
a 1, domingo, para enfrentar 
o Cruzeiro, hoje às 21h, no 
Morumbi. A única mudança 
é na lateral esquerda: sai Ma-
theus Reis, e entra Mena, de 
volta após cumprir suspen-
são por cartões amarelos.

No último treino, no CT 
da Barra Funda, Ricardo Go-
mes fez treino tático “fan-
tasma”, só com os titulares e 
sem uma equipe adversária 
dentro de campo.

O comandante ainda não 
poderá contar com Jean Car-
los, reforço recuperado de 
desconforto na coxa esquer-
da. O meia emprestado pelo 
Vila Nova até o Paulista de 
2017 precisa ser regulariza-
do no BID da CBF. A ideia do 
Tricolor é relacionar o atleta 
para domingo, contra o Atlé-
tico-PR, na Arena da Baixada.

Carlinhos, em recupe-
ração de problema no dorso 
do pé direito, causado por 
pisão de Jean, do Palmeiras, 
no clássico de quarta-feira 
passada, está fora. 

Rodrigo Caio, com do-
res no quadril e que recebeu 
pontos na boca, não traba-
lhou no campo e é dúvida. 
Por outro lado, Bruno está 
recuperado de um estira-
mento muscular e volta a ser 
opção para o Tricolor na late-
ral direita.

Inter enfrenta o 
Vitória e pensa 
em maratona 
com jogos fora

Quatro jogos em 12 dias 
e três deles fora de casa. O In-
ternacional vai entrar em uma 
verdadeira maratona juntan-
do Campeonato Brasileiro e 
Copa do Brasil. Para tentar 
minimizar o desgaste, o clube 
prepara uma logística onde 
ficará uma semana longe de 
Porto Alegre. As viagens, além 
dos jogos com pouco interva-
lo, são a grande preocupação.

A corrida começa hoje, 
contra o Vitória, no Beira-Rio, 
às 21h. Prossegue na segun-
da-feira (19), diante do Amé-
rica-MG em Belo Horizonte, 
se estende na quinta (22) em 
jogo com o Fortaleza, no Ceará 
e termina de novo no Estádio 
Independência, contra o Atlé-
tico-MG, no domingo (25).

A odisseia do Inter come-
çará no sábado (17), com voo 
Porto Alegre-Belo Horizonte. 
No domingo, o time treina na 
capital mineira e no dia se-
guinte, enfrenta o América 
pela 26ª rodada do Brasilei-
rão, às 20h (Brasília).

Na terça-feira, treina em 
Minas Gerais e viaja para For-
taleza no final do dia. Com 
escala em Brasília antes de 
chegar na capital cearense. 
Na quinta, às 19h15, o time 
treinado por Celso Roth joga a 
partida de volta com o Fortale-
za. No primeiro duelo, o placar 
foi de 3 a 0.

A estada em Fortaleza se 
encerra na sexta-feira, ao final 
do dia. A viagem de volta para 
Belo Horizonte também terá 
escala em Brasília. Sem voo 
direto entre Ceará e Minas Ge-
rais, uma escala era inevitável. 
A capital federal foi eleita, em 
detrimento de voo até o Rio de 
Janeiro.

No domingo passado, o São Paulo conseguiu uma grande vitória sobre o Figueirense e se afastou da zona de rebaixamento. Hoje quer repetir o feito contra o Cruzeiro

Foto: Divulgação/Atlético-MG
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Marcelo aposta em regularidade nos jogos em casa
Para enfrentar o Sport, 

depois da derrota para o Flu-
minense, o time comandado 
por Marcelo Oliveira conta 
com um forte aliado: a se-
quência em BH. Serão dois jo-
gos no Independência: Sport, 
hoje, e o Inter, no próximo 
dia 25. Entre as duas datas, 
o clássico com o Cruzeiro, no 
Mineirão, neste domingo.

"Em relação ao jogo con-
tra o Sport, às 19h30, passa 
a ser grande decisão, uma 
grande final. Tenho certeza 
que acontecerá muita ad-
versidade. São 42 pontos a 
serem disputados. O Atlético 

tem de criar regularidade. 
Temos boa oportunidade em 
três jogos em Belo Horizon-
te", afirmou Marcelo Oliveira.

Fred e Lucas
Não é fácil jogar com dois 

centroavantes, algo que o téc-
nico Marcelo Oliveira tenta fa-
zer no Atlético-MG. No elenco 
atleticano estão Fred e Lucas 
Pratto, jogadores de reconhe-
cida categoria e com histó-
rico de seleção no currículo. 
Fred disputou duas Copas do 
Mundo, enquanto Pratto foi o 
titular da Argentina nas duas 
últimas rodadas das Elimina-

tórias para 2018. Luxo que 
poucos times do continente 
podem se dar e que não tem 
sido bem aproveitado.

Juntos, Fred e Pratto 
atuaram em sete partidas. No 
total foram 422 minutos em 
campo com a dupla de cen-
troavante. O desempenho do 
Atlético não é ruim. Foram 
quatro vitórias, um empate e 
duas derrotas. Desempenho 
que se mantido até o final 
do Brasileirão é mais do que 
suficiente para garantir uma 
vaga na Libertadores. Mas 
pouco para quem sonha em 
conquistar a competição.

ATLÉTICO-MG X SPORT

Magno Alves diz que time mira agora a Libertadores
O jogo de hoje contra 

a Chapecoense, no Giulite 
Coutinho, às 19h30, marcará 
o fim de uma sequência de 
cinco jogos do Fluminense 
no Rio de Janeiro – um deles 
contra o Botafogo, na Ilha do 
Governador. Nos duelos em 
Edson Passos, o Fluminense 
teve um rendimento altíssi-
mo. Foram duas vitórias pelo 
Brasileiro, além do empate na 
Copa do Brasil. Com desem-
penho ruim em Volta Redon-

da, o Fluminense correu con-
tra o tempo para conseguir 
mudar o rumo da prosa. Re-
formou o Estádio do América 
e criou o seu próprio alçapão, 
em Mesquita, na Baixada. E 
ela não poderia ser melhor.

O Fluminense renas-
ceu com a 'casa de aluguel' 
e passou a ser protagonista 
no Campeonato Brasileiro. 
O Tricolor está mais vivo 
que nunca na luta por uma 
das vagas na Libertadores 

de 2017. Nas Laranjeiras há 
uma unanimidade: nada dis-
so seria possível se não fosse 
o alçapão tricolor.

"Agora encarar o Flu-
minense em casa não é para 
qualquer um. A torcida con-
segue criar um clima muito 
legal e contagia os jogadores, 
que estamos fazendo a nossa 
parte. Estamos muito pró-
ximos do G4 e tem mais um 
jogo no nosso caldeirão", dis-
se o atacante Magno Alves.

FLUMINENSE X CHAPECOENSE

PSG ofereceu R$ 704 milhões para comprar o craque
O Paris Saint-Germain pa-

recia estar disposto a qualquer 
coisa para ter Neymar. De acordo 
com declaração dada pelo em-
presário do jogador, Wagner Ri-
beiro, ao programa Bola da Vez, 
da ESPN Brasil, o presidente do 
clube francês, Nasser Al-Khelaif, 
foi ao Brasil e apresentou a pro-
posta: colocou na mesa a possi-
bilidade de pagar os 190 milhões 
de euros (cerca de R$ 704 mi) da 
cláusula de rescisão com o Barce-
lona e ofereceu ainda 40 milhões 
de euros (R$ 148 mi) "limpos" 
anuais por um contrato de cinco 
temporadas. 

“Eu fui quem levou Nasser 
Al-Khelaif  a São Paulo” afirmou 
Wagner Ribeiro, que disse ter 

recomendado a Neymar acertar 
com o time de Paris.

“Disse a Neymar que era uma 
proposta fora da realidade e que 
se converteria no jogador mais 
bem pago do mundo e que não 
haveria nenhum outro jogador 
no mundo que cobrasse mais que 
ele” declarou.

Ribeiro disse ainda que o di-
rigente do clube de Paris daria 
um jatinho privado para que o 
atleta pudesse vir ao Brasil com 
seus compromissos com a Seleção 
sempre que precisasse e que daria 
uma porcentagem da rede de ho-
téis que abriria com seu nome. 

“Estivemos duas horas fa-
lando e Neymar ficou entusias-
mado. Nasser explicou que o 

PSG não teria nenhum problema 
tributário e ele seria o número 1 
do time, uma situação que agora 
não ocorre no Barcelona” decla-
rou o empresário, que disse que 
o Barça não foi informado por 
eles da reunião, mas que o clube 
culé "descobriu" o encontro.

De acordo com Ribeiro, o pai 
de Neymar acabou usando os va-
lores da negociação com o PSG 
para acertar a renovação com a 
equipe catalã.  Em junho deste 
ano, o atacante, que tinha víncu-
lo com o Barça até 2018, acabou 
ampliando o acerto até 2021. 

“Muito feliz de continuar viven-
do esse sonho! Visca Barça y visca 
Catalunya”escreveu o camisa 11 nas 
redes sociais na época do acerto.

NEYMAR

Jogador 
continua sendo 
o mais desejado 
pelos clubes 
europeus 

Magno Alves foi 
destaque na vitória 

sobre o Atlético

Robinho é o principal destaque do Atlético Mineiro ao lado de Fred
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Botafogo e CSP veem 
novo prazo como um 
retrocesso no futebol

Dirigentes criticam adiamento
LEI DO PROFUT

O adiamento do cum-
primento da lei do Profut 
- que determina que os clu-
bes estejam em dia com as 
obrigações junto a Caixa 
Econômica, Receita Federal e 
Ministério do Trabalho, para 
participar de uma competi-
ção oficial - não chegou a ser 
uma surpresa para os diri-
gentes do futebol paraibano, 
que já esperavam um “jeiti-
nho brasileiro” para resol-
ver o problema. Com o novo 
prazo, estendido agora até 
2018, os clubes ganharam 
mais tempo para resolver 
o problema, e até poderão 
participar de competições 
no próximo ano, mesmo que 
estejam sem cumprir com to-
das as suas obrigações.

Para o presidente do 
Centro Sportivo Paraibano, 
Josivaldo Alves, a mudança 
é mais um exemplo de que 
nosso País não é sério. “Não 
é só no futebol. Toda vez que 
se cria uma lei para tentar 
moralizar um setor no Brasil, 
acontece isto. Quando a lei 

As semifinais do Campeonato Pa-
raibano Juvenil (Sub-17), estão confir-
madas para o próximo sábado, às 15h. 
Botafogo-PB x Ponte Preta será em 
campo neutro e provavelmente no CT 
Ivan Tomaz, no Valentina Figueiredo, 
na capital. Maguary x Femar ocorrerá 
no Juracizão. Os dois confrontos serão 
em partidas únicas e, o vencedor, fará 
a final em data ainda a ser confirmada, 
pelo Departamento Técnico da Federa-
ção Paraibana de Futebol.

Na manhã de ontem, o diretor téc-
nico da FPF, Antônio Carlos (Baza) con-
firmou também a premiação de R$ 3 mil 
para a equipe campeã desta categoria. 
“O presidente da federação, Amadeu 
Rodrigues Júnior adotou este ano uma 
forma incentivadora para as equipes 
amadoras, que é dá uma premiação em 
dinheiro. Foi assim no Sub-19, quando o 
Botafogo ganhou R$ 5 mil e será assim 
também nos demais campeonatos de 
base”, afirmou Baza, acrescentando ain-
da que, além da premiação em dinheiro, 

Semifinais acontecem no próximo sábado e campeão leva R$ 3 mil
PARAIBANO SUB-17

FotoS: FPF/Divulgação

Foto: Ascom/Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

haverá ainda troféus e medalhas para os 
finalistas.

Também para o próximo sábado, 
a FPF iniciará às disputas do Campeo-
nato Paraibano de Futebol Infantil 
(Sub-15). O certame acontece depois 
de dois adiamentos, com a presença de 
15 equipes. “As equipes participantes 

têm encontrado muitas dificuldades no 
que diz respeito a regularização de jo-
gadores, mas tudo está se organizando 
e acreditamos que no próximo sábado 
teremos o início da competição”, ale-
gou Baza, lembrando que um dos pro-
blemas diz respeito a regularização dos 
atletas. Por outro lado, no dia 24 deste 

mês, a FPF iniciará também as disputas 
do Estadual Sub-20 (juniores).

Futebol Feminino
Além de Botafogo-PB e Kashima, 

respectivamente, campeão e vice-cam-
peão estadual 2015, mais duas equipes 
já confirmaram a Federação Paraibana 
de Futebol que disputarão o Campeo-
nato Paraibano de Futebol Feminino 
2016. Grêmio Serrano e Sport Cam-
pina, ambos de Campina Grande, de-
monstram interesses de participar da 
competição e aguardam apenas o con-
gresso técnico da FPF para oficializa-
ram suas participações.

De acordo com Antônio Carlos 
(Baza), uma reunião nos próximos dias 
será agendada com os clubes interes-
sados. “Não fizemos isto ainda porque 
o Botafogo está disputando a Copa do 
Brasil de Futebol Feminino. Estamos 
aguardando a participação do Belo 
nesta competição para que possamos 
reunir as equipes interessadas e dar-
mos o pontapé inicial para mais um 
Campeonato Estadual de Futebol Fe-
minino”, finalizou Baza. 

Nos próximos dias a FPF deve reunir os dirigentes de clubes para definir o Campeonato Feminino

Itamar Schulle exige concentração máxima contra o Fortaleza
O técnico Itamar Schul-

le está querendo blindar o 
elenco do Botafogo, de qual-
quer clima de euforia para o 
jogo do próximo domingo, 
no Almeidão, contra Fortale-
za, na última rodada da fase 
de classificação do Campeo-
nato Brasileiro da Série C. 
O treinador quer evitar o 
clima de ôba ôba de alguns 
torcedores, que pensam que 
o Belo já está classificado, e 
que o Fortaleza virá com um 
time reserva, sem preocupa-
ção, por já está garantido na 
próxima fase da competição.

"Nós ainda não esta-
mos classificados. Temos 
que entrar para ganhar, e 
assim conseguir não só a 

classificação, mas também 
uma boa colocação que nos 
favoreça na próxima fase da 
competição. Essa história 
de que o Fortaleza vai faci-
litar as coisas para o lado 
da gente não existe. É uma 
equipe de um investimento 
bem superior ao nosso, e 
que tem na reserva, atletas 
com salários de R$ 40 mil, 
portanto, o elenco é muito 
forte, não podemos nos en-
ganar. Outro detalhe é que 
se eles perderem, vão ficar 
numa colocação atrás de 
nós, e não terão a chance de 
decidir a vaga fora de Forta-
leza, o que eles não querem. 
Portanto, não se enganem, o 
Fortaleza virá forte, e para 

vencer, e é isso que estou 
passando para meus atle-
tas", disse Itamar.

Nos treinos de hoje e 
amanhã, Itamar vai definir 
quem serão os substitutos 
de Pedro Castro e Sapé, que 
levaram o terceiro cartão 
amarelo, contra o ASA, e te-
rão de cumprir suspensão. 
Para o lugar de Pedro Cas-
tro, o favorito é Assis. Já para 
substituir Sapé, as opções 
são João Paulo e Henick. A 
grande novidade é o retorno 
do meia atacante Marcinho. 
Ele não jogou contra o ASA, 
porque foi poupado, ficou se 
recuperando de um desgas-
te físico, para encarar o For-
taleza, cem por cento.

Para o goleiro Michel 
Alves, o apoio da torcida 
do Botafogo será muito im-
portante, para que o clube 
consiga um bom resulta-
do, contra o Fortaleza, e 
garanta a classificação. "O 
torcedor tem nos apoiado, 
até quando jogamos fora 
de casa. Aqui dentro, eles 
passam uma energia muito 
grande para a equipe, tanto 
que só perdemos um jogo, e 
ganhamos todos os outros. 
Eu quero ver o Almeidão lo-
tado no próximo domingo, 
e o torcedor fazendo aque-
la festa, nos incentivando, 
apoiando a equipe para uma 
grande vitória", disse o go-
leiro botafoguense. (IM)

BOTAFOGO-PB

começa atingir a determina-
das pessoas, ou entidades in-
fluentes, se cria uma brecha 
para burlar a lei, e fazer com 
que ela não seja cumprida. 
O Brasil tem tudo para ser o 
melhor lugar do mundo, mas 
não é, porque não existe um 
cumprimento da lei. Bastava 

isto e seríamos uma super 
potência. Quando chegar em 
2018, se alguns clubes gran-
des não tiverem cumprido 
com as obrigações, certa-
mente haverá uma nova saí-
da para adiar. É sempre as-
sim”, disse o dirigente

O presidente do Botafo-

go, Guilherme Novinho, tam-
bém concorda com Josival-
do, e tem uma opinião bem 
parecida sobre o problema. 
“O Botafogo não aderiu ao 
Profut, porque já está em 
dia com suas obrigações, há 
muito tempo. Mas tudo no 
Brasil é assim. Tem sempre 

um jeitinho brasileiro para 
continuar a coisa errada. Até 
grandes times do País só vie-
ram regularizar a situação, 
há poucos meses. A pressão 
é grande, e aí se acha sempre 
uma saída para driblar a lei”, 
disse o presidente do Belo.

Mas nem todos os presi-

dentes de clubes paraibanos 
são contrárias ao adiamento 
do cumprimento da lei. Um 
deles é o do Sousa, Aldeone 
Abrantes. Para ele, o tempo 
dado aos clubes foi pequeno 
para se adequarem. “O Sousa 
está em dia com tudo, e não 
é problema para mim. Mas 
acho que nenhuma lei nova 
funciona bem neste País, de 
imediato. Tem que dar um 
tempo maior para que os clu-
bes se organizem, e possam 
cumprir com as exigências. 
Outro detalhe importante é 
que nenhuma lei pode ferir 
o direito adquirido. Alguns 
clubes já adquiriram o direi-
to de disputar algumas com-
petições nacionais no próxi-
mo ano, como o Sousa , por 
exemplo, e não poderia ago-
ra uma lei tirar este direito 
dos clubes”, disse o dirigente.

A reunião que aprovou 
o adiamento da entrada em 
vigor do Pofut foi realizada 
no último dia 6 de setem-
bro, pelo Conselho Nacional 
do Esporte, do Ministério do 
Esporte. A resolução acabou 
sendo publicada, dias antes 
da nomeação do presidente 
da Autoridade Pública do Fu-
tebol (APFut), Luiz André de 
Figueiredo Mello.

Jogadores reunidos no gramado da Maravilha antes do treinamento

Guilherme Carvalho, do Botafogo, disse que o time não aderiu ao Profut por estar em dia, mas criticou o novo prazo dado aos clubes



PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: Abastecimento de Água através de Carro Pipa, com Capacidade de 10.000 Litros de 

Água, em Atendimento as Demandas Operacionais das Escolas da Rede Publica Municipal de Ensino 
e Comunidades Rurais deste Município para a Rota do reservatório localizado no município de Santa 
Luzia – PB, para este Município de Juazeirinho – PB. FUNDAMENTO LEGAL: art. 24, inciso IV, da 
Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores – Processo Licitatório nº. 046/2016 
- Dispensa de Licitação nº. 0.5.007/2016. DOTAÇÃO: 02.000 - 02050.20.606.1008.2020 – 33.90.36. 
VIGÊNCIA: do presente contrato tem vigência até 90 (Noventa) dias a partir da data de assinatura 
do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho/Jonilton Fernandes 
Cordeiro e JOSEILDO ALVES DE LIMA - MEI, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ 
nº. 17.708.601/0001-56 - CT Nº. 05701/2016 – 08.09.2016 – R$ 21.000,00 (Vinte e oito mil reais).  

Juazeirinho - PB, 08 de Setembro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2016/PMSJT

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 013/2016, que tem por objeto a CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE INTERNET 
POR LINK FULL DUPLEX (DEDICADO) DE 30 (TRINTA) MBPS, de forma parcelada, para suprir 
as necessidades da Prefeitura de São João do Tigre, conforme termo de adjudicação, em favor da 
seguinte empresa: LINK NET INFORMATICA EIRELI - ME, pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 14.458.946/0001-00, do qual se sagrou vencedora no item 01, conforme termo de 
homologação anexo ao processo, com o valor total de R$ 15.000,00 (Quinze mil reais), de acordo 
com o termo de homologação em anexo ao processo. Dê ciência aos interessados e determinar 
que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de 
despesas pelo setor competente. 

São João do Tigre – PB, 09 de Setembro de 2016.
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 0.6.017/2016

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 0.6.017/2016, que tem por objeto a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE CARRADAS DE ÁGUA NATURAL 
TRATADA DESTINADAS A ATENDER AS REPARTIÇÕES PUBLICAS, PESSOAS CARENTES 
E CISTERNAS COMUNITARIAS, de forma parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura 
Municipal de Juazeirinho, conforme termo de adjudicação, em favor da seguinte empresa: KEILA 
ALVES DE QUEIROZ TORRES - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 
17.032.198/0001-98 do qual se sagrou vencedora dos itens constantes no relatório de julgamento e 
termo de Adjudicação, com o valor total de R$ 56.250,00 (Cinquenta e seis mil duzentos e cinquenta 
reais). Dê ciência aos interessados e determinar que seja lavrado o respectivo Contrato Administrativo 
e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 

Juazeirinho – PB, 24 de Maio de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração e Finanças

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO DE CARRADAS DE 

ÁGUA NATURAL TRATADA DESTINADAS A ATENDER AS REPARTIÇÕES PUBLICAS, PESSOAS 
CARENTES E CISTERNAS COMUNITARIAS, de forma parcelada, para suprir as necessidades da 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, 
Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA – PROCESSO LICITA-
TÓRIO Nº. 027/2016, Pregão Presencial nº. 0.6.017/2016. DOTAÇÃO: 02060.12.361.1001.2058 
– 33.90.30 / 02100.04.122.2001.2095    – 33.90.30. VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência 
até 31 de Dezembro de 2016 a partir da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho/Jonilton Fernandes Cordeiro e a empresa KEILA ALVES DE 
QUEIROZ TORRES - ME / KEILA ALVES DE QUEIROZ TORRES, CNPJ 17.032.198/0001-98, 
com o valor total de R$ 56.250,00 (Cinquenta e seis mil duzentos e cinquenta reais), Contrato 
Administrativo nº 06171/2016/PMJ.

Juazeirinho - PB, 24 de Maio de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE INTERNET POR LINK FULL DUPLEX (DEDICADO) DE 30 (TRINTA) MBPS, de forma parcelada, 
para suprir as necessidades da Prefeitura de São João do Tigre. FUNDAMENTO LEGAL: nos termos 
da Lei Federal nº. 10.520/02 Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 - ALTERADA 
– PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 033/2016, Pregão Presencial nº. 013/2016. DOTAÇÃO: 01.010 – 
04.122.2002.2.004 – 33.90.39.00. VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência será de até 31 de 
Dezembro de 2016 a contar da data de assinatura do contrato. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São João do Tigre - PB/José Maucélio Barbosa e a empresa LINK NET INFORMATIA 
EIRELI - ME pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 14.458.946/0001-00, do 
qual se sagrou vencedora no item 01 conforme termo de homologação anexo ao processo, com o 
valor total de R$ 15.000,00 (Quinze mil reais) – Contrato Administrativo nº PP 013.01/2016/CPL.  

São João do Tigre - PB, 09 de Setembro de 2016.
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPE
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 043/2016

EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR E PRAZO
OBJETO:O Termo Aditivo tem por objetivo acrescer 20,45% do valor do contrato original 

043/2016nos termos do art. 65, § 1º, da Lei nº 8.666/93, bem como prorrogar por mais sessenta 
dias conforme o fundamento do art. 57, § 1, II da Lei Federal de Licitações.

PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 
(CONTRATANTE) e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME, inscrito no CNPJ sob 
nº 35.590.090/0001-00.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 03 de Junho de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 27 de setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
o fornecimento de pneus, câmaras e protetores destinados a toda frota veicular deste Município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informa-
ções: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 10:00 horas do dia 27 de setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
o fornecimento parcelado de óleos lubrificantes, óleos hidráulicos e filtros destinados a toda frota 
veicular deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 11:00 horas do dia 27 de setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
o fornecimento parcelado de Material Elétrico destinados ao atendimento das necessidades desta 
Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 13:00 horas do dia 27 de setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa para 
o fornecimento parcelado de material de laboratório, conforme especificações anexo I do Edital. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informa-
ções: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com

Aroeiras - PB, 13 de setembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

COMARCA DA CAPITAL. 12ª VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 
200.2012.001.331-9 Ação: EXECUCAO, movido pelo Banco do Nordeste do Brasil S/A em face 
de Fernandes Industria e Comércio de Artigos do Vestuário e outros. A MM. Juíza de Direito em 
substituição da 12ª vara cível, Dra. Giuliana Madruga Batista de Souza Furtado em virtude da lei, 
etc. FAZ SABER aos que o presente Edital lerem ou dele tiverem conhecimento, que através deste 
CITA os executados na ação supra citada, Fernandes Industria e Comércio de Artigos do vestuário 
Ltda., pessoa jurídica CNPJ nº 07.531.653/0001-46 e Antonio Fernandes Bezerra, brasileiro, solteiro, 
empresário, CPF nº 131.750.334-15, atualmente em lugar incerto e não sabido, para, no prazo de 
03(três) dias efetuar o pagamento da quantia de R$ 49.592,79 (Quarenta e nove mil, quinhentos e 
noventa e dois reais e setenta e nove centavos), representada pela Nota de Crédito Comercial nº 
185.2011.392.4046, acrescido de juros, correção monetária, custas processuais, honorários advoca-
tícios e demais cominações legais, sob pena de serem penhorados tantos bens quantos suficientes 
para garantia do débito, podendo oferecer bens à penhora e EMBARGAR, querendo no prazo de 
15(quinze) dias.  E para que a noticia chegue ao conhecimento dos interessados e não possam no 
futuro alegar ignorância, determinou a MM Juíza de direito a expedição deste EDITAL, que deverá 
ser publicado e afixado na forma da lei. Cumpra-se. Dado e passado nesta cidade João Pessoa-PB, 
aos 06 dias de julho de 2016. Eu, _____ Avany Galdino da Silva, técnica judiciária, digitei-o e assino.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONCORRÊNCIA Nº 00001/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente aConcorrência nº 00001/2016, que objetiva: Construção 
de 01 (uma) Creche PROJETO PROINFÂNCIA - TIPO 1, na Rua Barão do Rio Branco, S/N, centro 
- Esperança/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 1.777.385,96. Fica a partir desta publicação, 
convidado o representante legal e/ou procurador da empresa acima mencionada para comparecer 
ao Gabinete do Prefeito, localizado no prédio sede desta Edilidade, no horário das 08:00 às 12:00 
horas, num prazo de 05 (cinco) dias úteis, objetivando a assinatura do contrato desta licitação, 
devendo apresentar Caução no valor total de 5% (cinco por cento) do valor total do contrato, que 
correspondente à R$ 88.869,29, em qualquer das modalidades previstas em Lei, até 05 (cinco) 
dias úteis após a assinatura do contrato.

Esperança - PB, 13 de Setembro de 2016
ANDERSON MONTEIRO COSTA 

 Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2016, que objetiva: 
Execução dos serviços de PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E CAPEAMENTO ASFÁL-
TICO em diversas Ruas desta cidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: LL CONSTRUÇÕES DO BRASIL EIRELI - R$ 1.473.165,07. Fica a partir 
desta publicação, convidado o representante legal e/ou procurador da empresa acima mencionada 
para comparecer ao Gabinete do Prefeito, localizado no prédio sede desta Edilidade, no horário 
das 08:00 às 12:00 horas, num prazo de 05 (cinco) dias úteis, objetivando a assinatura do contrato 
desta licitação, devendo apresentar Caução no valor total de 5% (cinco por cento) do valor total do 
contrato, que correspondente à R$ 73.658,25, em qualquer das modalidades previstas em Lei, até 
05 (cinco) dias úteis após a assinatura do contrato.

Esperança - PB, 13 de Setembro de 2016
ANDERSON MONTEIRO COSTA 

 Prefeito

 SUCONOR S/A
 C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20

ASSEMBLEIAS ORDINÁRIAS E EXTRAORDINÁRIAS
 CONVOCAÇÃO

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Assembléia-geral Ordinária, que se 
realizará no dia 13 de outubro de 2016, às 09 (nove) horas, na sua sede social, na Rua Capitão 
José Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa - PB., a fim de deliberem sobre a 
seguinte ordem do dia: I) Ordinária e Extraordinárias – a) Prestação de contas dos Administradores, 
exame, discussão e votação das Demonstrações Financeiras, relativas ao exercício social encerrado 
em 31 de dezembro de 2015; b) Deliberar sobre o resultado do exercício; c) Fixar a remuneração 
dos administradores da sociedade; d) Tratar de outros assuntos de interesse social. AVISOS AOS 
ACIONISTAS: Comunicamos que se encontram as disposições dos senhores acionistas, na sede 
social, os documentos a que se refere o Art. 133 da Lei 6.404/76, com as alterações da Lei nº 
10.303/2001 e 11.638/2007, relativos ao exercício social encerrado em 31.12.2015. João Pessoa - PB, 
13 de setembro de 2016. Ass. Roberto Carlos Nahas – Presidente do Conselho de Administração.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 074/2013

EXTRATO DE 7° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais cento e oitenta dias ao contrato original 

074/2013 nos termos do art. 57, § 1, Inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Fundo Municipal de Saúde de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.036.438/0001-31 

(CONTRATANTE) e L & D CONSTRUTORA LTDA - ME, inscrito no CNPJ nº 17.620.599/0001-69.
DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 

Publique-se e Cumpra-se.
Sapé, 02 de Junho de 2016.

ANNAKATARINA LIMA PINHEIRO
Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MONTEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº- 1.2.003/2016

O Fundo Munic ipal  de Saúde do Municíp io de Montei ro,  Estado da Paraí-
ba, TORNAPÚBLICO,aTomada de Preços nº. 1.2.003/2016, Tipo Menor Preço Global, 
objeto:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A CONSTRUÇÃO DE UMA ACADEMIA DE 
SAUDE,nesta Municipalidade. Data de Abertura 30/09/2016 às09h30min, na sala de reuniões da 
CSL. O Edital encontra-se a disposiçãodos interessados na Rua DR. Alcindo Bezerra de Menezes, 
13, 1º andar, Centro - Monteiro - PB, maiores informações através do telefone (83) 3351-1544,no 
horário das 07h30min às 12h30min.

Monteiro-PB, 13de Setembro de 2016.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
Secretaria Municipal de Administração

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 0.5.007/2016.
TERMO DE RATIFICAÇÃO

Reconheço e Ratifico a Dispensa de Licitação nº. 0.5.007/2016, nos termos do art. 24, inciso IV, 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21.08.1993, e atualizações posteriores. Objeto: Abastecimento de Água 
através de Carro Pipa, com Capacidade de 10.000 Litros de Água, em Atendimento as Demandas 
Operacionais das Escolas da Rede Publica Municipal de Ensino e Comunidades Rurais deste Muni-
cípio para a Rota do reservatório localizado no município de Santa Luzia – PB, para este Município 
de Juazeirinho – PB. Em favor da Empresa: JOSEILDO ALVES DE LIMA - MEI, pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ nº. 17.708.601/0001-56, no valor global de R$ 21.000,00 (Vinte 
e um mil reais), de acordo com o relatório apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e 
Parecer da Assessoria Jurídica do Município.

Juazeirinho – PB, 08 de Setembro de 2016.
Jonilton Fernandes Cordeiro 

Prefeito Constitucional

 A CSQ ENGENHARI LTDA, inscrita no  CNPJ: 08.921.890/0001-86, torna publico que requereu a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação, para 
o Edifico Residencial Bessa Atlântico, situado a Av. Governador Argemiro de Figueiredo,Jardim 
Oceania , Bessa ,João Pessoa/PB.
  
 A AQUA GARDEN EMPREENDIMENTOS E PARTICIPAÇÕES LTDA, inscrita no  CNPJ: 
19.891.583/0001-16, torna publico que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia, para o Edifico Acqua Garden Residence, situado na  Rua Poeta 
Luiz Raimundo de Carvalho, esquina com a Rua Noberto de Castro Nogueira ,Jardim Oceania, 
Bessa,João Pessoa/PB.

PREFEITURAMUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº00001/2016

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Aguiar, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 24, 

inciso V da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao cum-
primento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação 
que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00001/2016, HOMOLOGO, A DISPENSA DE 
LICITAÇÃO, pela contratação direta para os serviços com a realização do curso com professores 
e coordenadores do programa brasil alfabetizado – PBA, neste município, a empresa FABIANO DE 
CALDAS BATISTA - ME, cadastrada no CNPJ nº 16.747.441/0001-91, pelo valor de R$ 20.500,00 
(vinte mil e quinhentos reais).  

             Aguiar, em 14 de Setembro de 2016.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Municipal 

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
 NOTIFICAÇÃO - COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Pregão Presencial nº 00030/2016, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 
LIMPEZA PARA AS SECRETARIAS, ESCOLAS, SERVIÇOS E PROGRAMAS DA ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA MUNICIPAL. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa SANTA MARIA COMERCIO DE 
ALIMENTOS LTDA,para no prazo de cinco dias úteis, considerados da data de publicação desta 
notificação, comparecer junto a Prefeitura, no endereço abaixo indicado, para justificar, bem como 
cumprir com os pedidos de fornecimento que até o momento não foram cumpridos pelo contratado 
nos termos do correspondente contrato de número 00098/2016. Em caso de não justificativa e per-
manência da inércia da contratada, ficará o presente contrato rescindido conforme artigo 79 inciso I 
da lei Federal de Licitações e Contratos, sujeito às penalizações legais. INFORMAÇOES: na sede 
da Prefeitura, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 14 de setembro de 2016
MELCHIOR NAELSON BATISTA DA SILVA – Prefeito

PREFEITURAMUNICIPAL DE AGUIAR
DISPENSA DE LICITAÇÃONº  00001/2016

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos V, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
   OBJETO: Contratação dos serviços para a realização do curso com professores e coordenadores 

do Programa Brasil Alfabetizado - PBA, com a empresa FABIANO DE CALDAS BATISTA – ME, ca-
dastrada no CNPJ nº 16.747.441/0001-91, com o valor de R$ 20.500,00 (vinte mil e quinhentos reais).  

  RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advo-
gado, datado de 12 de setembro de 2016. 

Aguiar -  PB, em  14 de  Setembro de 2016.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

RESULTADO DA ANALISE DE DOCUMENTAÇÃO COMPLEMENTAR DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 2.2.002/2016

A Prefeitura Municipal de Monteiro, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 
que depois de decorrido o prazo legal para apresentação de nova documentação por parte das 
empresas inabilitadas, conforme intimação na Imprensa Oficial, tendo como base o § 3º do art. 48 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores, que as empresas: PINHEIRO E BRAGA 
CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA ME e TORRES CONSTRUÇÕES LTDA – EPP apresen-
taram toda documentação necessária e exigida pelo Edital da Tomada de Preços nº. 2.2.001/2016 
escoimadas das causas que a tornou inabilitada anteriormente, tornando-se assim habilitada a 
participar da próxima de fase de classificação das propostas. Concluída a fase de habilitação e 
tendo decorrido o prazo sem interposição de recursos, serão abertos os envelopes das propostas 
de preços da licitação em epígrafe. Data: 21/09/16, às 10h00 (horário local); local: Sala de Reuniões 
da CPL na Rua Dr. Alcindo Bezerra de Menezes, 13, 1º Andar, Centro, Monteiro - PB, Informações 
pelo telefone (83) 3351-1544, no horário das 08h00min as 12h00min. 

Monteiro - PB, 12 de Setembro de 2016.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 017/2015

EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado até 31/12/2016 ao contrato original 017/2015nos 

termos do art. 57, inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 

12.769.172/0001-03 (CONTRATANTE) e JESSICA TRAJANO SABINO, inscrito no CNPJ sob nº 
22.520.784/0001-11.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 02 de Agosto de 2016.
WIVIANE EUGÊNIA PAIVA

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO AO CONTRATO 
Nº 2.05.053/2014. PARTES:FMAS/SEMAS/PMCG E JET PRINT INFORMÁTICA LTDA - MEOB-
JETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE SUPRIMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER A 
DEMANDA DAS UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. OBJETO 
DOADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO A PARTIR DE 16/09/2016, ATÉ 31 DE DEZEMBRO 
DE 2016.DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:08 243 1018 2191 E OUTROS. ELEMENTO DE DESPESA: 
3390.30 / 4490.52. FONTE DE RECURSOS: 000/029. FUNDAMENTAÇÃO: ART. 57, I, § 1º, DA LEI 
Nº 8.666/93, ALTERADA. SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E FELIPE TEIXEIRA RIBEIRO.DATA DE 
ASSINATURA: 14 DE SETEMBRO DE 2016.

EVA GOUVEIA
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSSISTÊNCIA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 095/2014

EXTRATO DE 4° ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO
OBJETO: Aditivo de Prazo fica prorrogado por mais 180 dias ao contrato original 095/2014 nos 

termos do art. 57, § 1, inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e ADCRUZ CONSTRUÇÕES, INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, inscrito no 
CNPJ sob nº 08.711.170/0001-96.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 29 de Agosto de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços de desenvolvimento institucional com ensino, capacitação e 
treinamento do corpo técnico de profissionais da administração, análise de contingências passíveis 
de redução e diagnóstico de gestão de despesas em pessoal. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP002/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baía da Traição: Recursos 
Próprios do Município de Baía da Traição: 02.00 - 04.122.0003.2004 - 3.3.90.39.01 - Outros Serviços 
de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Baia da Traição e: FUNDACAO DE APOIO A EDUCACAO, PESQUISA E EXTENSAO 
DA UNISUL – CNPJ: 03.354.241/0001-27 – VALOR CONTRATADO: R$ 378.701,61(trezentos e 
setenta e oito mil setecentos e um reais e sessenta e um centavos) - CT Nº 085/2016 - 19.08.16.

MANUEL MESSIAS RODIRGUES - Prefeito
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00002/2016.
OBJETO: Prestação de serviços de desenvolvimento institucional com ensino, capacitação e 

treinamento do corpo técnico de profissionais da administração, análise de contingências passíveis 
de redução e diagnóstico de gestão de despesas em pessoal..

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso XIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração e Planejamento.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 18/08/2016.
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE CANCELAMENTO – PREGÃO PRESENCIAL  Nº 00046/2016
A Pregoeira Oficial -  comunica a quem interessa o cancelamento do Pregão Presencial n.° 

00046/2016.
Objetivo: Contratação de empresa especializada em limpeza de fossas, desentupimentos de 

galerias e esgotos diversos, destinados a esta prefeitura.
Ana Raquel Freire de Mendonça – Pregoeira Oficial

Jacaraú/PB, 14 de setembro de 2016

TACAO DE
CPF/CNPJ....: 003142410/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            265,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049549
Responsavel.: MARIA DA CONCEICAO PALHANO 
ALVES
CPF/CNPJ....: 014813838/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.971,36
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050288
Responsavel.: MARCIO M L DE MELO JUNIOR - ME
CPF/CNPJ....: 012797261/0002-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            844,40
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050506
Responsavel.: NATURELLE LANCHONETE LTDA ME
CPF/CNPJ....: 018947792/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            234,88
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050216
Responsavel.: NERILDO RIBEIRO DA SILVA FILHO
CPF/CNPJ....: 374573814-49
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          4.021,47
Apresentante: SCHULZE ADVOGADOS ASSOCIADOS
Protocolo...: 2016 - 050197
Responsavel.: TALITA VERAS GUIMARAES PAIVA
CPF/CNPJ....: 057010644-33
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         22.768,33
Apresentante: TOLEDO PIZA ADVOGADOS ASSOCIADOS
Protocolo...: 2016 - 050200
Responsavel.: WELMA CALENIA DIAS DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 011155487/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            320,33
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050423
Responsavel.: WELMA CALENIA DIAS DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 011155487/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.739,67
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050424
Responsavel.: WELMA CALENIA DIAS DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 011155487/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.430,21
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050425
Responsavel.: WELMA CALENIA DIAS DA SILVA ME
CPF/CNPJ....: 011155487/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.301,17
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050427
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos  PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  15/09/2016
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANA MARGARIDA FORMIGA
CPF/CNPJ....: 931438774-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            300,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050052
Responsavel.: BRUNO SOARES
CPF/CNPJ....: 032353124-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050073
Responsavel.: CDA CONSTRUCAO CIVIL E LOCA-
COES LTD
CPF/CNPJ....: 004850468/0002-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         47.086,95
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-01701201/0001-89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050651
Responsavel.: DANIEL QUEIROZ SANTOS DA SILVA 
0081
CPF/CNPJ....: 012844929/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            700,57
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050405
Responsavel.: DIVANILDA CARVALHO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 886339004-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            442,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050489
Responsavel.: ERIKA RIBEIRO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 095910594-85
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            546,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050064
Responsavel.: FRANCISCA GONZAGA DE QUEIROGA 
LACER
CPF/CNPJ....: 645779104-20
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          1.071,27
Apresentante: NATTALE ARAUJO LUCAS
Protocolo...: 2016 - 050379
Responsavel.: JAIME HILTON DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 254460294-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            386,31
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050324
Responsavel . :  JOSE AILTON DOS SANTOS 
57426376400
CPF/CNPJ....: 014291734/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            411,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050077
Responsavel.: JOSUE CHAVES DA SILVA -ME
CPF/CNPJ....: 014677987/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            201,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050307
Responsavel.: KARFLEX COMERCIO E REPRESEN-

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 696, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Leandro José 
B. do Nascimento, matrícula n° 169.253-4, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016862-5/2016,  Apenso nº 0009652-4/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 715, de 07 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de14 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Márcia Maria 
Gomes da Silva, matrícula n° 171.455-4, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0017070-6/2016,  Apenso nº 0014103-0/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 662, de 05 de julho de 
2016, publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Maria 
José Teixeira de Lima, matrícula n° 181.542-3, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016713-0/2016,  Apenso nº 0014236-7/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 686, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Maria Rejane 
Pereira da Costa, matrícula n° 86.246-1, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016903-1/2016,  Apenso nº 0009680-5/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 674, de 05 de julho de 
2016, publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Maria 
Rosalva Barbosa, matrícula n° 687923-3, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016662-3/2016,  Apenso nº 0014196-3/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 710, de 07 de julho de 
2016, publicada no D.O.E  de14 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Regi-
nalda da Silva Vaz, matrícula n° 169.680-7, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0017201-2/2016,  Apenso nº 0009669-3/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 697, de 05 de julho de 
2016, publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Rildete 
Pereira da Silva, matrícula n° 137.799-0, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016856-8/2016,  Apenso nº 0009655-7/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 677, de 05 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de09 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Waldelaine 
de Sousa Marques, matrícula n° 169.343-3, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0016653-3/2016,  Apenso nº 0014194-1/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

MANDADO DE CITAÇÃO
O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, designado pelo Secretário de Estado da 

Educação Professor Aléssio Trindade de Barros, por meio da Portaria nº 716, de 07 de julho de 2016, 
publicada no D.O.E  de14 de julho de 2016, nos termos do art. 149 § 1°, CITAa Sra. Maria Ivani 
de Sousa Pereira, matrícula n° 180.182-1, para apresentar na sede da Comissão Permanente de 
Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste mandado, DEFESA 
ESCRITA, em relação aos fatos que lhe foram imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpresente 
no Processo Administrativo n° 0017072-8/2016,  Apenso nº 0014097-3/2016, sob pena de revelia, 
sendo-lhe assegurado vista dos respectivos autos na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 12 de setembro de 2016.
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO/PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa Física ou Jurídica, para prestação de serviços na área de 
engenharia civil, na elaboração de Projetos e fiscalização de obras pertencentes ao município. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 018/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Baia da Traição: 06.00 - 15.122.0003.2027 - 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Física. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Baia da Traição e HILQUIAS SANTOS DA HORA – CPF: 055.828.324-16 – VALOR 
CONTRATADO: R$ 12.500,00 (doze mil e quinhentos reais) - CT Nº 084/2016 - 19.08.16.

MANUEL MESSIAS RODRIGUES – Prefeito 
 

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAIBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 024/2016
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que rea-

lizará procedimento licitatório na citada licitação, no dia 28 de setembro de 2016 às 14:00 horas 
(Horário de Brasília), cujo objeto contratação de empresa especializada para fornecimento eventual 
e futuro de licenças e atualização de licenças do software antivírus da TREND MICRO, incluindo 
garantia e serviços de suporte técnico especializado durante o período de 36 (trinta e seis) meses, 
através do Sistema de Registro de Preços, conforme especificações no anexo I do edital. Demais 
esclarecimentos poderão ser obtidos na sala do Pregão, no 5º andar do Anexo Administrativo Des. 
Archimedes S. Maior, situado à Praça Venâncio Neiva, s/n – Centro – João Pessoa – PB, de segunda 
a quinta-feira das 13h00 às 18h00 e às sexta-feiras das 08h00 às 13h00, através do telefone (83) 
3216-1456, ou ainda pelo e-mail pregao@tjpb.jus.br. A obtenção do Edital poderá ser feita no sítio 
do Tribunal de Justiça www.tjpb.jus.br ou pelo www.licitacoes-e.com.br

João Pessoa, 14 de setembro de 2016
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro TJ-PB
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2016
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2016, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de oxigênio medicinal, para atender as 
necessidades dos Postos de Saúde e da Policlínica do Município de Ingá, no dia 28/09/2016 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 27/09/2016.

 Ingá(PB), 14 de setembro de 2016.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 07:30 horas do dia 27 de Setembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais 
gráficos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Portaria nº 1002. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 14 de Setembro de 2016
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

HOSPITAL PADRE ZÉ
- Instituição Mantenedora: INSTITUTO SÃO JOSÉ -

Av. Desembargador Botto de Menezes, 657 – Tambiá- CEP 58020-670 -
João Pessoa Paraíba.

Fone: 3241.8080 Fax: 3612 8000  hospitalpadreze@zipmail.com.br

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
Pregão 002/2016

Torna público através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. Desembargador 
Boto de Menezes,657 Tambiá – João Pessoa/PB, qua na licitação modalidade Pregão Presencial nº 
002/2016, cujo objeto é Aquisição de 01 Raio X portátil, a empresa participante do certame ofertou 
o preço incompatível com o da referência, tendo sido declarada como  FRACASSADA a licitação.

João Pessoa, 13 de setembro de 2016
ANDRÉA RIBEIRO WANDERLEY – Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ
AVISO DE ADIAMENTO

A Prefeitura Municipal de Caaporã, sediada na Rua Salomão Veloso, 30, Centro, Caaporã-PB, 
torna público para conhecimento dos interessados, que a sessão pública de credenciamento, entrega 
e abertura de propostas e documentações, marcada para 15/09/2016 as 10:00hs, decorrente do 
Pregão Presencial no  016/2016, fica adiada “sine die” para análise de eventual alterações nos termos 
do Edital e seus Anexos. A nova data será divulgada através de publicações na imprensa oficial e 
em jornal de grande circulação. Outras informações no endereço acima, das 08:00 às 12:00 horas. 

Caaporã-PB, 14 de Setembro de 2016
Robson Torres dos Santos

Pregoeiro

 PREFEITURA MUNICIPAL DE DESTERRO
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILIATAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2016

 A Prefeitura de Desterro/PB, vem através do seu Presidente da CPL, torna publico para co-
nhecimento dos interessados o resultado do julgamento da habilitação da Toma da de Preços Nº 
003/2016. Objeto: Contratação de uma pessoa jurídica para prestar serviço de engenharia civil na 
Recuperação do prédio sede da Prefeitura, Recuperação da Unidade Básica de Saúde - Janete 
Fonseca Carneiro, Recuperação da Unidade Básica - Comunidade de Aparecida, Recuperação da 
UBS Jânio Helder da Silva, Recuperação da E.M.E.F Nevinha Dantas. Empresa Inabilitada: Cons-
trutora J. Galdino Eireli-EPP, CNPJ Nº 20.227.311/0001-03. Empresa Habilitada: Girleudo Feitosa 
da Silva Lima-EPP, CNPJ Nº 10.589.150/0001-36. O Presidente da CPL: a) QUE fica concedido a 
licitante: Girleudo Feitosa da Silva Lima-EPP, CNPJ Nº 10.589.150/0001-36, o prezo de 05 (cinco) 
dias uteis para apresentação de uma nova Certidão trabalhista, por conta da que foi apresentada 
na habilitação se encontra vencida, ficando automaticamente prorrogado por mais 05 (cinco) dias 
uteis, caso seja necessário, por se enquadra no art. 43, § 1 da Lei Complementar Nº 123/2006, 
alterada pela Lei Complementar Nº 147/2014, art. 43, § 1o.

Desterro/PB, 14 de setembro de 2016.
Jacé Alves de Oliveira - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2016, que objetiva: Aquisição de 01(um) 
Veículo automotor, zero quilômetro, tipo popular; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA. - R$ 38.390,00.

Serra da Raiz - PB, 09 de Setembro de 2016.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

 PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA – CNPJ/CPF N.º 08.754.111/0001-03 – Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação 
n.º 2945/2016 em João Pessoa, 13 de setembro de 2016 – Prazo: 425 dias. Para a atividade de: 
Revitalização do Parque Municipal do Quebra – Centro – Areia/PB. Na(o) – CENTRO DA CIDADE 
Município: AREIA – UF: PB. Processo: 2016-005846/TEC/LI-5036.
 
 FRANCISCO NAIRTON CEZAR DA NOBREGA – CNPJ/CPF Nº 692.004.834-53. Torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2861/2016 em João Pessoa, 12 de setembro de 2016 – Prazo: 242 dias. Para a atividade de: 
Edificação multifamiliar com três pavimentos Na(o) - RUA QUARESMEIRA, Nº 85 - PARATIBE  
Município:  JOÃO PESSOA -  UF: PB. Processo: 2016-006311/TEC/LO-3064.

JOSÉ RAIMUNDO SALES – CNPJ/CPF Nº 788.696.924-34. Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2471/2016 
em João Pessoa, 31 de agosto de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: LICENÇA DE 
OPERAÇÃO – PUBLICIDADE VOLANTE – FIAT/UNO KLQ-5836 Na(o) -  ITABAIANA E REGIÃO  
Município: - UF: PB.  Processo: 2016-005961/TEC/LO-3004.

IRIS DE FATIMA NASCIMENTO – CNPJ/CPF Nº 437.104.764-53. Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 2759/2016 em 
João Pessoa, 8 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Projeto de Piscicultura, 
com 1,6 ha. Na(o) -  SÍTIO PARIPE CAPIM AÇU, S/N, ZONA RURAL, CONDE  Município: - UF: PB.  
Processo: 2016-004902/TEC/LI-4986.

VIP LINE COMÉRCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ Nº 11.924.110/0001-66, torna pú-
blico que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para atividade 
de Comércio e varejo de peças e acessórios, situado a Rua José Francisco da Silva, Nº 1301, SL 
01 - Cristo Redentor – João Pessoa – PB.

CONSÓRCIO ACAUÃ – CNPJ Nº 12.849.028/0001-87 Torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a licença de Operação nº 1846/2016 em 
João Pessoa, 1 de agosto de 2016 – Prazo:1095 dias. Para a atividade de: Instalação e operação 
do canteiro da Obra Sistema Adutor das Vertentes Litorânea da Paraíba: Canal Acauã – Araçagi. 
Na (o) – MARGEM ESQUERDA DA PB-073, SENTIDO SAPE/MARÍ Município: MARI – UF: PB. 
Processo: 2016-003619/TEC/LO-2347 

MICCAL – MINERAÇÃO IND. E COMÉRCIO CAMPO VERDE LTDA – CNPJ/CPF Nº 
24.281.990/0001-41  Torna publico que  a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, EMITIU  a Licença de Operação de Instalação  Nº 2901/2016, em João Pessoa 13 de 
setembro de 2016, prazo: 365 dias para atividades de: LAVRA  DE CÁLCARIO A CEU ABERTO 
REFERENTE AO PROCESSO DNPM Nº 101/2009. Na (o) FAZENDA TRAPIÁ S/N. Município: 
PATOS/PB. PROCESSO Nº  2016-004720/TEC/LI-4976

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2016
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2016, que objetiva: Aquisição de 01(um) 
Veículo automotor, zero quilômetro, tipo popular; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA. - R$ 38.390,00.

Serra da Raiz - PB, 09 de Setembro de 2016.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA – EMLUR

AVISO DE PUBLICAÇÃO
Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana – EMLUR, torna público que requereu a 

SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação para a USIBEM, situada na rua: 
Antonieta Satiro, s/n – Jose Américo – João Pessoa /PB.

João Pessoa, 14 de Setembro de 2016.
Samyr Sampaio Freire

Coord. da DETRADIF/EMLUR 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.042/2016 

PROCESSO Nº 2015/073636; e2015/073580 da SEPLAN
DATA DE ABERTURA: 27/09/2016 - ÀS 08:15h - Horário de Brasília. 

OBJETO: Sistema de Registro de Preços para eventual fornecimento, montagem e instalação de 
Bens Permanentes (mobiliário diversos, equipamentos e suprimentos de informática, equipamentos 
cênicos, e de áudio e vídeo, condicionador de ar, equipamentos esportivos e etc...), e de Material de 
Consumo (material esportivo), visando equipar os Centros de Artes e Esportes Unificados – CEUs, 
dos Bairros do Cristo e Gervásio Maia (Gramame).

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela 
Portaria nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 646017. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelos 
Decretos Municipal nº 4.985/03 e 5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Federal nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. 
Fonte de Recursos: 05 – Convênio Ministério da Cultura - MINC. Consultas com o Pregoeiro e 
sua equipe de apoio, no endereço Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB, no 
Fone: 83. 3218-9005 ou pelo e-mail: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br.

João Pessoa, 14 de setembro de 2016
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 022/2016
A Prefeitura Municipal de Prata – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 022/2016, do tipo “Menor Preço”, objetivando a Aquisição de Equipamentos e Material 
permanente para atender ao Fundo Municipal de Saúde. Data de abertura: 28/09/2016 às 09h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Prata, à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3390-1109.

Prata, 13 de setembro de 2016
José da Silva Tavares – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01(um) Veículo automotor, zero quilômetro, tipo popular. Fundamento 
Legal: Pregão Presencial nº 00017/2016. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: 
(Recursos Próprios). Dotação Orçamentária: 02010 - 04.122.0002.1011 - 4490.52.0000. Vigência: 
até o final do exercício financeiro de 2016. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da 
Raíz e: CT Nº 00040/2016 - 12.09.16 - CAVALCANTI PRIMO VEÍCULOS LTDA. - R$ 38.390,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
  EXTRATO DO TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO Nº 00193/2016

Contratante: Prefeitura Municipal de Itapororoca, CNPJ n 09.165.176/0001-78. CONTRATADA: 
Hidro Perfurações Eireli, CNPJ n 04.830.606.0001-05. Resumo do Objeto: Rescisão unilateral do 
Contrato n 00193/2016, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA CIVIL PARA 
IMPLANTAÇÃO DE 3 (TRÊS) SISTEMAS COLETIVOS DE CAPTAÇÃO, ARMAZENAMENTO E 
DISTRIBUIÇÃO DE ÁGUA PARA CONSUMO HUMANO - PROGRAMA “ÁGUA PARA TODOS”, 
NAS COMUNIDADES: SÍTIO JUNCO, SÍTIO IPIOCA DE BAIXO E SÍTIO PALMEIRAS DESTE 
MUNICÍPIO, CONFORME MEMORIAL DESCRITIVO E PLANILHA ORÇAMENTÁRIA EM ANEXO 
A ESTE EDITAL, a partir da data de publicação deste instrumento no Diário Oficial da União, 
por a CONTRATADA não ter apresentado defesa a notificação (atraso na execução das obras 
atinentes ao referido contrato) feitas pela CONTRATANTE, e por muito menos justificado o atraso 
ou apontado soluções para atualização do cronograma, objeto do contrato n 00193/2016, até a 
presente data. Do Fundamento Legal artigo 78, Inciso III, e artigo 79 I a lei 8.666/93 atualizada. 
Itapororoca de 13/09/2016.

 Celso Morais de Andrade Neto-Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

RESULTADO DE JULGAMENTO
PROCESSO N.º 182/2016                                                                         PREGÃO N.º 031/2016
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

DE EXPEDIENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA/PB.

A Prefeitura de Santa Rita, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos 
interessados, o resultado de julgamento do Pregão Presencial 031/2016, em favor das empresas: 
SUNDRY COM. VAREGISTA LTDA CNPJ: 21.553.674/0001-93 os itens 01, 02, 03, 05, 07, 08, 09, 
10, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 
43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60,61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 
72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 83, 84, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 95, 96, 97, 101, 102, 
103, 104, 105, 108, 109, 110, 111, 113, 114, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 124, 124, 125, 126, 
128, 130, 131, 132, 133, 134, 135, 137, 138, 141, 142, 143, 144, 145, 147, 148, 150, 151, 152, 
154, 155, 156, 157, 161, 163, 164, 165, 167, 168, 169, 170, 172, 173, 174, 175, 176,177, 178, 181, 
182, 183, 184, 186, 187, 188, 189, 190, 192, 193, 194, 195, 196 e 197 perfazendo valor total de 
R$ 1.188.722,80 (Um milhão, cento e oitenta e oito mil, setecentos e vinte e dois reais e oitenta 
centavos); COMERCIAL MEDEIROS LTDA CNPJ: 04.654.716/0001-63 os itens 04, 06, 11, 16, 32, 
39, 40, 41, 42, 50, 51, 52, 82, 85, 94, 98, 99, 100, 106, 107, 112, 115, 123, 127, 129, 136, 139, 
140, 146, 149, 153, 158, 159, 160, 162, 166, 171, 179, 180, 185 e 191 perfazendo valor total de R$ 
199.545,00 (Cento e noventa e nove mil e quinhentos e quarenta e cinco reais), classificadas pelo 
critério de menor preço por item, os itens 95 e 96 foram fracassados.

Santa Rita, 12 de Setembro de 2016. 
José Robson Fausto

Pregoeiro Oficial
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CPF/CNPJ....: 017406645/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            242,78
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050593
Responsavel.: EDITORA PARAMONT LTDA
CPF/CNPJ....: 004948182/0001-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050387
Responsavel.: EMPREENDIMENTOS FARMACEUTICOS 
GLOBO
CPF/CNPJ....: 063503007/0036-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            310,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050912
Responsavel.: ENGEOBASE ENG.DE FUNDACOES LTDA
CPF/CNPJ....: 014915329/0001-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            847,42
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050264
Responsavel.: ERMIRIO EMANUEL SILVA DE FRANCA 094
CPF/CNPJ....: 015388728/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            475,47
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049829
Responsavel.: EVERALDO GONCALVES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 004862201/0001-59
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.019,26
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050350
Responsavel.: EXPEDITO DA SILVA GOMES
CPF/CNPJ....: 022181999/0001-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            227,93
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050961
Responsavel.: FRANCISCO TIAGO XIMENES ALVES
CPF/CNPJ....: 073663724-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.700,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050623
Responsavel.: GESSICA DOS SANTOS LIMA
CPF/CNPJ....: 084097864-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            297,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050135
Responsavel.: GIUSEPP PAIVA DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 659704114-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            820,64
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049634
Responsavel.: GLAGEANE DA SILVA SOUZA
CPF/CNPJ....: 734420112-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050205
Responsavel.: GRANDE BAZAR COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 021489988/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         10.600,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050429
Responsavel.: JACO CABRAL TEIXEIRA
CPF/CNPJ....: 072353004-18
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          1.968,50
Apresentante: REALE SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOC
Protocolo...: 2016 - 049847
Responsavel.: JAQUELINE REIN MUN 06255522458
CPF/CNPJ....: 021735788/0001-54

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADRIANO SEVERINO TARGINO
CPF/CNPJ....: 023646278/0001-36
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            260,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050049
Responsavel.: ALAN ROBSON S SILVA EPP
CPF/CNPJ....: 003941798/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            125,80
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050567
Responsavel.: ANA KARINE DOS SANTOS SILVA 
7020848
CPF/CNPJ....: 024004035/0001-67
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            357,84
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 051097
Responsavel.: ANDREIA CRISTINA BARROS COSTA
CPF/CNPJ....: 042489036-44
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050012
Responsavel.: ANGELICA CRISTINA GOMES
CPF/CNPJ....: 288098824-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050018
Responsavel.: ARLEIDE S M DE LIMA
CPF/CNPJ....: 577677425-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050016
Responsavel.: ARLINDO RODRIGUES DE ANDRADE
CPF/CNPJ....: 144133704-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             45,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050210
Responsavel.: BANTEC - BANCO DE NOGOCIOS , T
CPF/CNPJ....: 014805092/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.734,90
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050525
Responsavel.: BRENO OLIVEIRA NOBREGA DO 
NASCIMENT
CPF/CNPJ....: 021555924/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            579,60
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 051096
Responsavel.: CICERO SILVA CORREA
CPF/CNPJ....: 045633206-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            850,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050065
Responsavel.: CRISTIANE MARIA NERY DA SILVA 
02767
CPF/CNPJ....: 017886571/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.064,88
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050319
Responsavel.: ECONOPLAST COMERCIO DE DES-
CARTAVEIS

Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            595,95
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050599
Responsavel.: JIMMY CANNOLLY
CPF/CNPJ....: 194300604-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050009
Responsavel.: JOAO GILBERTO DO NASCIMEN-
TO33852260
CPF/CNPJ....: 021150455/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            458,24
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 051110
Responsavel.: JOSE ANGELO MARQUES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 099154464-11
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          1.083,08
Apresentante: REALE SOCIEDADE INDIVIDUAL DE 
ADVOC
Protocolo...: 2016 - 050563
Responsavel.: KARNE KEIJO - LOGISTICA INTEGRADA L
CPF/CNPJ....: 024150377/0007-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         76.293,66
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050428
Responsavel.: KENIA THEGEANE ARAUJO DANTAS
CPF/CNPJ....: 044685124-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050510
Responsavel.: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
CPF/CNPJ....: 003523409/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            390,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049849
Responsavel.: LC COMERCIO A. DE P.A.EIRELLI
CPF/CNPJ....: 003523409/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            858,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049956
Responsavel.: MM COM VAREJ DE ROUPAS LTDA  ME
CPF/CNPJ....: 022025186/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            769,16
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 048908
Responsavel.: MARIA DA CONCEICAO M. PEREIRA
CPF/CNPJ....: 009526434-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            670,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050975
Responsavel.: MARIA DA CONCEICAO PALHANO ALV
CPF/CNPJ....: 014813838/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            550,65
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050492
Responsavel.: MARIA DE FATIMA PESSOA
CPF/CNPJ....: 122742754-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050017
Responsavel.: MATEX IMPORTACAO E EXPORTACAO 
LTDA
CPF/CNPJ....: 009137076/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.310,07
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050397
Responsavel.: MICHELI AMORIM DE FIGUEIREDO 0

CPF/CNPJ....: 021428374/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            110,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 048997
Responsavel.: PIUM CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 010919227/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.995,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049566
Responsavel.: PNEUMIX COMERCIO DE PNEUS LTDA
CPF/CNPJ....: 008841142/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            178,40
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 049007
Responsavel.: RALINNE KEL DAV GALVAO NOBREGA
CPF/CNPJ....: 021646349/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            103,99
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050605
Responsavel.: REAL SERVICOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 019881469/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         17.790,19
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050032
Responsavel.: SANDRA MARCELLA MARQUES PAIVA
CPF/CNPJ....: 054707364-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050035
Responsavel.: TAISA CALCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 006880971/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            966,88
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050469
Responsavel.: TAISA CALCADOS LTDA
CPF/CNPJ....: 006880971/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.033,82
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050471
Responsavel.: TATIANE DO NASCIMENTO SOUSA 
SILVA -
CPF/CNPJ....: 017112726/0001-19
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            250,05
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050231
Responsavel.: VETORIAL ENG LTDA
CPF/CNPJ....: 004942479/0001-36
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            562,04
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050258
Responsavel.: VIA SENSUAL COMERCIO DE CON-
FECES RE
CPF/CNPJ....: 022956905/0001-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.302,87
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 050220
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  15/09/2016
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 2.09.008/2016
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.008/2016
AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento                       dos interessados, que 
realizará às 08:00 horas do dia 03 de outubro de 2016, licitação                     na Modalidade  PRE-
GÃO PRESENCIAL(SRP) sob N° 2.09.008/2016, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como por OBJETO 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA PARA EXECUÇÃO DE AÇÕES E ATIVIDADES DE TRABALHO TÉCNICO 
SOCIAL DO PROJETO MINHA CASA MINHA VIDA PARA O CONJUNTO HABITACIONAL ALUIZIO 
CAMPOS(CONDOMÍNIO E LOTEAMENTO) DEMANDA DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com 
os valores ofertados na “PROPOSTA DE PREÇOS” apresentada pela LICITANTE CONTRATADA, 
conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição 
dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 14 de setembro de 2016.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE ANULAÇÃO

PROCESSO Nº 20.152/2015 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.072/2016
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 

NA REALIZAÇÃO DOS EXAMES DE BIOQUIMICA, COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM 
REGIME DE COMODATO.

O Secretário de Saúde do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições, resolve 
ANULARa presente licitação, com base no Art. 49, de Lei nº. 8.666/93, e das Súmulas 346 e 473 
do STF,elencados noparecer da Assessoria Jurídica da SMS.

João Pessoa, 14 de Setembro de 2016.
ADALBERTO FULGÊNCIO DOS SANTOS JÚNIOR

SECRETÁRIO DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO N.º 182/2016                                                                         PREGÃO N.º 031/2016
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 

DE EXPEDIENTE DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA/PB.

Tendo em vista que o procedimento licitatório tratado nos autos n° 0182/2016, realizado na 
modalidade PREGÃO PRESENCIAL (Sistema de Registro de preços) Nº 031/2016, o certame as 
empresas: SUNDRY COM. VAREGISTA LTDA CNPJ: 21.553.674/0001-93 os itens 01, 02, 03, 05, 
07, 08, 09, 10, 12, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 33, 34, 35, 
36, 37, 38, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60,61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 
69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 83, 84, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 95, 96, 97, 
101, 102, 103, 104, 105, 108, 109, 110, 111, 113, 114, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 124, 124, 
125, 126, 128, 130, 131, 132, 133, 134, 135, 137, 138, 141, 142, 143, 144, 145, 147, 148, 150, 151, 
152, 154, 155, 156, 157, 161, 163, 164, 165, 167, 168, 169, 170, 172, 173, 174, 175, 176, 177, 178, 
181, 182, 183, 184, 186, 187, 188, 189, 190, 192, 193, 194, 195, 196 e 197 perfazendo valor total 
de R$ 1.188.722,80 (Um milhão, cento e oitenta e oito mil, setecentos e vinte e dois reais e oitenta 
centavos); COMERCIAL MEDEIROS LTDA CNPJ: 04.654.716/0001-63 os itens 04, 06, 11, 16, 32, 
39, 40, 41, 42, 50, 51, 52, 82, 85, 94, 98, 99, 100, 106, 107, 112, 115, 123, 127, 129, 136, 139, 
140, 146, 149, 153, 158, 159, 160, 162, 166, 171, 179, 180, 185 e 191 perfazendo valor total de R$ 
199.545,00 (Cento e noventa e nove mil e quinhentos e quarenta e cinco reais), classificadas pelo 
critério de menor preço por item, os itens 95 e 96 foram fracassados, com fulcro no inc. VI do art. 
43 da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, de 21 de junho de 1993, ADJUDICO E  HOMO-
LOGO o procedimento licitatório, em consequência, fica convocada a proponente para assinatura 
do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal. 

            Santa Rita, 12 de setembro de 2016.
Severino Alves Barbosa Filho

Prefeito Municipal de Santa Rita

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N055/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 03/10/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de gases medicinais, destinado ao Hospital de Emergência 
e Trauma de Campina Grande - HRETCG, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-00303-6
João Pessoa, 14 de setembro  de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

REGISTRO CGE Nº. 16-00816-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, Nº. 008/2016, do 
tipo menor preço. Objeto: contratação de empresa de engenharia especializada para execução de 
obra referente à conclusão do sistema de abastecimento de água da comunidade de Pedra do Sino, 
implantação do sistema de abastecimento de água na comunidade de Caixa D’água e conclusão da 
adutora auxiliar do município de Queimadas/Pb.  Abertura: 06/10/2016 – às 09:00 horas. Adquirir 
o Edital ou obter informações na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1207 – e-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. 

             João Pessoa, 14 de setembro de 2016.
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2016  -   2º CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2016 - REGISTRO CGE N° 16-00741-6  

 De 23/8/2016.
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S/A EMEPA-PB, Pública de Direito 

Privado, CNPJ: 09.295.684/0001-70 - Inscrição Estadual nº 16.078.084-5 com sede na Rodovia 
Estadual Ministro Abelardo Jurema PB-008, Km 07, Jacarapé III, João Pessoa – PB, através de sua 
Pregoeira, torna ao conhecimento público, que na sessão realizada na Sede da Gestão Unificada, 
no dia 12 de setembro de 2016, às 9h00 para julgamento do PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2016, 
onde o objeto da licitação, aquisição de Equipamentos e Material  Permanente, sendo adjudicado 
apenas 1 (um)  item que logo em seguida o vencedor solicitou desistência de sua proposta. Me-
diante o resultado a Comissão registrou esta licitação como FRACASSADA e está publicando  2ª 
CONVOCAÇÃO, conforme o seguinte:

DO OBJETIVO:  Aquisição de Equipamentos e Material Permanente; 
LOCAL, DIA E HORA: O recebimento, abertura e julgamento das propostas e documentação 

serão realizados no dia 04 de outubro de 2016, às 9:00 horas, na Sala da Comissão Permanente 
de Licitação da EMEPA/PB, localizada na BR 230 Km 13,3-Estrada de Cabedelo, EMATER-PB. 

RECURSOS: A contratação desses materiais  se dará com recursos financeiros do FUNCEP.
Classificação Programática: 32.202.20.601.5002.4545.0287.4490.5200.179 – Reserva orçamen-

tário nº 00142, datada de 16/08/2016.
INFORMAÇÕES: Cópia do Edital poderá ser adquirida no site:  www.gestaounificada.pb.gov.br/

emepa/editais ou através da Comissão Permanente de Licitação-CPL localizada na BR.230, Km 
13,3 CEP. 58.109.303. Estradada Cabedelo-EMATER-PB. E-mail:cpl.emepa@gestaounificada.
pb.gov.br. Fone para Contato-  3218-8100 R. 244.

João Pessoa-PB, 14 de setembro de 2016.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

CONSÓRCIO MALHAS SUDESTE NORDESTE
Concessão de Licença

CONSÓRCIO MALHAS SUDESTE NORDESTE, CNPJ nº 06.226.808/0001-78, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 2179/2016 em João Pessoa, 23 de agosto de 2016 – Prazo: 1825 dias, para a ativi-
dade de Operação do Gasoduto de Transporte de Gás Natural com 25 km de extensão, a partir 
do City-Gate Santa Rita até São Miguel de Taipu, operacionalizado pela consorciada Petrobras 
Transportes S/A – entre as cidades de Santa Rita até são Miguel de Taipu, no Estado da Paraíba. 
Processo: 2015-004321/TEC/LO-0234.

Rogerio Gonçalves Mattos
Diretor Superintendente da Transportadora Associada de Gás – TAG,  Líder e Representante 

do Consórcio Malhas Sudeste Nordeste

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPIRITO SANTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2016 - SRP
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 09:00horas do dia 27 de Setembro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial na forma de registro de preço - SRP, do tipo menor 
preço, para: Contratação de Empresa Especializada para fornecimento de material hospitalar e de 
laboratório para atender a demanda da secretaria da saúde deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 013/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: 
(083) 3254-1049. Email: setordelicitacaoces@gmail.com

Cruz do Espírito Santo - PB, 14 de Setembro de 2016
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA - Pregoeira Oficial

 Prefeitura Municipal de São Miguel de Taipu

Pregão Presencial Nº 017/2016
Aviso de Licitação

 A Prefeitura Municipal de São Miguel de Taipu, Estado da Paraíba, através da sua Pregoeira, 
torna público a quem interessar, que fará realizar às 09:00 horas do dia 28 de Setembro de 2016, 
licitação na modalidade pregão presencial com registro de preço - SRP, cujo objeto é a Aquisição 
de Material Hospitalar e de Laboratório para atender  a demanda da Secretaria de Saúde deste 
município. O Edital estará disponível na sala da CPL, no horário das 08:00 às 12:00h, no prédio 
deste Poder Executivo. Email: clpsaomigueldetaipu@gmail.com; São Miguel de Taipu – PB, 14 de 
Setembro de 2016. 

Vanessa Soares da Silva
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
TERMO DE ANULAÇÃO

PROCESSO Nº 01.969/2065 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.073/2016
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 

NA REALIZAÇÃO DOS EXAMES DE BACTERIOLOGIA E MICROBIOLOGIA DA REDE MUNICIPAL 
DE SAÚDE, COM CESSÃO DE EQUIPAMENTOS EM REGIME DE COMODATO.

O Secretário de Saúde do Município de João Pessoa, no uso de suas atribuições, resolve 
ANULARa presente licitação, com base no Art. 49, de Lei nº. 8.666/93, e das Súmulas 346 e 473 
do STF,elencados noparecer da Assessoria Jurídica da SMS.

João Pessoa, 14 de Setembro de 2016.
ADALBERTO FULGÊNCIO DOS SANTOS JÚNIOR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
SECRETÁRIO DE SAÚDE

PREGÃO PRESENCIAL (SRP) Nº 2.09.007/2016
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.09.007/2016

AVISO DE LICITAÇÃO
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, 

através do Pregoeiro Oficial, torna público, para conhecimento dos interessados, que realizará às 
08:00 horas do dia 30 de setembro de 2016, licitação na Modalidade  PREGÃO PRESENCIAL(SRP) 
sob N° 2.09.007/2016, tipo “MENOR PREÇO”, tendo como por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE VEÍCULO PARA EXECUÇÃO DE AÇÕES E 
ATIVIDADES DE TRABALHO TÉCNICO SOCIAL DO PROJETO MINHA CASA MINHA VIDA 
PARA OS CONJUNTOS HABITACIONAIS: MAJOR VENEZIANO IV (CR 354.145-11) E ALUIZIO 
CAMPOS(CONDOMÍNIO E LOTEAMENTO) DEMANDA DA SECRETARIA DE PLANEJAMENTO 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA de acordo com os 
valores ofertados na “PROPOSTA DE PREÇOS” apresentada pela LICITANTE CONTRATADA, 
conforme especificações em planilha do Edital.  O Edital e demais informações estarão à disposição 
dos interessados à Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, 
Estado da Paraíba, no horário comercial.

Campina Grande, 14 de setembro de 2016.
RIVALDO AIRES DE QUEIROZ NETO

Pregoeiro Oficial da CPL/PMCG

ADENOR FLORENCIO COSTA – CNPJ/CPF Nº 251.562.334-49. Torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2026/2016 
em João Pessoa, 16 de agosto de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: PUBLICIDADE 
VOLANTE COMERCIAL E SERVIÇOS - PLACA: MNV-8808 - FORD F-4000 Na(o) -  EM TODO 
ESTADO DA PARAÍBA  Município: - UF: PB.  Processo: 2016-004696/TEC/LO-2696.
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